
Крым 
просится 
в состав
Турбизнесу не хватает 
чартерного поезда

Резкое падение спроса на от‑
дых в Крыму из‑за отмены авиа‑
сообщения с Симферополем 
вынуждает туркомпании доби‑
ваться организации ежедневно‑
го чартерного поезда на полуо‑
стров. Выкупать места на таких 
рейсах бизнес готов с дисконтом 
20–25%. Но основной пробле‑
мой может стать необходимость 
сократить грузовое движение 
на участке от Воронежа до Рос‑
това. Пока оператор  перевозок 
 советует туристам, которым 
не хватило билетов, искать ва‑
рианты стыковок.

Турбизнес обратился в мини-
стерство курортов и туризма Крыма 
с просьбой оказать поддержку в до-
полнительной организации допол-
нительного ежедневного поезда, 
заполнять который компании об-
ещают самостоятельно. Об этом „Ъ“ 
рассказала директор компании «Ла-
спи» Елена Баженова, уточнив, что 
инициатива последовала после со-
вещания в министерстве. По словам 
гендиректора «Дельфина» Сергея Ро-
машкина, принимавшего участие 
в совещании, региональные влас-
ти попросили турбизнес оценить 
потребности в увеличении провоз-
ных мощностей по железной дороге 
в рамках обсуждения перспективы 
запуска в Крым чартерных поездов.

Министр курортов и туризма 
Крыма Вадим Волченко пояснил „Ъ“, 
что увеличение регулярного и орга-
низация чартерного железнодорож-
ного сообщения с полуостровом — 
часть комплекса мер по увеличению 
транспортной доступности. Основ-
ная проблема, по его словам, сво-
дится к пропускной способности 
железных дорог юга РФ. В компа-
нии «Гранд Сервис Экспресс» (ГСЭ; 
занимается перевозками в Крым) 
организацию чартерных поездов 
называют «вопросом не одного ме-
сяца». В компании также сообщи-
ли о планах открыть продажу еще 
500 тыс. мест с 1 июня по 30 сентя-
бря за счет поездов по маршрутам 
Москва—Феодосия, Санкт-Петер-
бург—Феодосия, Смоленск—Сим-
ферополь, Белгород—Симферополь, 
Астрахань—Симферополь и Кисло-
водск—Симферополь.

Туристические поездки в Крым 
осложнились в конце февраля, по-
сле того как работа ряда южных аэ-
ропортов, включая Симферополь, 
была ограничена из-за начала воен-
ных действий на Украине. Его пасса-
жиропоток по итогам прошлого года 
составил 6,83 млн человек. По сло-
вам собеседника „Ъ“ на рынке, до-
ступная емкость железнодорожных 
перевозок составляет 2,5 млн пасса-
жиров в год. Туроператоры и отель-
еры уже указывали на начавшийся 
дефицит билетов. «На прошлой не-
деле объем продаж туров в Крым со-
ставлял 8,9% от показателя прошло-
го года»,— уточняет собеседник „Ъ“ 
в турбизнесе.
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Не тот план
Россия недипломатично отвергла мирную инициативу Италии по Украине

Власти Италии выдвинули четы‑
рехэтапный план урегулирова‑
ния конфликта вокруг Украины: 
перемирие, вступление Украи‑
ны в ЕС при отказе от НАТО, дву‑
стороннее соглашение по Крыму 
и Донбассу и, наконец, многосто‑
ронний договор о европейской 
безопасности. В Кремле и МИДе 
инициативе Рима пока не дали 
оценку, зато на нее уже отреаги‑
ровал заместитель председателя 
Совета безопасности РФ Дмит‑
рий Медведев. Он увидел в доку‑
менте «явный бред», «дешевое 
прожектерство» и «прямое хам‑
ство в адрес России».

«Мирный план» по Украине ита-
льянский министр иностранных дел 
Луиджи Ди Майо, по данным газеты 
La Repubblica, в конце прошлой неде-
ли направил генеральному секрета-
рю ООН Антониу Гутерришу и пред-
ставителям стран G7. Судя по всему, 
документ также был передан Рос-
сии, поскольку в понедельник заме-
ститель главы МИД РФ Андрей Руден-
ко сообщил журналистам в Москве, 
что «его недавно получили» и теперь 
«рассматривают». При этом из вче-
рашнего комментария пресс-секрета-
ря президента РФ Дмитрия Пескова 
следовало, что до Кремля бумага еще 
не дошла. «Мы пока не видели (пред-
ложения со стороны Рима.— „Ъ“), над-
еемся, что по дипломатическим кана-
лам (план.— „Ъ“) будет доведен до нас 
и мы сможем с ним ознакомиться»,— 
сказал он журналистам.

По данным СМИ, план, составлен-
ный МИД Италии и согласованный 
с правительством страны, предусма-
тривает четыре этапа продвижения 
к миру на Украине. Первый: переход 
от локальных перемирий к полному 
прекращению огня и ликвидации ли-
нии боевых столкновений под наблю-
дением миротворцев ООН. Второй: за-
пуск процесса вступления Украины 
в ЕС в ускоренном порядке при объ-
явлении ею долгосрочного военного 
нейтралитета. Третий: заключение со-
глашения между Украиной и Россией 
по «оспариваемым территориям» — 
Крыму и Донбассу. Италия предлагает 
наделить эти территории широкой автономией в вопросах 
языка, культуры, экономических связей и обороны, но в со-
ставе Украины. Четвертый шаг: выработка нового догово-
ра о мире и безопасности в Европе, предусматривающего 
среди прочего снятие санкций с России в обмен на вывод 
ее войск с территории Украины.

В МИД Италии пояснили, что над этими элементами 
можно работать одновременно, для чего Рим предлагает со-
здать «международную группу содействия» урегулирова-
нию конфликта на Украине и вокруг нее. Луиджи Ди Майо 
вчера признал в беседе с агентством ANSA, что сейчас «усло-
вий для достижения мира нет» и дело идет «к долгой и изну-

рительной войне». Ранее премьер-министр Италии Марио 
Драги в интервью Corriere della Sera признал, что понача-
лу он считал вероятной скорую победу России, но теперь, 
по его словам, таких признаков нет. 

При этом в итальянском правительстве настаивают, что 
о контурах мирных договоренностей нужно думать уже се-
годня, поскольку их достижение займет время. В Риме, как 
следует, из комментария Луиджи Ди Майо, хотели бы, что-
бы итальянский план лег в основу общей позиции ЕС. «Необ-
ходима коллективная инициатива, а не отдельные попытки 
убедить (президента РФ.— „Ъ“) Владимира Путина начать ве-
сти переговоры»,— убежден он. 

Впрочем, в России его предложе-
ниям уже дали на достаточно высо-
ком уровне резко негативную оценку. 
Зампред Совбеза РФ Дмитрий Медве-
дев счел, что итальянский план не учи-
тывает реалий, а потому является 
«потоком сознания европейских гра-
фоманов». «Такое ощущение, что его 
готовили не дипломаты, а местные 
политологи, которые начитались про-
винциальных газет и оперируют толь-
ко украинскими фейками»,— написал 
он вчера в своем Telegram-канале. 

Идею наделения Украины ней-
тральным статусом он приветство-
вал, однако выразил уверенность, 
что без членства в НАТО эту страну 
в ЕС не примут. «А просто в Евросою-
зе ее видеть явно не хотят, слишком 
затратно и опасно. Поэтому предла-
гают суррогаты. Хватит беженцев, ко-
торых уже сдуру приютили. Разве что 
свихнувшиеся польские правители 
готовы торговаться на эту тему в об-
мен на западные области Украины. 
Да еще безумные прибалты талдычат 
о вступлении Украины в ЕС для увели-
чения собственного политического 
веса, ослабленного хронической ру-
софобской диареей»,— предположил 
экс-президент РФ.

Призыв наделить Донбасс широкой 
автономией в составе Украины Дмит-
рий Медведев назвал «явным бредом 
и дешевым прожектерством». По его 
оценке, «решения о своей судьбе ре-
спублики Донбасса приняли окон-
чательно и обратно не вернутся». Что 
же касается идеи об автономии Крыма 
в составе Украины, то зампред Совбеза 
расценил эту идею как «прямое хамст-
во в адрес России, угрозу ее территори-
альной целостности и повод для нача-
ла полноценной войны». 

По мнению Дмитрия Медведева, 
сама Украина «договариваться сов-
сем не хочет». «Расчет только на поток 
оружия и деньги от западных стран. 
Война до победного конца. Напрас-
но,— предупредил он.— В случае из-
менения сценария военной опера-
ции украинские власти и военное 
командование не спасут даже подзем-
ные бункеры».

В этом контексте чиновник напом-
нил о российских предложениях по урегулированию кон-
фликта, переданных украинской стороне вскоре после нача-
ла «специальной военной операции». Делегации двух стран 
достигли предварительных договоренностей на встрече 
в Стамбуле 29 марта (в том числе по вопросу о нейтральном 
статусе Украины и гарантиях ее безопасности со стороны РФ 
и других стран), однако впоследствии консультации забук-
совали. Президент Украины Владимир Зеленский вчера ска-
зал в интервью японскому общественному телевидению, 
что Киев будет готов возобновить переговоры с Москвой, 
когда вернет утраченные с 24 февраля территории.

Елена Черненко
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Танкеры расплылись
Корейская верфь отказалась строить суда  
для «Арктик СПГ-2»

Давний партнер НОВАТЭКа южнокорей‑
ская верфь Daewoo Shipbuilding & Marine 
Engineering (DSME) расторгла контракт 
на строительство трех СПГ‑танкеров 
по заказу «Совкомфлота» для проекта 
«Арктик СПГ‑2». Причиной стала прос‑
рочка платежа по контракту со стороны 
судоходной компании. Подобные тан‑
керы сейчас строит и российский завод 
«Звезда», но работам угрожают введен‑
ные ЕС санкции, хотя управляющая вер‑
фью «Роснефть» заявляет, что исполнит 
контракты. 

Южнокорейская верфь DSME расторгла 
контракт на строительство трех танкеров 
Arc7 для перевозки СПГ, заказанных «Сов-
комфлотом» для проекта НОВАТЭКа «Арктик 
СПГ-2». В раскрытии от 17 мая верфь не на-
зывает контрагента, но отмечается, что речь 
идет о европейском судовладельце. По дан-
ным издания TradeWinds, речь идет о танке-
рах для проекта «Арктик СПГ-2», это подтвер-
ждают и источники „Ъ“. DSME построила 
для НОВАТЭКа весь флот для проекта «Ямал 
СПГ» — 15 танкеров Arc7.

«В связи с тем, что платеж судовладельца 
за строительство одного танкера СПГ не про-
изведен в установленные сроки, мы уведо-
мили компанию о расторжении контрак-
та для защиты наших прав»,— говорится 
в сообщении DSME. Несмотря на то что пла-
теж был нарушен только по одному из трех 
СПГ-танкеров, заказанных «Совкомфлотом», 

контракт планируется расторгнуть полно-
стью, утверждает один из собеседников 
„Ъ“. Предполагалось, что верфь сдаст танке-
ры в феврале, апреле и июле 2023 года. Кон-
тракт на их строительство был подписан 
в октябре 2020 года, его общая стоимость со-
ставляла $872 млн за три судна.

«Совкомфлот» не смог рассчитаться по за-
казу, вероятно, из-за проблем с проведени-
ем платежей, которые возникли после того, 
как компания попала под санкции США, ЕС 
и Великобритании из-за военных действий 
на Украине. В самом «Совкомфлоте» „Ъ“ сооб-
щили, что не комментируют коммерческие 
контракты, в НОВАТЭКе „Ъ“ традиционно 
не ответили. Газовая компания не попала 
под санкции США и ЕС, однако глава компа-
нии Леонид Михельсон находится под санк-
циями Великобритании.

Для вывоза СПГ с «Арктик СПГ-2» НО-
ВАТЭК рассчитывал создать флот из 21 
танкера ледового класса Arc7: 15 из них 
должны построить на верфи «Звезда» (управ-
ляется консорциумом «Роснефти», «Роснеф-
тегаза» и Газпромбанка) на Дальнем Восто-
ке, и шесть — на DSME. Судовладельцем 
трех последних должен был стать «Совком-
флот», еще трех — японская MOL. По дан-
ным „Ъ“, контракт MOL действует. В MOL 
не дали комментарии.
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Наш вуз хотя и не в болонии
Россия откажется от участия  
в Болонском процессе

Вчера глава Минобрнауки Валерий 
Фальков официально заявил „Ъ“, что 
Россия откажется от Болонской сис‑
темы и будет разрабатывать собст‑
венную «уникальную» модель высше‑
го образования. После начала военной 
спецоперации об этом просили неко‑
торые парламентарии и ряд высоко‑
поставленных чиновников. Как именно 
будет выглядеть новая модель, пока не‑
известно, но Госдума и Совет федера‑
ции уже готовят законопроекты, пред‑
усматривающие возврат к советской 
схеме высшего образования — специ‑
алитету. Вузы не торопятся комменти‑
ровать очередную реформу, а у экспер‑
тов мнения разделились: одни уверены, 
что выход из Болонского соглашения се‑
рьезно скажется на качестве образова‑
ния, а другие — что в реальности ничего 
не изменится.

Во вторник вечером глава Минобрнауки 
Валерий Фальков в ответ на запрос „Ъ“ под-
твердил намерение отказаться от Болон-
ской системы. «К Болонской системе надо 
относиться как к прожитому этапу,— зая-
вил он „Ъ“.— Будущее за нашей собствен-
ной уникальной системой образования, 
в основе которой должны лежать интере-
сы национальной экономики и максималь-
ное пространство возможностей для каждо-
го студента». Других подробностей реформы 
министр пока не раскрыл.

Напомним, после начала «спецопера-
ции» заявления о необходимости отказа 
от участия в Болонском образовательном 
процессе прозвучали от ряда высокопо-
ставленных лиц. Во вторник об этом зая-
вил секретарь Совета безопасности РФ Ни-
колай Патрушев — именно его слова „Ъ“ 
попросил министра прокомментировать. 
До секретаря Совбеза с таким предложени-
ем выступали вице-спикер Госдумы Петр 
Толстой, а также первый зампред думско-
го комитета по науке и высшему образо-
ванию Олег Смолин (КПРФ). Экс-министр 
образования, президент Российской ака-
демии образования (РАО) Ольга Васильева 
также ранее предлагала пересмотреть учас-
тие России в этом процессе. В апреле на эту 
тему высказывались лидер фракции «Спра-
ведливая Россия — За правду» Сергей Ми-
ронов, ректор МГУ Виктор Садовничий, 
а также председатель Ассоциации юристов 
России Сергей Степашин.

Сейчас в Болонском процессе участву-
ют 49 стран, Россия присоединилась к ним 
в 2003 году. Напомним, Болонская система 
подразумевает прежде всего сопоставимость 
образовательных программ стран-участ-
ниц — это позволяет признавать дипломы 
друг друга, а также повышает академиче-
скую и образовательную мобильность для 
«обмена» студентами и преподавателями.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 816

миллиардов рублей составил общий объем предоставленных субъектам малого и среднего 
бизнеса кредитов в марте 2022 года, сообщил Банк России. К февралю 2022 года этот показатель снизил-
ся на 15,4%, к марту 2021 года — на 6,8%. В марте было выдано 171,4 тыс. кредитов — это на 14,9% меньше, 
чем месяцем ранее, но на 20,1% больше, чем годом ранее (то есть средний заем стал меньше). Снижение 
объема кредитования произошло на фоне повышения ЦБ в конце февраля ключевой ставки до рекордных 20% 
в условиях международных санкций. При этом в марте регулятор запустил программу льготных кредитов для 
МСП (ставка для малого бизнеса не более 15% годовых, для среднего — не более 13,5% годовых). 

ФИНАНСЫ ГРАЖДАН

Сбережения домо- 
хозяйств сокращает  
валютная переоценка

Банк России опубликовал данные об 
операциях домохозяйств по отдель-
ным наблюдаемым регулятором фи-
нансовым инструментам в разре-
зе активов и пассивов — это данные 
по март 2022 года. На начало апре-
ля накопленные финансовые активы 
граждан составили 81,7 трлн руб., 
из которых 45% составляли банков-
ские депозиты, 26% — наличные 
рубли и валюта, 14% — ценные бу-
маги. С исключением обязательств 
(кредитов и выкупленных ипотечны-
ми агентами ИЖК) показатель со-
ставлял 54,7 трлн руб. В марте 2022 
года прирост показателя составил 
чуть более 1,1 трлн руб. (см. гра-
фик), главным образом за счет вло-
жений в валюту (прирост наличных 
рублей, в отличие от февраля, ког-
да граждане активно забирали день-

ги из банков, был слабоотрицатель-
ным), заметного, как и в феврале, 
прироста депозитов в банках-нере-
зидентах, покупки акций резидентов 
(как и в феврале), пополнения эс-
кроу-счетов и покупки облигаций не-
резидентов (в отличие от февраля). 
В марте стали активно сокращать-
ся средства домохозяйств на бро-
керских счетах, в долгосрочных ва-
лютных облигациях резидентов, ино-
странных акциях и в пенсионных на-
коплениях.

По оценке аналитиков теле-
грам-канала «Твердые цифры», 
с февраля по начало апреля финан-
совые активы граждан выросли на 
2,2 трлн руб., в том числе из-за ва-
лютной и стоимостной переоценки. 
Декомпозиция прироста за два ме-
сяца: наличные (плюс 2,5 трлн руб.), 
депозиты (минус 0,2 трлн руб.), цен-
ные бумаги (минус 0,7 трлн руб.), 
эскроу-счета (плюс 0,5 трлн руб.). 
«В последние недели эта история 
развернулась — с 1 апреля рубль 
укреплялся с 83,4 за доллар до при-
мерно 57 за доллар, а валютные 
сбережения обесценивались. По на-
шим расчетам, население от валют-
ной переоценки с 1 апреля могло 
потерять 6–7 трлн руб., или порядка 
5% ВВП. Да, это много»,— отмечают 
экономисты.

По данным ЦБ, средства насе-
ления в банках (без счетов эскроу) 
в апреле выросли на 1,3 трлн руб. 
(3,8%), в том числе за счет возвра-
та в банки ранее снятых наличных, 
это почти полностью перекрыло от-
ток февраля—марта (около 1,4 трлн 
руб.), на фоне первого за долгое 
время сжатия кредитования физлиц. 
«Прирост обеспечили средства в ру-
блях, а снижение по валютным сче-
там с учетом введенных ранее огра-
ничений составило всего $0,2 млрд, 
или 16 млрд руб. в рублевом эквива-
ленте, после $9,8 млрд в марте»,— 
отмечает регулятор.

Алексей Шаповалов
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Министерство аграрной политики Украины сообщило, что 
Киев обсуждает с крупнейшими странами—производите-
лями зерна идею создания «зернового ОПЕК» для защиты 
их интересов на мировом рынке. Идея ранее предлагалась 
российскими властями для решения логистических про-
блем в поставках в Черноморском бассейне, но в силу осу-
ждения крупнейшими странами мира военной операции 
РФ на Украине, очевидно, теперь «зерновой ОПЕК»  будет 
скорее использоваться для усиления давления на Рос-
сию и вытеснения ее с ключевых рынков. Для Запада же 
идея зернового картеля является продолжением дискус-
сии о более широкой координации действий в связи с рез-
ким ростом цен на продовольствие. Российские экспер-
ты, впрочем, полагают, что «зерновой ОПЕК» не нанесет 
 существенного вреда экспорту из РФ, а в Еврокомиссии 
допускают и возможность диалога с Москвой о стабили-
зации ситуации с поставками продовольствия. 

Минагрополитики Украины сообщило о переговорах о соз-
дании «ОПЕК для зерновых» — организации стран—экспор-
теров зерна, в которую войдут ключевые поставщики зерно-
вых культур: ЕС, США, Канада, Бразилия, Аргентина и Украи-
на — «для защиты собственных интересов на мировом рын-
ке». Предложение Украины является развитием идеи об альян-
се для обеспечения глобальной продовольственной безопас-
ности, решение о создании которого было принято на встре-
че министров развития стран G7 19 мая. Россию в силу осужде-
ния развитыми странами ее военной операции на Украине, 
очевидно, в «зерновой картель» включать не предполагается; 
более того, в силу масштаба объединения, если оно будет со-
здано, оно станет крупнейшим игроком на зерновом рынке 
и создаст угрозу вытеснения РФ с традиционных для нее рын-
ков сбыта зерна.

Пока, впрочем, в ЕС надеются на дипломатическое урегулиро-
вание кризиса поставок зерна в регионе. Вчера глава Еврокомис-
сии Урсула фон дер Ляйен заявила в Давосе агентству Reuters, что 
Европе необходимо вести переговоры с РФ о возможностях воз-
обновления поставок пшеницы и других продуктов питания из 

Украины. Ранее Генсек ООН Антониу Гутерриш в ходе заседания 
Совбеза ООН уже представил идею сделки по обмену возможно-
сти вывоза зерна из Украины на снятие ограничений на экспорт 
удобрений и продовольствия из РФ и Белоруссии, но развития 
она пока не получила (см. „Ъ“ от 21 мая).

Отметим, что идея зернового альянса обсуждалась еще в 2007 
году — тогда глава российского Минсельхоза Алексей Гордеев 
предлагал Украине и Казахстану создать «зерновую ОПЕК» для ко-
ординации торговли зерном, однако проект не был реализован. 
Президент Российского зернового союза Аркадий Злочевский 
в разговоре с „Ъ“ напомнил, что целью тогда было снятие излиш-
ней конкуренции стран в Черноморском бассейне, приводив-
шей к дисконтам в сравнении с другими местами отгрузки. В ны-
нешнем же «зерновом ОПЕК» экономического смысла господин 
Злочевский не видит: цены на зерно и так высоки.

Доцент кафедры международной торговли ВАВТ Андрей Куш-
ниренко также считает идею зернового альянса чисто полити-
ческим шагом, при этом геополитическая обстановка позво-
лит быстро создать подобную организацию стран, на которые 
будет приходиться 60–70% мирового экспорта зерновых. Одна-
ко, по мнению Андрея Кушниренко, стимулирование экспорта 
для снижения цен ограничено проблемами транспортировки, 
а напрямую влиять на экспорт из РФ такая организация не смо-
жет. Однако и России будет сложно оспорить действия зерново-
го альянса в ВТО: у организации нет однозначной позиции по та-
ким объединениям, а суд ВТО бездействует уже несколько лет. 
Таким образом, в случае политического демпинга и вытеснения 
РФ с ключевых для нее экспортных рынков механизмов защиты 
у РФ, вероятно, будет немного. В Минэкономики и Минсельхозе 
на запрос „Ъ“ о том, как РФ будет реагировать на такое развитие 
событий, вчера не ответили.

С точки же зрения мировой экономики идея «зернового 
ОПЕК» — часть процесса фрагментации мировых рынков, о ко-
торой ранее предупреждали в ОЭСР и Всемирном банке (см. „Ъ“ 
от 16 и 20 мая), вслед за вызванными санкциями процессами изо-
ляции отдельных участков мировой финансовой системы. 

Георгий Смирнов

Зерно картельного сговора
Украина зовет крупнейших зерноторговцев к объединению без России

Белый дом вернулся к борьбе с аффилированностью за-
казчиков и поставщиков в закупках государства и госком-
паний — ужесточающие контроль в этой сфере поправ-
ки вчера одобрены Госдумой во втором чтении. Речь идет 
о включении в закон механизма урегулирования конфлик-
та интересов до совершения нарушений. Прежние попыт-
ки властей систематизировать контроль в этой сфере про-
валились из-за отсутствия возможности массовой про-
верки данных об отсутствии или наличии аффилированно-
сти заказчиков с контрагентами. Цифровизация госсекто-
ра повышает шансы на успех новой инициативы. Впрочем, 
по мнению экспертов, проект лишь частично решит про-
блемы кумовства — для устранения конфликта интересов 
требуется системный подход: прозрачная система госза-
купок и пересмотр законодательства.

Госдума одобрила во втором чтении поправки в закупочное 
законодательство, призванные устранить конфликт интересов 
при закупках государства (ФЗ-44) и госкомпаний (ФЗ-223). До-
кумент вводит ограничения на участие аффилированных лиц 
в конкурсных комиссиях и новые требования к участникам за-
купок для предотвращения возможного конфликта интересов. 
Как пояснили „Ъ“ в Минфине, нормы нацелены на урегулирова-
ние такого конфликта — наступление негативных последствий 
предполагается только при его игнорировании. Предотвращать 
нарушения должны руководители заказчика и контрактной 
службы, контрактный управляющий, а также члены конкурс-

ной комиссии. Допуск в комиссии теперь ограничен для акци-
онеров и кредиторов контрагентов, а также физлиц с личной за-
интересованностью в результатах торгов (собственников, сотруд-
ников или управленцев компаний-контрагентов). Участники за-
купки, в свою очередь, должны будут декларировать в составе за-
явки на участие отсутствие аффилированности с заказчиками.

Попытки борьбы с коррупционными проявлениями в госза-
казе предпринимаются давно. В 2012 году Минэкономики ини-
циировало сбор деклараций о возможной аффилированности 
чиновников и сотрудников госАО с их поставщиками, но собран-
ный тогда вал документов из-за отсутствия централизованных 
баз данных обработать не удалось. Теперь же возможности сопо-
ставить аффилированных лиц и обработать полученные от по-
ставщиков данные резко возросли, что может обеспечить успех 
правительству в новой попытке минимизировать коррупцион-
ные проявления в госзаказе. Одобренный вчера проект де-факто 
готовился еще в 2017 году, провести инициативу Минфин попы-
тался в 2020 году (см. „Ъ“ от 13 марта 2020 года). В итоге первое 
чтение проект прошел в 2021 году, а затем завис в Госдуме в ожи-
дании технических правок — ожидается, что теперь он вступит 
в силу с июля 2022 года.

В Минфине отмечают, что механизм выявления конфликта 
интересов не отличается от действующих в иных сферах, как 
и правила подтверждения его отсутствия (такие же требования 
есть в отношении отсутствия судимости или задолженности по 
налогам). «В случае выявления и неурегулирования конфликта 

интересов контракт подлежит расторжению по основанию не-
соответствия участника закупки к предъявляемым требовани-
ям»,— сообщили в ведомстве.

Первый проректор Высшей школы экономики Александр 
Шамрин отмечает, что проблема аффилированности в закупоч-
ной сфере была и остается весьма актуальной. «Предлагаемые 
меры помогут снизить риски аффилированности. Но они бу-
дут эффективны в случае полной прозрачности системы госза-
купок. В нынешних условиях это только создание условий для 
борьбы с аффилированностью в будущем»,— считает он (напом-
ним, с 2014 года число закупок, данные о которых не публику-
ются для избежания рисков санкций и т. п., непрерывно растет). 
Партнер компании «Кульков, Колотилов и партнеры» Олег Коло-
тилов рассказывает, что из-за проблемы аффилированности мно-
гие участники рынка отказываются участвовать в закупках из-за 
отсутствия перспектив, заказчики же ищут подставных участ-
ников. «Этот закон проблему не решит. Дело в развитой системе 
неформальных договоренностей, с которой этот закон ничего 
сделать не может»,— сетует он. Отметим, что эксперты антикор-
рупционного центра Высшей школы экономики также указы-
вали на системный характер проблемы аффилированности чи-
новников. При этом эксперты предлагали пересмотреть подход 
к определению конфликта интересов, разработав отдельный за-
кон о нем, сузив при этом и круг «подозреваемых» в кумовстве 
(см. „Ъ“ от 13 декабря 2019 года).

Диана Галиева

Заказчик подрядчику не брат
Минфин вернулся к борьбе с кумовством в закупках

Минтруд предлагает снять ограничение предельной чис-
ленности мигрантов из Узбекистана, которые могут въе-
хать в Россию в рамках пилотного проекта по трудоуст-
ройству иностранцев. Сейчас оно составляет 10 тыс. 
 человек. Также ведомство выступило за отмену целево-
го привлечения таких работников — до сих заявки на ввоз 
рабочей силы из этой страны могли подавать только ком-
пании строительного сектора и АПК, сейчас же к участию 
в эксперименте предлагается допустить организации 
из других сфер экономики. 

Минтруд предлагает изменить ряд параметров пилотно-
го проекта по целевому ввозу трудовых мигрантов в РФ из Уз-
бекистана, чтобы расширить круг его потенциальных участ-
ников. Проект соответствующих поправок к постановлению 
правительства от 6 октября 2021 года опубликован вчера на 
regulation.gov.ru.

Напомним, в октябре прошлого года Минтруд, Минстрой 
и МВД объявили о начале апробации нового механизма допу-
ска в страну иностранной рабочей силы. В рамках специаль-
ного соглашения с правительством Узбекистана был запущен 
пилотный проект, предполагавший ввоз в РФ 10 тыс. граждан 
этой страны для работы в сфере строительства и на предпри-

ятиях агропромышленного комплекса. Для решения пробле-
мы соблюдения санитарно-эпидемиологических норм в пе-
риод пандемии желающие приехать в Россию проходили ме-
добследование, ПЦР-тестирование и вакцинацию «Спутни-
ком лайт» или другими вакцинами непосредственно на тер-
ритории Узбекистана. В свою очередь, российские строитель-
ные компании должны были сообщить Минстрою о своей по-
требности в иностранных рабочих посредством специаль-
ной заявки — выдача работникам патента на работу в РФ при-
вязывалась к конкретному работодателю. 

Как следует из проекта поправок к постановлению, теперь 
Минтруд предлагает отказаться от действовавшего ограничения 
на количество работников, которые могут въехать в РФ в рамках 
этого «пилота». Это, впрочем, не отменяет действующее ограни-
чение на привлечение иностранцев в виде квот для разных от-
раслей экономики. Также поправками отменяется ограничение 
по сфере деятельности работодателя, который может подать заяв-
ку для участия в «пилоте». Формулировка «в сфере строительства 
и в сфере агропромышленного комплекса» будет допол нена сло-
вами «и в иных отраслях эконо мики РФ». 

Гендиректор ООО «Инвестиционные технологии» Дми-
трий Котровский отмечает, что «при всех издержках, которые 

есть, беда строительного сектора с нехваткой рабочей силы 
никуда не ушла — сейчас эта ситуация сильно усугубилась». 
По его словам, готовность снять ограничение по количеству 
въезжающих в рамках пилотного проекта мигрантов — «это 
понимание того, что если на рынок не будет поступать более 
дешевая рабочая сила, то останется нехватка существующих 
ресурсов». 

Отметим, что возможность ввоза мигрантов в рамках «пи-
лота» для агропромышленного комплекса была предусмотре-
на в феврале этого года с весьма скудным лимитом в 1,1 тыс. че-
ловек — в Минсельхозе рассчитывали на возможность в даль-
нейшем увеличить численность работников из Узбекистана. По 
оценкам ведомства, наиболее зависимы от привлечения ино-
странной рабочей силы такие сектора, как овощеводство, са-
доводство, птицеводство, молочное скотоводство, а также пи-
щевая и перерабатывающая промышленность,— в 2021 году 
в АПК потребность в мигрантах для сезонных работ оценива-
лась в 38,2 тыс. человек. Как сообщил вчера первый заместитель 
министра занятости и трудовых отношений Узбекистана Эркин 
Мухитдинов, узбекская сторона уже начала отбирать работни-
ков для российского АПК.

Анастасия Мануйлова, Евгения Крючкова

Мигрантам объявлен добор 
Минтруд расширяет пилотный проект по ввозу рабочей силы из Узбекистана 

Решать проблемы логистики и ценообразования 
крупнейшие страны—производители зерна 
намерены без участия России   
ФОТО ИВАНА ШАПОВАЛОВА
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Госдума во вторник приняла в первом 
чтении законопроект, позволяющий 
запрещать в России иностранные 
СМИ в ответ на аналогичные действия 
других стран и дающий Генпрокурату-
ре право внесудебного отзыва лицен-
зии у отечественных СМИ за публика-
цию противоправной информации. 
Вопросы к документу возникли только 
у КПРФ, которая опасается закрытия 
независимых СМИ. А вот авторов так-
же одобренного в первом чтении про-
екта о введении внешнего управления 
в покинувших РФ компаниях коммуни-
сты, наоборот, раскритиковали за 
нерешительность.

Соавторами поправок, позволяю-
щих запрещать в России иностранное 
СМИ в случае, если в стране, где оно за-
регистрировано, было запрещено рос-
сийское СМИ, выступили депутаты всех 
фракций, кроме КПРФ, во главе с пред-
седателем комитета по безопасности 
 Василием Пискаревым («Единая Рос-
сия»). Согласно проекту, решение о за-
прете принимается генпрокурором или 
его заместителями и влечет за собой за-
прет на распространение и хранение 
материалов запрещенного СМИ, а также 
прекращение аккредитации его корре-
спондентов.

Документ содержит санкции и для рос-
сийских СМИ в случае их «противоправ-
ных действий». Он расширяет перечень 
видов противоправной информации, 
в который предложено включить дис-
кредитацию вооруженных сил, призывы 

к воспрепятствованию их использования 
и к введению санкций в отношении Рос-
сии, ее граждан и юрлиц. Новая статья за-
кона о СМИ наделяет генпрокурора и его 
заместителей правом признать регистра-
цию СМИ недействительной или прекра-
тить действие лицензии на вещание в слу-
чае распространения им «недостоверной 
информации» (до сих пор это было воз-
можно только через суд).

Один из авторов, Андрей Луговой 
(ЛДПР), сообщил, что западные государ-
ства прекращают вещание российских 
СМИ, потому что «боятся правды», и нако-
нец-то депутаты подготовили закон, по-
зволяющий отвечать на подобные дейст-
вия. Однако депутатов от КПРФ обеспоко-
ила судьба изданий, которые «неумыш-
ленно» опубликовали противозакон-
ный материал, а также возможное давле-
ние на партийные СМИ и закрытие неза-
висимых изданий. Пусть этим занимает-
ся суд, ответил господин Луговой и доба-
вил: «Сначала закрываем, а потом судим-
ся». Алексей Куринный (КПРФ) назвал та-
кой симметричный ответ «грубым». В ито-
ге КПРФ за инициативу не голосовала, но 
для ее одобрения хватило голосов других 
фракций (361 «за»).

Совсем по-другому были настроены 
коммунисты по отношению к еще одному 
законопроекту первого чтения — о внеш-
нем управлении иностранными компа-
ниями, ушедшими из России. Напом-
ним, согласно инициативе единороссов, 
под внешнее управление может попасть 
компания, которая на 25% принадлежит 

лицу из «недружественного» государства 
и имеет «существенное значение» для эко-
номики РФ. Решение о внешнем управле-
нии принимается межведомственной ко-
миссией при Минэкономики через Арби-
тражный суд Москвы.

Соавтор проекта Анатолий Выборный 
(ЕР) всячески подчеркивал, что депута-
ты в этом документе сохраняют базовые 
принципы института частной собствен-
ности и не идут по пути грубого отбора 
активов, чем занимаются другие стра-
ны. Алексей Куринный в ответ назвал 
этот законопроект «маленьким кусоч-
ком из нормального законопроекта, ко-
торый бы назвался „национализация“». 
Его однопартиец Виктор Соболев возму-
щенно спрашивал единоросса, почему 
бы вместо того, чтобы ждать, когда вер-
нется владелец из недружественной стра-
ны, просто не отобрать его акции и не пе-
редать российскому государству. «Нас со 
всех сторон шмонают, забрали золотова-
лютные резервы, а мы (говорим.— „Ъ“) 
„священная частная собственность“»,— 
поддержал коллегу Николай Коломей-
цев (КПРФ). С таким подходом согласи-
лись и в ЛДПР: Иван Сухарев предложил 
передать в собственность России объек-
ты недвижимости «агрессивно настроен-
ных в отношении России элементов» — 
например, квартиру с видом на Кремль 
украинского журналиста Дмитрия Гор-
дона. Впрочем, эта критика не помешала 
единодушному принятию законопроек-
та («за» 415 голосов).

Мария Макутина

Депутаты приготовили ответы
Госдума одобрила законопроекты о внесудебной блокировке 
СМИ и внешнем управлении ушедшими из РФ компаниями

Совет судей во вторник обсудил стандарты 
поведения судей в соцсетях и отказ от обя-
зательного оглашения мотивировочной ча-
сти приговора. Среди других способов сни-
жения нагрузки на судей, которые предла-
гает Верховный суд (ВС),— отказ от бумаж-
ной версии протокола судебного заседания 
и извещение о судебном заседании через 
госуслуги.

В Кодексе судейской этики появится новый 
раздел о стандартах поведения судей в социаль-
ных сетях. Как сообщил на заседании Совета су-
дей его председатель Виктор Момотов, он по-
ручил разработать этические стандарты, кото-
рые позволят судьям ориентироваться в цифро-
вом пространстве. Это позволит избежать мно-
гих спорных моментов, заверил он: «Мы не стре-
мимся ограничить судей. Мы полагаем, что та-
кие стандарты должны помогать судье в выбо-
ре того или иного поведения без опасений быть 
привлеченным к ответственности».

Разработка новых этических стандартов при-
урочена к очередному съезду судей, который 
уполномочен вносить поправки в Кодекс судей-
ской этики. Судей уже много раз предупрежда-
ли о необходимости вести себя в соцсетях осмо-
трительно, но иногда проколы случаются. Так, 
в 2019 году мировой судья из Краснодара Елена 
Переверзева досрочно лишилась полномочий 
после появления в интернете видео, в котором 
она произнесла тост за свою «писечку сладкую». 
А до этого федерального судью из Улан-Удэ Ирину 
Левандовскую уволили после публикации фото-
графий, где она обнимается с бутылкой водки. Го-
сподин Момотов напомнил, что интернет позво-
ляет использовать массу различных инструмен-
тов, но судьи обязаны соблюдать правила и огра-
ничения, связанные с их особым статусом.

«Чем лучше судьи, тем тоньше кодексы»,— 
оценил предстоящее нововведение федераль-
ный судья в отставке Сергей Пашин. По его мне-
нию, если у человека есть чувство собственно-
го достоинства и здравый смысл, то он, скорее 
всего, не окажется в смешной ситуации, но если 
речь идет о «профессиональных автоматах», то 
подобные «костыли», конечно, нужны. Однако 
ограничения могут затронуть возможности су-
дей выступать с комментариями по конкретным 
делам и по общим правовым вопросам, и в этом 
есть опасность, предупреждает эксперт: судьи 
и их мнение должны быть камертоном для раз-
вития законодательства и для своих коллег-юри-
стов, настаивает он.

Впрочем, по некоторым ограничениям воз-
можны послабления: например, судьям в отстав-
ке могут разрешить работать юристами (без пред-
ставительства в суде) по крайней мере до пенсии. 

Такие предложения поступают с мест и, по сло-
вам Виктора Момотова, заслуживают обсужде-
ния. Сейчас на судей в отставке распространяют-
ся почти все те же ограничения, что и на дейст-
вующих (хотя им разрешено идти на государст-
венную и муниципальную службу). Но существу-
ющий перечень ограничений может быть пере-
смотрен, дал понять председатель Совета судей.

Для действующих судей основной проблемой 
остается высокая служебная нагрузка. Ее сниже-
ние — по-прежнему одна из главных целей ре-
формирования судебной системы, признался го-
сподин Момотов. Он сообщил, что в ВШЭ по за-
казу судебного департамента при ВС завершили 
разработку научно обоснованных норм нагруз-
ки судей и уже подготовлен законопроект, ко-
торый предполагается вынести на обсуждение 
съезда. Главный вывод — успех невозможен без 
увеличения числа судей и работников аппара-
та. В частности, необходимым признано появле-
ние в суде новой должности специалиста, отве-
чающего за внесение данных в ГАС «Правосудие» 
и взаимодействие с гражданами.

Судьи также хотят экономить время и силы 
за счет процессуальных новаций. ВС предлагает 
отказаться от письменного протокола судебных 
заседаний по гражданским, административным 
и арбитражным делам (там все равно ведется ау-
диозапись), а также от оглашения мотивировоч-
ной части приговора (ее стороны будут получать 
в письменном виде). А по некоторым категори-
ям дел (например, о взыскании задолженности 
по договору) мотивировку вообще будут состав-
лять по заявлению участников. О таких иници-
ативах рассказал совету председатель ВС Вяче-
слав Лебедев. ВС также поддерживает предло-
жения о праве всех участников процесса участ-
вовать в заседании по видео-конференц-связи 
и о возможности направления повесток через 
портал «Госуслуги».

В 2017 году ВС уже предлагал отказаться от 
обязательного оглашения приговоров, но эту 
идею не поддержали в Госдуме. Такие измене-
ния могут привести к ограничению права на до-
ступ к правосудию и усилению закрытости су-
дебной власти, объяснял тогда глава профиль-
ного комитета Думы Павел Крашенинников. 
А вот в отказе от письменного протокола экспер-
ты проблем не видят. «Полностью поддерживаю 
идею,— говорит партнер юридической фирмы 
„Рустам Курмаев и партнеры“ Дмитрий Клеточ-
кин.— Более того, считаю эту процедуру устарев-
шей и утратившей актуальность в связи с разви-
тием современных технологий. Аудиозапись го-
раздо точнее, а запись на бумагу — непродуктив-
ная трата времени и сил сотрудников суда».

Анастасия Корня

Суды поработают 
без протокола
Снижение нагрузки на судей  
остается главной целью судебной реформы

Мосгорсуд во вторник оста-
вил без изменений реше-
ние Лефортовского суда 
Москвы, приговорившего 
политика Алексея Наваль-
ного к девяти годам коло-
нии строгого режима за мо-
шенничество с пожертвова-
ниями и неуважение к суду. 
Таким образом, вынесен-
ный в марте приговор всту-
пил в силу и теперь оппози-
ционера должны этапиро-
вать из колонии общего ре-
жима №2 (ИК-2) в Покрове 
Владимирской области, 
где он отбывает наказание 
за нарушение правил от-
бывания условного срока 
по делу «Ив Роше». Адвока-
ты настаивали на незакон-
ности приговора, но суд 
с ними не согласился. Го-
сподин Навальный назвал 
решение ожидаемым и не 
стал комментировать дело 
в последнем слове.

• Приговор был вынесен Алек-
сею Навальному 22 марта на 
выездном заседании Лефор-
товского суда в ИК-2. По вер-
сии обвинения, подсудимый со-
здал преступную группу, что-
бы похищать и тратить на 
личные нужды и экстремист-
скую деятельность пожер-
твования граждан. Он «ввел 
в заблуждение» четырех жер-
твователей, которые в сум-
ме перевели ему 2,7 млн руб. на 
борьбу с коррупцией и предвы-
борную президентскую кампа-
нию 2018 года, «хотя он заве-
домо знал, что не имеет пра-
ва баллотироваться» из-за не-
погашенной судимости. Дру-
гой эпизод касался оскорбле-
ния участников процесса и су-
дьи Веры Акимовой, кото-
рая в 2021 году рассматрива-
ла дело о клевете господина 
Навального на ветерана вой-
ны Игната Артеменко. В ито-
ге Лефортовский суд признал 
политика виновным в мошен-
ничестве в особо крупном раз-
мере (ч. 4 ст. 159 УК) и в оскор-
блении суда (ч. 1 и ч.2 ст. 297 
УК) и назначил ему девять лет 
колонии строгого режима, 
штраф 1,2 млн руб. и полтора 
года ограничения свободы.
Как ранее сообщал „Ъ“, рас-

смотрение апелляционной 
жалобы в Мосгорсуде нача-
лось 17 мая. Председательст-
вующая Мария Довженко за-

читала текст жалобы, дово-
ды которой практически пол-
ностью совпадали с теми, что 
были представлены адвоката-
ми на основном процессе. По-
сле этого заседание было отло-
жено по ходатайству подсуди-
мого: он просил перенести суд 
на неделю, чтобы прослушать 
аудиозапись приговора и уви-
деться с семьей на свидании, 
которое аннулируется, если 
приговор вступит в силу и его 
переведут в колонию строгого 
режима.

На заседании 24 мая Мосго-
рсуд перешел к прениям. За-
щита оппозиционера выска-
зала претензии к приговору, 
настаивая на полной его отме-
не. Адвокат Ольга Михайлова, 
в частности, заявила о процес-
суальных нарушениях, в чи-
сле которых она назвала несо-
блюдение правил территори-
альной подсудности (заседа-
ния проходили в покровской 
колонии, а не по месту совер-
шения предполагаемого пре-
ступления). При этом доступ 
на заседание для слушателей 
был ограничен из-за особо-
го статуса объекта, а адвока-
ты были ограничены в пра-
вах, поскольку им запретили 
пользоваться техникой, доба-
вила госпожа Михайлова. Кро-
ме того, в деле, по мнению за-
щиты, отсутствует состав пре-

ступления: Алексей Наваль-
ный не обманывал жертвова-
телей насчет целей своей ра-
боты и выдвижения в прези-
денты, а обвинение не доказа-
ло, что на счета политика по-
ступали деньги сторонников 
и он тратил их на личные нуж-
ды. Обвинение в оскорблении 
участников суда Ольга Михай-
лова тоже назвала несостоя-
тельным, отметив, что никто 
из потерпевших в суд не явил-
ся, а сказанные подсудимым 
во время перепалки фразы не 
носили оскорбительный ха-
рактер, не содержали нецен-
зурных выражений и были 
обычной оценкой некомпе-
тентности судьи.

Другой адвокат оппозицио-
нера Вадим Кобзев оспаривал 
факт рецидива преступления, 
который позволил назначить 
Алексею Навальному строгий 
режим. Согласно позиции об-
винения, один из четырех 
вмененных оппозиционеру 
в вину эпизодов мошенниче-
ства состоялся в то время, ког-
да он уже отбывал наказание. 
Господин Кобзев возразил, что 
часть пожертвований была пе-
реведена до того, как госпо-
дину Навальному заменили 
условный срок на реальный, 
а другая часть — когда он нахо-
дился под арестом и не мог вос-
пользоваться деньгами.

Прокурор Надежда Тихо-
нова, в свою очередь, заявила, 
что считает судебный процесс 
и приговор законными, а об-
винения по всем эпизодам — 
справедливыми. В доказатель-
ство она напомнила доводы 
обвинительного заключения 
и добавила, что открытость 
судебных заседаний подтвер-
ждается присутствием на них 
слушателей и СМИ. Изложен-
ные же в апелляционной жа-
лобе доводы, по ее мнению, не 
исключают виновности Алек-
сея Навального и являются 
оценочным суждением.

Господин Навальный вы-
ступил с последним словом по 
видеосвязи. На первом заседа-
нии он заявил, что не ждет от 
суда оправдания, а в финаль-
ной речи добавил, что прези-
рает российские суды. Когда 
оппозиционер перешел к кри-
тике власти и спецоперации 
на Украине, суд попытался его 
прервать, но подсудимый на-
помнил, что по закону имеет 
право говорить в последнем 
слове о чем угодно, а «слушать 
его» — один из минусов «в ра-
боте судей». После короткого 
перерыва коллегия вынесла 
решение оставить приговор 
без изменений. Покинувшие 
зал суда адвокаты заявили, что 
непременно его обжалуют.

Кира Хейфец

Алексея Навального оставили при своем
Мосгорсуд утвердил вынесенный оппозиционеру  
приговор по делу о мошенничестве

Основной темой предвыборной повестки 
перед единым днем голосования (ЕДГ) 
2022 года станет специальная военная опе-
рация на Украине, которая окажет влияние 
и на все другие предвыборные вопросы. Та-
кой прогноз дал во вторник социолог Виктор 
Потуремский на круглом столе, где обсу-
ждались вызовы, стоящие перед избира-
тельной системой России в новых реалиях. 
 Несмотря на то что, по данным „Ъ“, вопрос 
об отмене выборов из-за спецоперации уже 
не стоит, участники мероприятия несколько 
раз повторили, что избирательная система 
стабильна и устойчива и выборы непремен-
но должны состояться.

Ключевой темой, которая будет интересовать 
россиян в ходе грядущей предвыборной кам-
пании, станет военная спецоперация на Украи-
не, считает директор по политическому анализу 
ИНСОМАР Виктор Потуремский. Этим выводом, 
основанным на собственных исследованиях, он 
поделился 24 мая с участниками круглого стола 
в пресс-центре «Россия сегодня» на тему «Избира-
тельные процессы в РФ: ответы на вызовы».

По мнению господина Потуремского, ситу-
ация на Украине будет оказывать влияние и на 
другие темы предвыборной повестки. «Мы уви-
дим особый интерес к экономике именно в раз-
резе импортозамещения и сохранения рабочих 
мест. Мы будем видеть, безусловно, интерес к со-
циальной сфере, помощи населению и конкрет-
ным социальным группам»,— пояснил социо-
лог. Важными для всех партий и кандидатов, по 
его словам, будут оставаться вопросы семьи. Кро-
ме того, для избирателей будут актуальны темы 
малого и среднего бизнеса (как маркера стабиль-
ности и развития экономики), а также техноло-
гического развития России. Завершая выступле-
ние, Виктор Потуремский особо подчеркнул, что 
выборы — это важная часть политической сис-
темы страны, поэтому они обязательно должны 
состояться.

Напомним, ранее в администрации прези-
дента допускали, что в некоторых регионах гу-
бернаторов могут избрать не на прямых выбо-
рах, а голосованием в парламентах, однако по-
зже источники „Ъ“ сообщили, что от этой идеи 
решено отказаться. А лидер «Справедливой Рос-
сии — За правду» Сергей Миронов и вовсе пред-
ложил отложить ЕДГ до окончания спецопера-
ции на Украине, но «Единая Россия» не поддер-
жала эту инициативу.

Не видит поводов для переноса ЕДГ и член 
президентского Совета по правам человека, гла-
ва ассоциации «Независимый общественный 
мониторинг» Александр Брод. Законодательная 
система устойчива, все выборные институты 

и партии начали подготовку к выборам, поэто-
му все должно состояться, отметил он.

На тему обязательного проведения выборов 
высказался и член Общественной палаты Мак-
сим Григорьев. По его мнению, избирательная 
система РФ показала свою устойчивость и гото-
вится к ЕДГ, как и система общественного контр-
оля за выборами. Господин Григорьев также поо-
бещал поддержку жителям ЛНР и ДНР с россий-
ским гражданством в части соблюдения их из-
бирательных прав: «В нашем координационном 
совете готовится отдельное прошение в ЦИК по 
этому вопросу, и мы будем серьезно за этим сле-
дить». В ответ на просьбу „Ъ“ уточнить суть этой 
помощи общественник лишь пояснил, что речь 
идет об информировании таких граждан, но 
только если они имеют прописку в РФ и в их ре-
гионе проводятся выборы. Отметим, что, по дан-
ным «Независимого общественного мониторин-
га», с конца февраля по май 2022 года на терри-
торию России въехало более 1,2 млн жителей Ук-
раины, ДНР и ЛНР.

Некоторый диссонанс в стройный хор опти-
мистов внесла гостья из Франции, доктор пу-
бличного права Университета Монпелье Карин 
Беше-Головко, увидевшая риск для российских 
выборов в применении дистанционного элек-
тронного голосования (ДЭГ). По ее словам, голо-
сование — это особый ритуал, и любое его упро-
щение грозит ослаблением авторитета власти. 
К тому же в ходе ДЭГ встает вопрос безопасно-
сти с точки зрения личности избирателя и ока-
зания давления на его выбор, именно поэтому 
Франция отказалась от электронного голосова-
ния на важных выборах, подчеркнула госпожа 
Беше-Головко. Также, по ее мнению, для любой 
страны очень важен вопрос честности выборов, 
а с внедрением ДЭГ «приходится просто верить 
в механизм» без возможности пересчитать бюл-
летени. «То есть без возможности для власти до-
казать честность голосования, причем такая воз-
можность отсутствует принципиально,— пояс-
нила эксперт.— Сейчас Россия живет, мягко го-
воря, в недружественной обстановке, мне ка-
жется, что бессмысленно искусственно созда-
вать себе проблемы, когда их и так уже хвата-
ет. Сейчас государственной власти гораздо важ-
нее повысить свою легитимность, укрепить со-
знательность людей, а не создавать обманчивые 
удобства избирателям». Кроме того, очень важ-
но, чтобы люди «почти физически» почувствова-
ли связь с государством, то есть пришли и совер-
шили обряд волеизъявления с настоящим бюл-
летенем, добавила Карин Беше-Головко: «Это мо-
жет быть как-то неудобно, но не все должно быть 
всегда удобно».

Елена Рожкова

Выборы проверили 
на устойчивость
Эксперты оценили риски для российской 
избирательной системы в новых условиях

Его поздравляет заместитель председателя правительства РФ 
Дмитрий Чернышенко:
— Уважаемый Игорь Анатольевич! Я искренне ценю добрые от-
ношения и совместную работу с Вами на благо Приволжского 
федерального округа. Считаю, что Ваши профессиональные ка-
чества, взвешенная позиция и грамотное участие в жизни ре-
гионов ПФО являются серьезным подспорьем для руководите-

лей территорий. Будьте уверены, в моем лице Вы всегда найде-
те надежного партнера в решении самых сложных и амбици-
озных задач в интересах жителей округа. Желаю Вам крепкого 
здоровья, благополучия и успехов в достижении целей, постав-
ленных руководством страны!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 58 лет полномочному представителю  
президента РФ в Приволжском федеральном округе  
Игорю Комарову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Согласно решению Мосгорсуда, Алексей Навальный (на экране) задержится 
в колонии еще на девять лет  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Как стало известно „Ъ“, совла-
дельцы крупного  дистрибутора 
на рынке IT компании Merlion 
обратились к председателю СКР 
Александру Бастрыкину с заяв-
лением, в котором говорится, 
что ее бывший гендиректор Вя-
чеслав Симоненко, добиваясь 
выплаты $4,5 млн, оклеветал их 
в СМИ, соцсетях и перед парт-
нерами. Свои потери бизнесме-
ны оценили более чем в 40 млрд 
руб., которые рассчитывают взы-
скать после ареста активов го-
сподина Симоненко. Сам он на-
ходится в СИЗО по обвинению 
в ложном доносе и фальсифи-
кации доказательств, благода-
ря которым совладельцы Merlion 
несколько месяцев провели  
за решеткой.

Заявление на имя генерала юсти-
ции России Бастрыкина подписали 
совладельцы Merlion Олег Карчев, 
Владислав Мангутов и Алексей Аб-
рамов. В нем говорится, что в дей-
ствиях экс-гендиректора компании 
Вячеслава Симоненко содержатся 
признаки преступлений, предусмо-
тренных ст. 128.1 (клевета, соеди-
ненная с обвинением лица в совер-
шении тяжкого или особо тяжкого 
преступления) УК и ст. 298.1 (клевета 
в отношении судьи, прокурора или 
следователя) УК.

По данным бизнесменов, го-
сподин Симоненко, являвшийся 
топ-менеджером компании, в 2015 
году был уволен в связи с утратой 
доверия — его заподозрили в рас-
тратах. Несмотря на то что ему в ито-
ге выплатили порядка $500 тыс. от-
ступных, бывший гендиректор стал 
требовать еще $4,5 млн, подкрепив 
вымогательство уголовным пресле-

дованием владельцев бизнеса. По 
его заявлению в феврале 2020 года 
следователем СУ СКР по Северо-За-
падному административному окру-
гу (СЗАО) Москвы Алексеем Несно-
вым было возбуждено уголовное 

дело по ст. 30 и ст. 105 (покушение 
на убийство) УК и ст. 167 (умышлен-
ное повреждение чужого имущест-
ва) УК в отношении господ Карче-
ва, Мангутова и Абрамова, которые 
через отвечавшего за безопасность 
в компании Бориса Левина якобы 
заказали топ-менеджера ветеранам 
боевых действий в Донбассе. По-
следние, как следовало из дела, осе-
нью 2016 года забросали дом госпо-
дина Симоненко в подмосковном 

Красногорске бутылками с зажига-
тельной смесью, рассчитывая, что 
владелец сгорит вместе с ним.

В октябре 2020 года все четверо 
предпринимателей, упомянутых 
как в заявлении, так и явке с повин-
ной, оформленной одним из пред-
полагаемых поджигателей Григори-
ем Жереновым, были арестованы. 
Их уголовное преследование в связи 
с отсутствием самого события пре-
ступления было прекращено цент-
ральным аппаратом СКР только 17 
февраля этого года. За бизнесменами 
признано право на реабилитацию.

Защита бизнесменов сумела убе-
дить руководство комитета в том 
числе и в том, что уголовное дело 
с самого начала возбуждалось и рас-
следовалось незаконно, так как СУ 
СКР по СЗАО Москвы не имеет ни-
какого отношения к преступлению, 
якобы совершенному в Подмоско-
вье. А потерявший ногу на войне 
примерно за месяц до этого экс-по-
лицейский Жеренов физически не 
мог участвовать в нападении. Зато 
после явки и признания в покуше-
нии на убийство он не только не 
был задержан, но даже не стал обви-
няемым по уголовному делу (в нем 
были только предполагаемые орга-
низаторы преступления), а, сохра-
нив свободу, как теперь выясняется, 
получил в свое распоряжение трех-
комнатную квартиру в Одинцово, 
приличное содержание и даже но-
вый протез, оцениваемый в 2 млн 
руб. Отметим, что раскрыть заговор 
помогли не только адвокаты обви-
няемых, но и боевые товарищи Же-
ренова, которых особенно возмути-
ло то, что причастным к поджогу он 
назвал снайпера Анатолия Дашков-
ского — героя войны, погибшего 

в Донбассе. Согласно многочислен-
ным свидетельствам, он не участ-
вовал в преступлении хотя бы по-
тому, что в это время находился на 
боевых позициях. В ходе следствия 
было также установлено, что видео-
запись с якобы попыткой поджога, 
опубликованная господином Симо-
ненко в интернете и СМИ, не являет-
ся фальшивкой. Во всяком случае, по 
ней не было установлено географи-
ческой привязки к заявленному ме-
сту преступления.

Между тем, по подсчетам совла-
дельцев Merlion, за время разбира-
тельства в 82 СМИ было опублико-
вано более 850 материалов и еще 
порядка 1200 — в соцсетях, расска-
зывающих об их уголовном пре-
следовании, в том числе с подачи 
господина Симоненко. Заявители 
считают, что охват аудитории этих 
«клеветнических материалов» мог 
составить порядка 200 млн человек.

Сам же экс-гендиректор Симо-
ненко в то же время направил по-
рядка 50 писем партнерам Mer-
lion — крупнейшим мировым 
и российским IT-компаниям. В них 
говорилось о преступлении, в кото-
ром обвинялись предприниматели, 
а в качестве доказательства приводи-
лись материалы из уголовного дела, 
в том числе секретные.

Благодаря господину Симонен-
ко, говорится в заявлении, Merlion 
не смогла в 2021 году продлить ди-
стрибуторские соглашения с тремя 
крупными производителями про-
граммного обеспечения и вычи-
слительной техники, что привело 
к снижению выручки компании бо-
лее чем на 27 млрд руб., а недополу-
ченная прибыль составила не менее 
1,2 млрд. В период с октября 2020-го 

по февраль 2022 года было отмене-
но или не заключено «вопреки пред-
варительным договоренностям бо-
лее ста контрактов». Материальный 
ущерб, нанесенный действиями го-
сподина Симоненко, считают в ком-
пании, составил не менее 40 млрд 
200 млн руб. в виде недополученной 
выручки и 2,2 млрд руб.— недополу-
ченной прибыли.

Совладельцы Merlion, уже при-
знанные потерпевшими по уголов-
ному делу господина Симоненко, 
просят руководство СКР инкрими-
нировать ему ст. 128.1 УК, а так как 
в публикациях говорилось о возмож-
ной коррупции правоохранителей, 
долгое время не возбуждавших дела 
по заявлениям господина Симонен-
ко,— и ст. 298.1 УК. Если по первой 
статье фигуранту грозит до пяти лет 
заключения, то по второй — штраф 
в размере до 5 млн руб. Обеспечить 
его взыскание, а также исковые тре-
бования по новому делу заявители 
рассчитывают за счет активов госпо-
дина Симоненко, требуя арестовать 
его компании, которые обеспечива-
ют работу камер видеофиксации на-
рушений ПДД в Москве и области.

Фигурантами нового расследо-
вания, считают заявители, также 
должны стать скрывшиеся за гра-
ницей следователь Неснов и ре-
шальщик Кирилл Качур, который, 
очевидно, познакомил с ним госпо-
дина Симоненко.

Уголовное дело пока не возбужде-
но, в ГСУ СКР проводится доследст-
венная проверка.

Адвокат господина Симоненко от 
комментариев воздержался, сослав-
шись на то, что ему ничего не извест-
но о новом разбирательстве.

Николай Сергеев

Кто с «Мерлионом» к ним придет
Экс-директора крупнейшего IT-дистрибутора в стране обвинили в клевете на 40 миллиардов

Как стало известно „Ъ“, 13 лет 
заключения и крупный штраф 
 запросила главная военная про-
куратура (ГВП) для бывшего со-
трудника службы инженерно- 
технического обеспечения ФСО 
подполковника Алексея Голох-
востова. По версии следствия, 
он получил две взятки за то, что-
бы закрыть глаза на  нарушения, 
допущенные при  строительстве 
и ремонте объектов в резиден-
ции президента России в Ново- 
Огарево. Защита рассчитыва-
ет добиться оправдания для 
 офицера.

Уголовное дело бывшего заме-
стителя начальника 4-го отделения 
2-го отдела управления капиталь-
ного строительства службы инже-
нерно-технического обеспечения 
ФСО подполковника Алексея Го-
лохвостова 235-й гарнизонный во-
енный суд под председательством 
Артема Карпова рассматривал пра-
ктически пять месяцев, начиная 
с середины января этого года. Во 
вторник судебное следствие завер-
шилось прениями сторон, в ходе ко-
торых представитель ГВП запросил 
для подсудимого наказание в виде 
13 лет колонии строгого режима 
и штрафа в 40 млн руб. При этом ли-
шать обвиняемого специального 
звания и госнаград обвинение поче-
му-то не захотело.

Защита же, доказывая суду, что 
как в ходе расследования уголов-
ного дела, так и во время судебного 
следствия вина Алексея Голохвосто-
ва не была доказана. В связи с этим 

подполковник должен быть оправ-
дан, считает его адвокат.

Уголовное дело в отношении офи-
цера ФСО было возбуждено в сен-
тябре 2020 года главным военным 
следственным управлением СКР. Как 
следует из его материалов, подпол-
ковник Голохвостов «в период с нача-
ла февраля 2015 года по ноябрь 2016 
года в городе Москве и на террито-
рии Одинцовского района Москов-
ской области, являясь должностным 
лицом, получил взятку в особо круп-
ном размере» (ч. 6 ст. 290 УК РФ) в виде 
денег в размере 20 млн руб. «за общее 
покровительство» и попустительство 
по службе. Второй эпизод (ч. 5 ст. 290 
УК РФ — взятка в крупном размере) 
приходится на сентябрь 2018 года. 
Тогда офицер получил по тем же осно-
ваниям в столице еще 700 тыс. руб.

Задержан господин Голохвостов 
был сотрудниками ГВСУ СКР 29 дека-
бря 2020 года, в которое он прибыл, 
оформив явку с повинной, вместе с ве-
щами. В тот день ему было предъявле-
но обвинение в получении взяток, 
после чего суд избрал ему меру пресе-
чения в виде содержания под стражей. 

Также из материалов дела следует, 
что обвиняемым подполковник ФСО 
стал благодаря показаниям бывше-
го директора компании «Стройком-
плект» Дмитрия Торчинского и его 
заместителя, а также топ-менеджера 
компании «Стройфасад» (входит в ГК 
«Балтстрой») Станислава Кюнера. Та-
кие показания они дали после задер-
жания в рамках уголовного дела об 
особо крупной растрате (ч. 4 ст. 160 
УК РФ), совершенной участниками 

преступного сообщества при стро-
ительстве и реконструкции объек-
тов резиденции президента в Но-
во-Огарево. Тогда предприниматели 
признались следствию в том, что 
платили взятки сотрудникам ФСО, 
включая господина Голохвостова, 
за то, чтобы те делали вид, что хище-
ний, как и нарушений в ходе стро-
ительства объектов на территории 
президентской резиденции, нет.

Напомним, что господа Торчин-
ский и Кюнер, чьи дела были рассмо-
трены в особом порядке, получили 
пять и шесть лет в колонии строго-
го режима соответственно. Обвини-
тельным приговором по делу о хи-
щениях в Ново-Огарево закончились 
судебные процессы для топ-менед-
жеров «Климат Проф», входившей 
в холдинг «Балтстрой», Сергей Пере-
валова, получившего четыре года ко-
лонии общего режима, и Александ-
ра Родионова, осужденного на три 
года общего режима.

Основное дело в отношении 
экс-руководителя ФГУП «Атэкс» ФСО 
Андрея Каминова, бывшего началь-
ника службы инженерно-техниче-
ского обеспечения ФСО генерал-май-
ора Игоря Васильева, топ-менеджера 
«Стройфасада» Сергея Литвинова, 
главы холдинга «Форум» Дмитрия 
Михальченко, начальника отдела ин-
женерно-технического обеспечения 
ФСО полковника Дмитрия Улитина 
и бывшего гендиректора компании 
«Климат Проф» Бориса Мальцева, как 
пояснили „Ъ“ во 2-м Западном окруж-
ном военном суде, все еще находится 
в стадии рассмотрения. Фигуранта-

ми громкого уголовного дела они яв-
ляются с марта 2017 года, а поводом 
для него стала реализация госкон-
тракта на 5,7 млрд руб., который ФСО 
заключила с ФГУП «Атэкс» в декаб-
ре 2012 года, на строительство дома 

приемов, гостиницы со спортивным 
залом, комендатуры, гаража, анга-
ра для хранения парковой техни-
ки, контрольно-пропускного пункта 
и котельной. По ходу строительства 
было похищено 1,3 млрд руб. по фик-

тивным договорам с фирмами-од-
нодневками, считает следствие.

Ожидается, что приговор подпол-
ковнику Голохвостову будет оглашен 
26 мая.

Юрий Сенаторов

Под Ново-Огарево брали и сажают
Запросили срок обвиняемому в коррупции офицеру ФСО

В Московском гарнизонном во-
енном суде началось рассмо-
трение уголовного дела бывше-
го начальника радиотехнических 
войск Воздушно-космических 
сил России Андрея Кобана, обви-
няемого в получении особо круп-
ной взятки. Выступившая на про-
цессе гособвинитель сообщила, 
что в ноябре прошлого года он по-
лучил от срывавших оборонный 
заказ руководителей АО «Феде-
ральный научно-производствен-
ный центр „Нижегородский науч-
но-исследовательский институт 
радиотехники“» (ННИИРТ) 5 млн 
руб. за лоббирование их интере-
сов. Оказавшись под стражей, 
генерал полностью признал вину 
и заключил досудебное соглаше-
ние с прокуратурой, в связи с чем 
его дело рассматривается в осо-
бом порядке.

В начале заседания гособвини-
тель поинтересовалась у подсуди-
мого Кобана, подтверждает ли он 
данные на следствии показания 

и признание вины. Когда генерал 
ответил утвердительно, прокурор 
зачитала заключенное с ним досу-
дебное соглашение о сотрудничест-
ве, еще раз пояснив наложенные на 
него обязанности.

Из текста соглашения следовало, 
что Андрей Кобан сообщил следст-
вию об иных лицах в руководстве 
ННИИРТ, причастных к даче взятки, 
что дало ему возможность перейти 
к упрощенному рассмотрению дела 
в суде. Однако были они привлече-
ны к уголовной ответственности 
или нет, гособвинитель не уточни-
ла. Известно, что непосредственные 
взяткодатели пошли по делу в каче-
стве свидетелей. Пояснив подсуди-
мому его права и обязанности, про-
курор огласила описательную часть 
обвинительного заключения.

Из нее следовало, что умысел на 
получение взятки у Андрея Коба-
на возник после того, как осенью 
2021 года ему стало известно о сры-
ве ННИИРТ оборонного заказа на 
разработку оборудования для радио-

локационных станций слежения за 
аэродинамическими и баллистиче-
скими объектами под кодовым на-
званием «Мерцание».

Переговорив по телефону с руко-
водством ННИИРТ, генерал Кобан 

пригрозил за неисполнение догово-
ра штрафными санкциями, репута-
ционными издержками и сокраще-
нием дальнейшего финансирования 
работ. Но не добившись конкретных 
сроков исполнения договоров, Ан-

дрей Кобан предложил тогдашне-
му гендиректору ННИИРТ Григорию 
Егорочкину и главному конструкто-
ру по одному из направлений инсти-
тута Александру Бомштейну решить 
проблему за взятку.

17 ноября генерал Кобан, получив 
в своем кабинете от них 5 млн руб. 
и положив деньги в сейф, сразу от-
правился к руководству департамен-
та Минобороны РФ по обеспечению 
государственного оборонного зака-
за, где попросил о переносе сроков 
выполнения третьего этапа госкон-
тракта на выполнение ОКР «Мерца-
ние». Однако ни он, ни взяткодате-
ли не знали, что за их действиями 
следили оперативники департамен-
та военной контрразведки ФСБ Рос-
сии, задержавшие господ Егорочки-
на и Бомштейна. Они сообщили, что 
генерал вымогал крупную сумму, ко-
торую и получил от них. 20 ноября 

2021 года Андрей Кобан был задер-
жан, а из его сейфа изъяты деньги.

В связи с признанием им вины по 
соответствующей ч. 6 ст. 290 УК и за-
ключением с прокуратурой сделки 
генерал был переведен из СИЗО под 
домашний арест. Его, а также пред-
полагаемых взяткодателей со служ-
бы уволили.

Когда судья Вадим Корчагин по-
интересовался у подсудимого, по-
нятно ли ему обвинение, генерал от-
ветил коротко: «Так точно!»

Затем были оглашены докумен-
ты, характеризующие подсудимого. 
Из них следовало, что обвиняемый 
награжден орденами «За военные за-
слуги» и Александра Невского, имеет 
четыре благодарности от президента 
России за заслуги в укреплении обо-
роноспособности страны.

«С учетом особого порядка над-
еемся обойтись штрафом и запретом 
занимать определенные должно-
сти»,— сказал „Ъ“ адвокат генерала 
Максим Водяницкий.

Алексей Соковнин

Генерал заключил сделку с прокурором и «Мерцанием»
Экс-начальника радиотехнических войск судят за взятку

Вячеславу Симоненко  
теперь грозит не только  
срок, но и выплата  
бывшим работодателям 
миллиардов   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ВАЙНШТЕЙНА

Генерал Кобан признал 
в суде свою вину   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Однако в России больше извест-
на Болонская двухуровневая систе-
ма образования, когда обучение де-
лится на бакалавриат (четыре года) 
и магистратуру (два года). При этом 
бакалавр может попробовать полу-
чить магистратуру уже по другому 
направлению. Именно эта часть Бо-
лонской системы наиболее критико-
валась в России: многие считают, что 
за четыре года невозможно подго-
товить настоящего профессионала. 
Впрочем, многие российские вузы до 
сих пор используют советскую систе-
му специалитета, которая предусма-
тривает пять—шесть лет обучения.

Глава парламентского комитета 
по науке и высшему образованию 
Сергей Кабышев подтвердил „Ъ“, что 
в Госдуме сейчас обсуждается вопрос 
двухуровневой модели высшего об-
разования. «Нужно трезво и прагма-
тично, не догматизируя какие-либо 
стандарты, в том числе болонские, 
оценить, по каким направлениям 
специалитет может быть более во-
стребован и оправдан. И принять ре-
шения, позволяющие использовать 
именно такую образовательную тра-
екторию,— заявил он „Ъ“.— В це-
лом комитет стремится к тому, что-
бы развитие системы высшего обра-
зования носило стратегически ори-
ентированный характер и было вы-
веренным, исключало хаотические 
и конъюнктурные решения». Его за-
меститель Олег Смолин рассказал 
„Ъ“, что вместе с коллегами готовит 
законопроект, который сделает спе-
циалитет основной формой получе-
ния высшего образования. При этом 
вузы смогут реализовывать програм-
мы и по двухуровневой системе. «На-
пример, в таких областях, где не тре-
буется высокой квалификации. Или 
же где бакалавриат и магистратура 
интегрированы между собой, когда 
студент продолжает обучение в ма-
гистратуре по той же специально-
сти»,— отметил господин Смолов. 
По его словам, ранее вузы сами опре-
деляли, по какой системе строить 
программы, но с 2007 года это стало 
определять министерство.

Схожий законопроект разработа-
ли и в Совете федерации. По словам 
главы комитета СФ по науке, образо-
ванию и культуре Лилии Гумеровой, 
ректоры неоднократно заявляли, 
что переход на двухуровневую сис-
тему по некоторым специальностям 
был крайне нежелательным. «Мы об-
суждали эту ситуацию на базе Горно-
го университета в Санкт-Петербур-
ге,— рассказала она „Ъ“.— Мы туда 
поехали с готовым проектом, суть 
которого в том, чтобы закрепить 
по определенным видам подготов-
ки специалитет. У нас была форму-
лировка „исключительно специа-
литет“. Но ректоры ознакомились 
и предложили использовать форму-
лировку „приоритетно специали-
тет“. Мы согласились с такой пода-

чей». Она отметила, что «невозмож-
но в одночасье отменить то, что на-
страивалось несколько лет»: «Просто 
взять и сказать, что с завтрашнего 
дня отменяем Болонскую систему… 
Да любой человек понимает, что это 
невозможно». По словам госпожи Гу-
меровой, комитет СФ будет продол-
жать диалог с Минобрнауки, что-
бы «убедить в правильности наше-
го подхода» и «чтобы выйти на взве-
шенное решение».

Отметим, еще до заявления Ми-
нобрнауки многие эксперты, с кото-
рыми „Ъ“ обсуждал возможность от-
каза от Болонской системы, называ-
ли большинство высказываний на 
эту тему «пиаром» и «политическим 
ходом». Теперь же опрошенные „Ъ“ 
вузы отказались комментировать за-
явление министра.

Экс-глава Рособрнадзора, науч-
ный руководитель Центра монито-
ринга качества образования Выс-
шей школы экономики Виктор Бо-
лотов отмечает, что понятия «бака-
лавр» и «магистр» появились в зако-
не «Об образовании» еще в 1992 году 
и многие университеты уже тогда на-
чали работать по этой модели. Госпо-
дин Болотов напоминает, что Болон-
ская система облегчает экспорт обра-
зовательных услуг: «Неслучайно од-
ним из первых двухуровневую си-
стему внедрил РУДН, чтобы дипло-
мы его выпускников, когда они воз-
вращались в свои страны, были по-
нятны. Что такое „специалист“ в тех 
странах не очень понимали. Также 
это помогает студентам получать об-
разование в разных странах — в Рос-

сии закончить бакалавриат, а на ма-
гистерскую программу поступать 
в другой стране».

По его мнению, выход из Болон-
ского процесса фактически ниче-
го не изменит для российской си-
стемы образования. «Многие обра-
щают внимание на время подготов-
ки, но кто-то за четыре года получит 
много знаний, а кто-то за шесть не 
получит ничего,— рассуждает экс-
перт.— В советские времена юри-
стов, экономистов и учителей гото-
вили те же четыре года».

Виктор Болотов сомневается, что 
в случае выхода России из Болонско-
го процесса другие страны переста-
нут признавать российские дипло-
мы. «Их признавали еще до того, как 
мы присоединились к процессу,— 
поясняет он.— Но процедура была 
длинная и небесплатная. Призна-
вать будут и сейчас. Только это на-
много проще происходит, когда мы 
участвуем в Болонской конвенции».

Доцент кафедры политических 
и общественных коммуникаций 
Института общественных наук РАН-
ХиГС Николай Кульбака обраща-
ет внимание: помимо двухуровне-
вой системы образования Болон-
ская система подразумевает свобод-
ный выбор образовательных траек-
торий и единую «систему кредитов» 
для возможности сравнения курсов 
в разных университетах при перево-
де. Однако эти системы в России пра-
ктически не внедрены, говорит он.

По мнению господина Кульбаки, 
возврат к специалитету технически 
возможен, но это существенно ска-
жется на качестве образования: «Те 
вузы, которые сейчас обучают по 
двухуровневой системе, будут выну-
ждены ломать и переделывать все 

свои учебные планы и программы. 
А выпускники школ, которые пой-
мут, что наше образование никак не 
состыкуется с западным, просто ре-
шат поступать сразу в зарубежные 
вузы после школы. Также будут раз-
рушены все контакты с зарубежны-
ми вузами, которые и без этого унич-
тожаются».

Добавим, что решение главы Ми-
нобрнауки оперативно поддержало 
Министерство просвещения. Там за-
явили, что отказ от Болонской систе-
мы и переход на программы специ-
алитета «способен усилить качество 
подготовки педагогов по всей стра-
не». «Педагогическая высшая школа 
долгие годы опиралась на специали-
тет как на классический проверен-
ный формат, который, с одной сторо-
ны, давал будущим педагогам полно-
ту предметных знаний, а с другой — 
позволял наполнить программу теми 
навыками, которые актуальны и со-
ответствуют вызовам времени,— за-
явили в пресс-службе Минпросвеще-
ния.— С переходом на Болонскую си-
стему по модели „бакалавриат—ма-
гистратура“ исчезли специальности 
и исчезло указание на конкретную 
квалификацию. Что создало опреде-
ленные трудности на рынке труда, 
так как квалификация «бакалавр / ма-
гистр педагогического образования» 
никак не соотносилась с конкретной 
профессией «учитель предмета». Из-
менилась и общая идеология под-
готовки в сторону усиления общей 
и сокращения профильной, особен-
но предметной части». В ведомстве 
добавили, что готовы взаимодейст-
вовать с Минобрнауки по переходу 
на специалитет как основной фор-
мат подготовки педагогов.

Анна Васильева

Наш вуз хотя и не в болонии

Госдума приняла  законопроект, 
запрещающий насильникам, 
убийцам, террористам и дру-
гим опасным преступникам ра-
ботать таксистами, а также води-
телями автобусов, троллейбусов 
и трамваев. До 1 сентября 2023 
года гражданам, занятым в пас-
сажирских перевозках, нужно бу-
дет предъявить справку об отсут-
ствии судимости работодателю, 
в противном случае их уволят. 
Это правило коснется не только 
граждан России, но и приезжих 
из стран ЕАЭС. Эксперты сомне-
ваются, что поправки сработа-
ют, поскольку сегодня можно по-
лучить любую справку, подлин-
ность которой проверить сложно.

Принятый вчера в третьем чте-
нии законопроект (вступает в силу 
1 марта 2023 года) вводит в Трудо-
вой кодекс новую норму, согласно 
которой устроиться водителем ав-
тобуса, трамвая или троллейбуса 
нельзя гражданину с неснятой или 
непогашенной судимостью за тяж-
кие и особо тяжкие преступления, 
включая убийство, похищение, из-
насилование, терроризм и т. д. Для 
водителей такси вводится еще бо-
лее жесткое правило: они не смогут 
работать, имея непогашенную су-
димость за преступление средней 
тяжести (например, за кражу или 
грабеж). Пассажир такси находится 
в машине наедине с водителем, по-
яснил „Ъ“ более строгие требования 
глава думского комитета по труду, 
социальной политике и делам вете-
ранов Ярослав Нилов. 

При трудоустройстве потенци-
альные водители общественного 
транспорта должны будут предъя-
вить справку об отсутствии судимо-
сти. А те, кто уже трудится, должны 
предоставить в отдел кадров соот-
ветствующий документ до 1 сентя-
бря 2023 года — в противном случае 
трудовой договор будет расторгнут. 
Работодатель, получив информацию 
из полиции, что водитель подвер-
гся уголовному преследованию, бу-
дет обязан отстранить его от работы. 
Нововведение коснется как росси-
ян, так и граждан стран ЕАЭС (Арме-
нии, Белоруссии, Казахстана и Кир-
гизии). Остальные иностранцы, ска-
зано в пояснительной записке, в слу-
чае непогашенной судимости не мо-
гут получить разрешение на работу 
или патент уже сегодня.

С идеей ввести ограничения для 
граждан, осуществляющих пере-
возки пассажиров, впервые высту-
пил мэр Москвы Сергей Собянин 
в 2017 году. «У нас в такси работают 
люди, осужденные за грабежи, кра-

жи, убийства и т.д.,— говорил он.— 
Вряд ли кому-то хочется попасть пас-
сажиром к такому водителю». Тогда 
президент Владимир Путин пору-
чил правительству разработать со-
ответствующий законопроект. Мин-
транс представил документ в конце 
2019 года („Ъ“ рассказывал об этом), 
Белый дом внес его в Госдуму в сен-
тябре 2021 года. Каких-либо дан-
ных о таксистах или водителях ав-
тобусов с судимостями в материа-
лах к законопроекту не приводится. 
Упоминаются лишь сведения опера-
ции «Заслон», которая проводилась 
в Москве в августе 2017 года: тогда 
полиция обнаружила девять такси-
стов, ранее осужденных за убийство, 
пять — за изнасилование, двоих — 
за захват заложников.

Глава центра компетенций Меж-
дународного евразийского фору-
ма такси Станислав Швагерус за-
конопроект поддержал, но заме-
тил, что механизм может и не сра-
ботать. «Даже если водитель и при-
несет справку работодателю, но 
проверить ее достоверность невоз-
можно,— говорит господин Шваге-
рус.— В России без труда можно по-
лучить, по сути, любую справку за 
деньги». Проблему подтверждает 
и глава координационного совета 
Межрегионального профсоюза ра-
ботников общественного транспор-
та «Таксист» Андрей Попков: базы 
данных стран ЕАЭС не интегри-
рованы в сеть, проверить подлин-
ность предъявленной справки за-
труднительно. Для того чтобы рабо-
тодатель понимал, кого берет на ра-
боту, нужен цифровой профиль во-
дителя такси, привязанный к пор-
талу госуслуг, добавляет Станислав 
Швагерус.

Эксперт также заметил, что боль-
шая часть таксистов официально не 
трудоустроены: они берут в арен-
ду машину по договору с собствен-
ником. Формальный запрет на ра-
боту с судимостью проконтролиро-
вать нельзя. «Пока у нас для такси-
стов четко не определен работода-
тель, все это будет лишь полумера-
ми»,— резюмирует Андрей Попков. 
Эксперт региональной обществен-
ной организации «Союз безопасно-
сти дорожного движения» Елена Гра-
щенкова считает более логичным 
введение лицензирования такси-
стов, когда к водителям предъявля-
ется комплекс требований, включая 
отсутствие судимости, стаж вожде-
ния, проживание и работа в одном 
регионе и т. д. Принимать для каж-
дого правила отдельный закон экс-
перт считает странным решением.

Иван Буранов

Вам справочки 
или ехать
Для работы в такси и пассажирском 
транспорте придется подтверждать 
отсутствие судимости

Госдума во вторник в первом чте-
нии приняла законопроект, кото-
рый запрещает иностранным гра-
жданам пользоваться услугами 
суррогатного материнства в Рос-
сии. Депутаты намерены разре-
шить процедуру только россия-
нам, состоящим в браке, или оди-
ноким россиянкам, которые не 
могут выносить или родить ребен-
ка самостоятельно. Один из ав-
торов инициативы, вице-спикер 
парламента Петр Толстой заявил, 
что это первый шаг: в будущем за-
конодатели планируют «поста-
вить процедуру на контроль го-
сударства, чтобы Россия не была 
донором черного рынка детей». 
По данным депутатов, за послед-
ние несколько лет иностранцы 
вывезли из России 45 тыс. детей, 
рожденных суррогатными мате-
рями. Однако, по подсчетам Рос-
сийской ассоциации репродукции 
человека, это число может быть 
меньше в десятки раз.

Законопроект в декабре внесла 
в Госдуму группа депутатов во главе 
с Петром Толстым. Инициатива пред-
полагает введение полного запрета 
для иностранных граждан и лиц без 
гражданства на использование сур-
рогатного материнства на террито-
рии России и обязательное получе-
ние гражданства России детьми, ро-
дившимися от суррогатной матери. 
Это, по мнению господина Толстого, 
будет препятствовать «торговле рос-
сийскими детьми за рубежом» и по-
зволит осуществлять необходимый 
контроль за дальнейшей судьбой вы-
везенных несовершеннолетних. По-
тенциальными получателями услуг 
суррогатной матери смогут стать 
только россияне, состоящие в браке, 
либо одинокая женщина, имеющая 
гражданство России, для которых вы-
нашивание и рождение ребенка не-

возможно по медицинским показа-
ниям. Кроме того, в документе указа-
но, что суррогатной матерью сможет 
стать только гражданка России.

Работа над законопроектом на-
чалась после того, как в январе 2020 
года полиция в московской квартире 
обнаружила мертвого младенца вме-
сте с четырьмя другими детьми, ня-
ней и суррогатной матерью. Дети ро-
дились в Европейском центре сурро-
гатного материнства в Москве и жда-
ли, когда биологические родители 
филиппинцы отвезут их домой. Фигу-
рантами дела о торговле людьми ста-
ли сотрудники компании «Росюркон-
салтинг», предоставлявшей юридиче-
ское сопровождение по программам 
суррогатного материнства, а также 
врачи и две выносившие детей жен-
щины (одна гражданка Украины).

«На мой взгляд, это только первый 
шаг. Первый, срочный, необходи-
мый для страны — чтобы остановить 
этот бизнес. А это большой бизнес, 
и в нем участвуют общественные ор-
ганизации, врачебное сообщество, 
чиновники, в том числе работающие 
в исполнительной власти»,— сказал 
Петр Толстой. По его словам, оборот 
клиник, оказывающих услуги сурро-
гатного материнства, составляет бо-
лее €2 млрд: «Мы хотим это прекра-
тить и идти дальше — поставить на 
контроль государства эту процедуру, 
чтобы Россия не была донором чер-
ного рынка детей». Господин Толстой 
напомнил, что суррогатное материн-
ство запрещено во Франции, Ита-
лии, Германии, Австрии, Норвегии, 
Швеции, Швейцарии, Индии, Синга-
пуре и Китае.

Председатель комитета по без-
опасности и противодействию кор-
рупции Госдумы Василий Пискарев 
отметил, что за последние несколько 
лет, даже «по самым скромным под-
счетам», из страны вывезено за ру-

беж около 45 тыс. детей, рожденных 
суррогатными матерями. Это цифра 
не соответствует данным Российской 
ассоциации репродукции человека 
(РАРЧ). Президент РАРЧ Владислав 
Корсак утверждает, что они единст-
венные в России добровольно ведут 
подобную статистику. Так, согласно 
данным РАРЧ, в 2019 году всего было 
45 068 беременностей с помощью 
репродуктивных технологий (ЭКО, 
ИКСИ), из них только 1191 — с участи-
ем суррогатных матерей. При этом ро-
дились таким образом 806 детей.

Петр Толстой заявил, что 90% родов 
суррогатных матерей в России проис-
ходят по заказу иностранцев и усынов-
ляют детей «в основном» однополые 
пары. Константин Свитнев, директор 
компании «Росюрконсалтинг» и глав-
ный фигурант дела врачей-репродук-
тологов, который сейчас находится 
в международном розыске, ранее ут-
верждал, что иностранцы составляют 
не более 15–20% от общего числа кли-
ентов программ суррогатного мате-
ринства, проводимых в нашей стра-
не. По словам Владислава Корсака, го-
ворить об этом невозможно, так как 
такой статистики в России не суще-
ствует: «Мы в РАРЧ по этическим соо-
бражениям не фиксируем гражданст-
во людей, которым оказывается меди-
цинская помощь. А кроме нас, подоб-
ные подсчеты никто не ведет». По его 
словам, фигуранты уголовного дела 
действительно злоупотребляли свои-
ми полномочиями, в частности Кон-
стантин Свитнев называл медицин-
ским показанием для использования 
суррогатного материнства для одино-
ких мужчин природное отсутствие 
у них матки. «Но теперь, получается, 
это правонарушение стало причиной 
запрета на экспорт целого направле-
ния медуслуг»,— возмущается Влади-
слав Корсак. Он полагает, что иници-
атива на руку Грузии, которая после 

России и Украины (где сейчас также 
невозможно ведение программ из-за 
«спецоперации») становится самым 
привлекательным рынком для ино-
странцев, желающих получить услугу 
суррогатной матери. 

Ранее РАРЧ обратилась в Минздрав 
с критикой законопроекта. Врачи 
предупреждали, что в действующей 
редакции он ограничивает в медпо-
мощи нуждающихся. Депутаты, уча-
ствующие в заседании Госдумы, на-
против, поддержали инициативу 

единогласно. Анна Кузнецова («Еди-
ная Россия») отметила особую значи-
мость законопроекта, так как речь, по 
ее мнению, «не только о защите на-
ших детей, но и о защите наших се-
мейных ценностей». Госпожа Кузне-
цова посетовала, что в правительст-
ве на полгода затянули согласование 
документа (он был внесен еще в де-
кабре): «Такая ситуация особенно се-
годня недопустима, когда наши вои-
ны сражаются. Если бы наши так во-
евали, как сегодня работают над зако-

нопроектом по защите наших с вами 
родных ценностей, то не только спе-
циальную операцию — все, что име-
ем, потеряли бы». Отдельные парла-
ментарии, например Виталий Мило-
нов («Единая Россия»), пошли дальше 
и высказались за полный запрет в Рос-
сии как суррогатного материнства, 
так и абортов. Петр Толстой ответил, 
что «в принципе согласен» с господи-
ном Милоновым, однако предложил 
такие решения принимать поэтапно.

Наталья Костарнова

Иностранцев не отправят к суррогатной матери
Госдума намерена запретить иностранным гражданам пользоваться в России услугами суррогатного материнства

Валерий Фальков назвал 
Болонскую систему  
прожитым этапом    
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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В Молдавии задержан на 72 часа главный про-
российский политик страны — бывший президент 
Молдавии Игорь Додон. Его подозревают в неза-
конном обогащении, коррупции, а также в измене 
родине. Одно из основных доказательств в деле — 
съемка передачи господину Додону черного паке-
та якобы с деньгами. До задержания экс-президент 
публично заявил, что нынешнюю — проевропей-
скую — власть нужно принудить уйти. В разных вер-
сиях громких событий разбирался спецкор „Ъ“ 
 Владимир Соловьев.

Бывшего взяли за прошлое
Информационное пространство Молдавии, и не толь-
ко ее одной, утром 24 мая взорвала новость об обыске 
в доме бывшего президента страны Игоря Додона. По-
зже появилось сообщение о задержании политика, ко-
торый после проигрыша на президентских выборах осе-
нью 2020 года вернулся в родную Партию социалистов, 
заняв пост ее почетного председателя. 

Те выборы у господина Додона, заявлявшего о необ-
ходимости дружбы с Москвой, часто бывавшего в рос-
сийской столице и открыто поддерживаемого Россией, 
выиграла проевропейский политик Майя Санду. Она 
конфликтовала с предшественником и до выборов гла-
вы государства, и после них. Случайно или нет, но задер-
жали Игоря Додона в день, когда госпоже Санду испол-
нилось 50 лет.

Прокуратура Молдавии сообщила, что экс-президен-
та подозревают в целом наборе весьма серьезных пре-
ступлений: пассивной коррупции (ст. 324 — до 15 лет 
лишения свободы), незаконном обогащении (ст. 330.2 — 
до 15 лет), измене родине (ст. 337 — до 20 лет) и финанси-
ровании политической партии преступной организаци-
ей (ст. 1812 — от 2 до 5 лет).

Как Игорь Додон изменял стране и в чью пользу, 
не уточняется. Не названа и преступная организация, 
которая, как считает следствие, финансировала Партию 
социалистов, долгое время возглавляемую господином 
Додоном. 

В то же время в прокуратуре сообщили, что среди про-
чего уголовное дело, возбужденное против политика, 
касается нескольких записей, сделанных скрытой каме-
рой и обнародованных в 2019 году. На них запечатлены 
Игорь Додон и олигарх Владимир Плахотнюк. Послед-
ний с 2015 года по июнь 2019-го был фактическим руко-
водителем Молдавии, не занимая при этом в стране ни-
каких официальных должностей. 

До сих пор неизвестно, когда именно были записаны 
слитые видео, но пленки наделали много шума. Из них 
все узнали, что среди прочего господа Додон и Плахот-
нюк обсуждали федерализацию республики (в резуль-
тате ее воссоединения с отколовшимся 30 лет назад 
Приднестровьем). На федерализации, объяснял олигар-
ху Игорь Додон, тогда настаивал нынешний замглавы 
кремлевской администрации Дмитрий Козак, в то вре-
мя курировавший молдавское направление в должно-
сти вице-премьера. 

Кроме того, Игорь Додон говорил о том, что деньги 
на содержание Партии социалистов он в том числе полу-
чал из России. Расходы, признавался тогдашний прези-
дент, составляли около $1 млн в месяц. В мае 2020 года 
тогдашний депутат парламента Юрий Реница обнаро-
довал еще одну съемку из той же серии. На видео запе-
чатлены трое — Игорь Додон, Владимир Плахотнюк 
и ближайшее доверенное лицо олигарха Сергей Яралов. 
Господин Плахотнюк протягивает Игорю Додону пакет, 
в котором, по утверждению депутата Реницы, находи-
лись деньги. При этом между главными героями съем-
ки произошел такой диалог:

— Опять вы с кульками,— реагирует на протянутый 
пакет господин Додон.— Отдайте Косте, и завтра он пе-
редаст Корнелу, потому что завтра у меня в пять часов 
вылет. В понедельник он должен выплатить зарплаты.

Владимир Плахотнюк передает пакет Сергею Яралову:
— Отдай Косте.
И обращается к Игорю Додону: 
— Он должен передать Корнелу?
— Да, они между собой разберутся,— отвечает прези-

дент олигарху.
Молдавские правоохранители годами не реагирова-

ли на записи. Более того, в июне 2020 года Антикорруп-
ционная прокуратура страны отмечала, что не намерена 
возбуждать дело по этому поводу, поскольку проведен-
ная проверка показала, что «элементов преступления» 
не обнаружено. А 18 мая этого года и. о. генпрокурора 
страны Думитру Робу распорядился все же открыть уго-
ловное дело в связи со скандальными пленками.

Игорь Додон за несколько дней до задержания про-
рочески прокомментировал возбуждение дела: «По бес-

пределу могут что-то сделать, провести обыски, аресто-
вать на какое-то время». «Я выдержу все, но после этого 
держитесь. Я решил отойти чуть-чуть, а вы своими дей-
ствиями меня возвращаете обратно. Ну, хорошо, пойдем 
и разберемся»,— пригрозил социалист. 

Реакции и комментарии
Задержание бывшего главы государства застало действу-
ющего президента страны Майю Санду в США, куда она 
отправилась, взяв короткий отпуск, чтобы выступить 
в Гарвардской школе Кеннеди: госпожа Санду окончила 
ее в 2010 году. Уголовное преследование предшествен-
ника она по состоянию на вечер вторника не проком-
ментировала.

По поводу резонансной истории высказался член 
команды Майи Санду, министр юстиции Серджиу Лит-
виненко. Министр отметил, что когда он и его коллеги 
боролись за власть, то обещали избирателям привлечь 
к ответственности коррумпированных политиков и чи-
новников. «Главным требованием к нам было наконец 
восстановить справедливость. Мы обещали сделать это 
и, несмотря на критику и препятствия, сдержим свое 
слово»,— написал министр на своей странице в Face-
book (принадлежит компании Meta, которая признана 
экстремистской и запрещена в РФ).

О деле Игоря Додона он высказался так: «Хотя не знаю 
подробностей и того, как будут развиваться события, 
я убежден, что у политиков не должно быть иммунитета 
от ответственности, поскольку все равны перед законом».

Сторонники Игоря Додона и члены Партии социа-
листов вышли к зданию парламента страны и пришли 
к дому политика, чтобы выразить свой протест и поддер-
жать экс-президента. Они скандировали «Свободу», «Нет 
беззаконию» и «Нет диктатуре». Акции, впрочем, были 
скромными по числу участников: не набралось и не-
скольких сотен.

Исполнительный секретарь партии, депутат парла-
мента Влад Батрынча обвинил власти в том, что, не до-
бившись никаких ощутимых результатов, они пытаются 
отвлечь внимание общества от существующих проблем.

«Это террор против оппозиции в день рождения Сан-
ду. Власти раздражает критика за невыполнение их обя-
занностей. Люди не могут себе позволить необходимый 
минимум. Мы, оппозиция, представляем в парламен-
те минимум треть населения, мы ответственные люди, 
но ни одно наше законодательное предложение не под-
держали. Вместо этого они начали репрессии против оп-
позиции. Но мы не сдадимся»,— цитирует депутата-со-
циалиста NewsMaker.md. 

Господин Батрынча назвал обыски и задержание кол-
леги «дешевым шоу»: «Правительство не борется с бедно-
стью, оно борется с оппозицией».

Сам Игорь Додон за несколько дней до своего задер-
жания успел выступить с комментариями по поводу воз-
буждения уголовного дела. «Когда у власти все плохо, 

когда в стране очередной скачок цен, они начинают „со-
чинять“ против меня новые уголовные дела или возоб-
новляют старые, вызывают к прокурорам, чтобы отвлечь 
внимание населения от истинных проблем в стране. Ни-
чего не боюсь и покидать страну, как говорил и ранее, 
не собираюсь. Я все выдержу. Но если вы хотите полити-
ческой войны, я вам ее устрою. Не успеете до Румынии 
добежать. У народа Молдовы есть порох в пороховни-
цах»,— заявил он в телеинтервью на канале NTV Moldova.

На последние события в Молдавии отреагировал 
и Кремль. «Мы, конечно, встревожены, что опять по-
добная практика и преследование применяется в от-
ношении тех, кто является сторонниками развития 
дружественных взаимовыгодных отношений с Росси-
ей»,— отметил пресс-секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков во время пресс-колла 24 мая. При этом господин 
Песков добавил, что руководство России рассматривает 
судебное преследование Игоря Додона как внутреннее 
дело Молдавии.

Кишиневский политолог, глава «Ассоциации за демо-
кратию участия» Игорь Боцан считает, что в деле экс-пре-
зидента перемешаны политика и факты. По его словам, 
есть вопросы к тому, на какие средства политик обзавел-
ся дорогостоящим имуществом — особняком в Кишине-
ве и другими активами. Общественный интерес, отмеча-
ет эксперт, вызывают и пленки с участием Игоря Додона. 
«Он так и не ответил на вопрос, что же было в известном 
пакете. Придется сейчас отвечать»,— сказал господин 
Боцан в беседе с „Ъ“.

Что касается политики в деле Игоря Додона, то она, 
говорит Игорь Боцан, присутствует, поскольку иначе 
быть не может: правящая партия (вся власть в стране 
сейчас у созданной Майей Санду партии «Действие и со-
лидарность») обещала, что будет расследовать громкие 
дела и это часть политической деятельности. «Смущает 
показной характер, но, с другой стороны, правящая пар-
тия должна понимать: то, что она сеет, потом придется 
пожинать. Когда власть поменяется, к бывшим придется 
применять те же меры»,— заключил эксперт.

Политический аналитик Алексей Тулбуре считает, 
что экс-президент заслужил уголовное дело, но его пре-
следование сильно запоздало: «Додон давно должен 
был предстать перед судом за незаконное обогащение». 
В то же время он напомнил, что резонансные аресты 
и задержания часто не имеют продолжения. «Была мас-
са каких-то трескучих акций, но никто не дошел до суда. 
Посмотрим, как дело дальше будет развиваться, и тогда 
выводы будем делать. Зная качество прокуратуры, мож-
но ожидать, что будет очень сложно»,— резюмировал 
Алексей Тулбуре.

Контекст и версии
Хотя Игорь Додон в 2020 году проиграл выборы прези-
дента Майе Санду, а его социалисты были разгромлены 
на парламентских выборах в прошлом году проевропей-
ской партией «Действие и солидарность», он остается са-
мым влиятельным оппозиционным политиком. В день 
задержания экс-президента институт развития и соци-

альных инициатив «Будущее» (IDIS Viitorul) опублико-
вал результаты майского соцопроса, согласно которому 
господин Додон занимает второе место после госпожи 
Санду в рейтинге доверия (10,9% и 18,2% соответственно).

Этот же опрос показал, что блок молдавских комму-
нистов и социалистов (две левые партии вместе прош-
ли в парламент в прошлом году) популярнее, чем правя-
щая проевропейская партия «Действие и солидарность»: 
если бы выборы состоялись в ближайшее воскресенье, 
за объединенных левых проголосовали бы 24,6% опро-
шенных, а за партию власти — 24,1%.

Для руководства страны этот звонок явно тревожный. 
При этом господин Додон открыто заявлял, что «власть 
нужно принудить уйти». По его словам, стране нужны до-
срочные выборы. «Чтобы этого добиться, все, кто против 
этого руководства страны, должны объединить усилия. 
Нас ждет очень сложный период, а точка кипения, думаю, 
будет осенью»,— прогнозировал он на прошлой неделе. 

Впрочем, с подобными громкими заявлениями по-
литик в прошлом выступал неоднократно. Но угро-
зы так и оставались угрозами: до сих пор социалисты 
еще ни разу не создавали властям серьезных проблем, 
а их уличные акции никогда не меняли ситуацию в ре-
спублике. Эту пассивность при показной решимости не-
редко вменяли в вину самому господину Додону как его 
соратники, так и собеседники „Ъ“, занимающиеся мол-
давским направлением в Кремле. 

Глава кишиневского исследовательского центра 
WatchDog Moldova Валериу Паша полагает, что за уго-
ловным преследованием Игоря Додона и его задержа-
нием стоит не власть, а другие группы, заинтересован-
ные в том, чтобы экс-президент перестал быть первым 
лицом Партии социалистов и главным пророссийским 
политиком страны.

«Я знаю одно: Додона долго пытались выпихнуть 
из лидеров пророссийских сил, но никак не получалось. 
Его коллеги типа Иона Чебана (мэр Кишинева, бывший 
социалист.— „Ъ“) и Влада Батрынчи пытались от него из-
бавиться. Конфликт нарастал. И если искать, кому выгод-
но уничтожение Додона через суды, то точно не власти, 
а тем, кто пытается занять его место,— Чебану и младосо-
циалистам»,— сказал господин Паша в беседе с „Ъ“.

В пользу этой версии может говорить то, что собесед-
ники „Ъ“, близкие к правящей команде и состоящие 
в ней, отмечают: последние события стали сюрпризом 
для них самих. Некоторые из них даже предположили, 
что прокуроры подставили руководство страны, задер-
жав Игоря Додона в день рождения президента Санду 
и в ее отсутствие.

В Партии социалистов между тем своя конспироло-
гия. Один из ее членов в разговоре с „Ъ“ предположил, 
что пророссийских политиков в Молдавии зачищают 
по указу Запада и с оглядкой на Украину, где российские 
войска медленно, но продвигаются вперед. «Идет зачист-
ка пророссийского поля, пока еще есть для этого время 
и пока в стране все более или менее спокойно»,— отме-
тил собеседник „Ъ“.

При желании и этой версии можно найти подтвер-
ждение. Генпрокуратура Молдавии 19 мая запросила 
у парламента снятие иммунитета с депутатов от еще од-
ной довольно популярной левой партии — «Шор». Их об-
виняют в отмывании денег и мошенничестве. И 24 мая 
парламентская юридическая комиссия по назначени-
ям и иммунитету этот запрос одобрила. Параллельно все 
громче звучат обвинения в коррупции в адрес мэра Ки-
шинева Иона Чебана. Раньше он был близким соратни-
ком Игоря Додона, а недавно объявил о планах создать 
собственный политический проект. До начала боевых 
действий на Украине господин Чебан часто ездил в Мо-
скву и не скрывал свои контакты с российскими чинов-
никами и политиками.

Молдавским экспертным сообществом украинский 
контекст вполне серьезно рассматривается в проекции 
на собственную страну. Один из обсуждаемых гипоте-
тических сценариев: вероятное принуждение Молда-
вии Москвой к реинтеграции с Приднестровьем — че-
рез предоставление непризнанной республике особого 
статуса в составе страны. В этом случае в Молдавии мо-
жет быть запущен процесс смены власти. 

«Речь тут не идет просто о реинтеграции и о том, что 
у нас добавится 200–250 тыс. избирателей (большинст-
во жителей Приднестровья настроены пророссийски.— 
„Ъ“), речь пойдет о внесении изменений в конституцию 
и установлении полного прямого контроля»,— отмеча-
ет Валериу Паша.

Описанная перспектива может возникнуть в од-
ном случае: если Россия добьется существенного успе-
ха на Украине и установит контроль над Одесской обла-
стью, получив тот самый, неоднократно упоминаемый 
в последнее время, прямой выход к Приднестровью.

Пакет Молдавии
Пророссийского экс-президента страны взяли с наличным

В разгар праймериз в Конгресс США  набирает обо-
роты скандал, грозящий пошатнуть и без того не са-
мое устойчивое положение Демократической пар-
тии. Одновременно снижаются шансы на участие 
в президентских выборах-2024 Хиллари Клинтон, 
которую некоторые вашингтонские стратеги воспри-
нимают как возможную альтернативу Джо Байдену. 
Причина в действиях предвыборного штаба госпо-
жи Клинтон в 2016 году. Тогда соратники кандидата 
от Демократической партии попытались дискреди-
тировать ее соперника Дональда Трампа, поделив-
шись со СМИ непроверенной информацией о его 
якобы имевших место связях с российским банком.

В США в конце прошлой недели начались слушания 
по делу Майкла Сассмана — юриста предвыборного шта-
ба Хиллари Клинтон, баллотировавшейся на пост прези-
дента в 2016 году. Спецпрокурор Джон Дарем подозревает 
юриста в лжесвидетельствовании ФБР, когда тот незадол-
го до выборов передал следователям документы, якобы 
вскрывающие связи Дональда Трампа с Россией.

Дело рассматривается в рамках более крупного про-
цесса: спецпрокурор Дарем, назначенный еще при До-
нальде Трампе, ищет доказательства политической моти-
вированности расследования связей господина Трампа 
с Россией, которое проводил Роберт Мюллер. И хотя сам 
господин Мюллер этих связей тоже не нашел, очевидно, 
что три года его работы нанесли ущерб имиджу Дональда 
Трампа и его администрации.

В ходе недавних слушаний выяснилось, что штаб Хил-
лари Клинтон на свой страх и риск еще в 2016 году поде-
лился с прессой непроверенной информацией, которая 

и стала одним из поводов для дела против Дональда Трам-
па. А именно: Хиллари Клинтон одобрила распростране-
ние непроверенных данных о якобы имевших место свя-
зях между ее конкурентом и Альфа-банком. В свое время 
технические специалисты, работавшие на предвыбор-
ный штаб, обнаружили факты взаимодействия серверов 
российского банка и Trump Organization. Был сделан вы-
вод о наличии некоего спецканала связи. Этими сведени-
ями и было решено поделиться с прессой.

Согласно показаниям экс-менеджера предвыборного 
штаба госпожи Клинтон Робби Мука, у самих сотрудни-
ков штаба не было уверенности в достоверности инфор-
мации, когда они передавали ее репортерам, сообщает 
CBS News. В свое оправдание он заявил, что решение пе-
редать данные СМИ было принято для «дальнейшей про-
верки» и верификации. Газета The Wall Street Journal (WSJ) 
со ссылкой на слушания сообщила, что решение о распро-
странении этой информации приняли на тот момент со-
ветник госпожи Клинтон Джейк Салливан (ныне совет-
ник президента США по нацбезопасности), директор 
кампании по связям с общественностью Дженнифер Пал-
миери и председатель избирательной кампании Джон По-
деста. А госпожа Клинтон против этого не возражала.

Более того, в рамках кампании Хиллари Клинтон эту ин-
формацию активно использовали для борьбы с конкурен-
том. Статья о подозрениях насчет связей Дональда Трампа 
с Альфа-банком появилась в интернет-издании левого тол-
ка Slate в последний день октября, в предверии выборов 
8 ноября. Господин Салливан тогда выступил с официаль-
ным заявлением по поводу этой публикации. «Это, может 
быть, самая прямая связь между Дональдом Трампом и Мо-

сквой»,— цитирует его слова WSJ. А позже и сама госпожа 
Клинтон опубликовала это заявление на своей странице 
в Twitter с пояснением: «Ученые-компьютерщики, по-ви-
димому, обнаружили секретный сервер, связывающий ор-
ганизацию Трампа с российским банком». Да и сам Робби 
Мук, в 2016 году принимавший участие в дебатах с руко-
водителем предвыборного штаба господина Трампа Кел-
лиэнн Конуэй, упоминал о якобы существовавшем канале 
связи республиканца с Альфа-банком. И призывал Кон-
гресс «расследовать, что здесь происходило с Россией», ко-
торую называл «иностранным агрессором».

В одном из интервью Fox News Келлиэнн Конуэй объяс-
нила, что серверы Trump Organization и Альфа-банка дей-
ствительно взаимодействовали, но речь шла о том, что 
банк просто отправлял маркетинговые сообщения. Позже 
и ФБР после дополнительного исследования этих данных 
пришло к выводу, что обвинения в адрес Trump Organiza-
tion безосновательны.

В свою очередь, юрист штаба Хиллари Клинтон Майкл 
Сассман отправился в 2016 году в ФБР и передал им эту 
информацию, не поставив агентство в известность о том, 
что он работает на кампанию кандидата-демократа. На-
против, он заверил, что действует как добропорядочный 
гражданин, желающий помочь следствию. А агенты ФБР, 
которые расследовали эти подозрения, были уверены, 
что источником информации по этому делу был Минюст 
США, а не штаб Хиллари Клинтон.

Дональд Трамп, комментируя этот скандал в интервью 
Fox Digital, заявил, что речь идет о «величайшем скандале 
в истории». И задался вопросом: «Когда мне вернут мою 
репутацию?»

Ситуация с расследованием вызвала острую реакцию 
в американском обществе. Например, миллиардер Илон 
Маск, который планирует стать владельцем Twitter, выра-
зил возмущение в связи с тем, как сеть могла позволить 
публиковать информацию об этих непроверенных обви-
нениях в адрес Дональда Трампа. «Я жажду крови!» — на-
писал он по этому поводу.

Актуальности скандалу добавляет то, что вашинг-
тонские стратеги видят Хиллари Клинтон потенци-
альной заменой Джо Байдену, если тот все-таки решит 
не баллотироваться в 2024 году. Колумнист The New 
York Post Майкл Гудвин уверен, что новые разобла-
чения станут несмываемым пятном на репутации го-
спожи Клинтон, которая продолжает «вводить в заблу-
ждение» людей и заманивать «своих подчиненных 
и друзей в паутину обмана». А вот аналитик The Wash-
ington Post Филип Бамп уверен, что недавние пока-
зания в суде ничего не меняют. Он приводит данные 
в Google, которые доказывают, что вряд ли можно воз-
лагать исключительно на штаб Хиллари Клинтон ответ-
ственность за существование расследования Роберта 
Мюллера. Ведь история с российским банком — лишь 
один из эпизодов, который не очень-то и интересовал 
пользователей. Главной причиной расследования ста-
ла утечка переписки представителей Национально-
го комитета Демократической партии (DNC). Ответст-
венность за эту утечку в свое время возложили на РФ, 
и именно этот скандал, по мнению многих однопар-
тийцев госпожи Клинтон, и стал причиной ее проиг-
рыша Дональду Трампу.

Екатерина Мур, Вашингтон

Хиллари Клинтон поступила непроверенно
Действия ее предвыборного штаба в 2016 году могут сказаться на грядущих выборах

Игорь Додон не раз  признавался в  любви 
к Молдавии, но пока не  дождался взаимности 
ФОТО ВЛАДИСЛАВА КУЛЁМЗЫ
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Nikkei 225 26402,84 (–508,36)
РТС 1273,73 (+20,04)
FTSE 100 7484,35 (–29,09)

DAX 30* 13919,75 (–255,65)
DJIA* 31569,98 (–310,26)
NASDAQ Composite* 11187,50 (–347,77)

*На 19:35.     По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.05.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.05.22
Австралийский доллар 40,3511
Английский фунт 71,6157
Белорусский рубль 23,1130
Датская крона 81,6034

Доллар США 56,9690
Евро 58,8705
Индийская рупия** 73,3654
Казахский тенге** 13,4095

Канадский доллар 44,4064
Китайский юань* 87,0648
Норвежская крона* 59,2304
СДР 76,8899

Сингапурский доллар 41,4531
Новая турецкая лира* 35,9115
Украинская гривна* 19,3772
Шведская крона* 58,3018

Швейцарский франк 59,1517
Японская иена** 44,5523
*За 10. **За 100. 

Железной дороге подвезли сценарии
Динамику погрузки просчитали в шести вариантах

Аналитики продолжают 
 пытаться предсказать ито-
ги работы железных дорог 
в этом году в условиях посто-
янных перемен. В Rollingstock 
смоделировали шесть сцена-
риев — в наиболее оптими-
стичном, когда боевые дей-
ствия на Украине кончаются 
уже в мае, погрузка ОАО РЖД 
даже вырастет по итогам года 
на 0,1%. Самый пессимистич-
ный сценарий, в котором бое-
вые действия продлятся весь 
год, а в Азии и России начнет-
ся очередная волна пандемии, 
погрузка упадет более чем на 
20%. Производство вагонов 
в РФ, впрочем, падает во всех 
сценариях: от 23% до 57%. ОАО 
РЖД, по данным „Ъ“, рассма-
тривает вариант падения по-
грузки по итогам года на 5%. 
Другие аналитики полагают 
более вероятным снижение 
в пределах 7%.

Отраслевое издание Rolling-
stock смоделировало шесть сцена-
риев работы железнодорожного 
транспорта, в том числе динамики 
погрузки и выпуска подвижного 
состава, в 2022 году. Издание осно-
вывалось на 13 факторах — от дли-
тельности боевых действий на Ук-
раине и санкционного давления до 
динамики пандемии.

В наиболее оптимистичном сце-
нарии, предполагающем оконча-
ние военных действий уже в мае, 
снятие санкций в августе и вза-
имное открытие портов в июле, 
а также рост цен на уголь на миро-
вом рынке на 50–100%, погрузка 

на сети ОАО РЖД даже вырастет — 
на 0,1% к 2021 году.

В критическом сценарии, когда 
военные действия продлятся весь 
год, будет наблюдаться пандемия 
коронавируса в Азии и массовые 
вспышки в России, а уже в июне 
последует полный отказ от оте-
чественных товаров на мировых 
рынках, погрузка упадет на 21,5%, 
причем примерно на 30% сни-
зится погрузка угля и нефтяных 

 грузов и на 43,3% — погрузка зер-
на на фоне низкого сбора урожая.

При этом во всех сценариях Roll-
ingstock выпуск грузовых вагонов 
падает. Снижение составляет от 
23,1% (48,5 тыс. единиц) в позитив-
ном сценарии до 57,4% (26,9 тыс. 
единиц) в критическом.

Само ОАО РЖД не дает офици-
ального прогноза по погрузке. Гла-
ва компании Олег Белозеров 24 мая 
сообщил, что по итогам месяца по-

грузка может упасть на 5%. Это со-
ответствует апрельской динамике. 
За январь—апрель погрузка сни-
зилась на 1,1%, до 410,3 млн тонн. 
По данным „Ъ“, рабочий прогноз 
монополии по итогам 2022 года — 
снижение погрузки на 5% к 2021 
году, или на 95,1 млн тонн к годово-
му плану, до 1218 млн тонн.

Сценарий Rollingstock, близ-
кий к этому прогнозу, предусма-
тривает падение погрузки на 4,2% 

при окончании военных действий 
в сентябре, сохранении негатив-
ной геополитической обстанов-
ки до октября-ноября и отсутст-
вии пандемии в России на фоне 
сохранения напряженной эпиде-
миологической обстановки в Азии 
в апреле-мае.

Сценарий предусматривает 
полный отказ от отечественных то-
варов «недружественными» стра-
нами в июле, а частичное снятие 
ограничений и санкций ожидается 
после сентября 2022 года. Произво-
дители основных комплектующих 
возобновят свою деятельность на 
территории России только в декаб-
ре 2022 года. При этом будет дей-
ствовать параллельный импорт, 
сроки службы подшипников для 
вагонов будут увеличены и появят-
ся новые поставщики из «друже-
ственных» стран, поясняют в Rol-
lingstock. Выпуск вагонов в этом 
сценарии сократится на 35,6%, до 
40,6 тыс. единиц.

По прогнозу ИПЕМ, говорит 
замгендиректора института Вла-
димир Савчук, погрузка по ито-
гам года снизится на 2–7% в зависи-
мости от динамики санкционного 
давления и скорости адаптации ло-
гистических цепочек, которая, по 
расчетам ИПЕМ, займет три-шесть 
месяцев, а также инфраструктур-
ных ограничений на наиболее во-
стребованных направлениях пе-
ревозок. Выпуск грузовых вагонов 
даже с учетом серьезного сниже-
ния в апреле составит не менее 45–
50 тыс., полагает господин Савчук.
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Производители смартфонов, рабо-
тающих на операционной системе 
And roid, начали активнее участво-
вать в обеспечении ее защиты, что мо-
жет осложнить планы российского 
правительства по продвижению оте-
чественного магазина приложений 
RuStore, который VK планирует пред-
ставить 25 мая. Так, на днях инжене-
ры Xiaomi выпустили обновление для 
AOSP (Android Open Source Project), ко-
торое будет блокировать для пользо-
вателей возможность прочитывать 
и обмениваться APK-файлами (формат 
архивных файлов-приложений для 
Android), сохраненными на устройст-
ве. Разработчики Xiaomi предлагают, 
чтобы приложения были доступны 
только в Google Play или другом на-
дежном магазине приложений.

В сторону усиления безопасности 
смотрит и сама Google. Так, на прош-
лой неделе компания представила 
Android 13, куда добавила критерии 
безопасности, и теперь в ОС есть функ-

ционал, который сблизит Google Play 
с App Store, обратил внимание один из 
авторов блога iXBT.com. Во время уста-
новки приложений Android 13 будет 
анализировать установочный пакет, 
и если он скачан не из Google Play и за-
прашивает доступ, например, к управ-
лению сетевым соединением, то пред-
ложит заблокировать файл. Особо 
подозрительные приложения устано-
вить будет невозможно даже с разре-
шением пользователя.

Дело в том, что именно с помощью 
APK-файлов сейчас пользователям An-
droid в России предлагается скачивать 
приложения санкционных банков, 
которые были удалены из Google Play, 
а также сами альтернативы этому мага-
зину приложений — RuMarket и Nash-
Store. С помощью этого механизма бу-
дет на первых порах распространяться 
и RuStore, уверены на рынке.

Обойти новые ограничения без-
опасности Android 13 можно было бы 
через предустановку RuStore на теле-
фоны — именно на это рассчитывает 
правительство, разрабатывая соответ-
ствующий проект закона. Но сейчас 
все вендоры должны согласовывать 
предустановку с Google. И если с пе-
речнем из 16 классов российского соф-
та, которые с 2021 года по закону долж-
ны устанавливать все производители, 
которые поставляются в РФ, проблем 
не возникло, то с RuStore все может 
быть иначе. Google позволяет Samsung 
и Xiaomi ставить свои альтернатив-
ные маркетплейсы ПО, но не сервисы 
третьей стороны, тем более с возмож-
ностью монетизации, подчеркивает 
один из разработчиков.

При желании вендора  установить 
RuStore Google может просто лишить 
его лицензии на свои сервисы — 
Gmail, YouTube и тот же Google Play. Та-
кая участь постигла из-за санкций не-
сколько лет назад Huawei, продажи 
смартфонов которой в результате рез-
ко упали, в том числе в России (доля 
компании на рынке до сих пор не 
превышает 1%). Вряд ли испытать дав-
ление Google на себе захотят другие 
бренды, даже китайская Realme, кото-
рая пока сохранила поставки в страну.

Google позволяет 
Samsung и Xiaomi 
ставить свои  
альтернативные 
маркетплейсы ПО, 
но не сервисы  
третьей стороны,  
тем более с возмож-
ностью монетизации

Paysend и ныне тут
Система денежных переводов не смогла расстаться с РФ

Как выяснил „Ъ“, иностранная система 
денежных переводов Paysend, формаль-
но объявившая об уходе из России, на 
самом деле продолжила работу в стра-
не, воспользовавшись серьезным сни-
жением конкуренции. Опрошенные „Ъ“ 
участники рынка отмечают, что наибо-
лее активно Paysend развивает перево-
ды между Россией и Китаем, объемы ко-
торых стабильно растут. Причем на этом 
направлении система потеряла не толь-
ко западных, но и серьезного российско-
го соперника — с него ушел Сбербанк.

Участники платежного рынка рассказали 
„Ъ“, что система Paysend решила продолжить 
работу в России, предлагая перевод средств за 
рубеж. Официально Paysend объявила, что по-
кидает страну, почти одновременно с Western 
Union (WU), Visa и Mastercard — в первой дека-
де марта. «Когда мы основали Paysend, мисси-
ей было объединить людей и сблизить семью 
и друзей, даже если они могут быть физически 
разделены по всему миру,— говорилось в со-
общении Paysend.— Вторжение России в Укра-
ину показывает суровую реальность того, на-

сколько трудной может быть реализация такой 
простой концепции. В связи со сложившими-
ся обстоятельствами мы приняли решение не-
медленно приостановить все переводы в РФ».

Paysend создана основателем системы де-
нежных переводов «Контакт» Абдулжелилом 
Абдулкеримовым, но достаточно популяр-
на на Западе и выступает лицензированным 
поставщиком услуг денежных переводов 
в США (NMLS ID: 2048617), программу спон-
сирует Central Bank of Kansas City. Компания 
позиционирует себя как международная (ее 
головной офис располагается в Лондоне), по-
зволяет переводить средства с карты на кар-
ту, на электронные кошельки Alipay, по но-
меру телефона.

«Мы стали первыми в отрасли, кому удалось 
предложить решение для международных пе-
реводов с карты на карту, тем самым позволив 
отправлять деньги между 12 млрд карт по всему 
миру — Mastercard, Visa, China UnionPay и кар-
тами местных платежных систем,— утвержда-
ется на сайте системы.— Paysend в настоя-
щее время обслуживает более 4 млн клиентов 
и 17 тыс. малых и средних предприятий и рабо-

тает более чем в 60 странах по всему миру, а ко-
личество стран-получателей превышает 110».

Между тем, несмотря на заявление об оста-
новке обслуживания в России, система про-
должает его. Согласно русскоязычному сай-
ту, для отправки средств доступны 49 стран, 
для получения — 90. В РФ Paysend работает че-
рез НКО «Платежи и расчеты» (на сайте указа-
на в качестве одного из основных партнеров), 
у которой есть действующая лицензия ЦБ. 
В НКО и самой Paysеnd на вопросы „Ъ“ о дея-
тельности системы в России не ответили.

«Россияне активно использовали сервис 
Paysend, а сейчас, в условиях проблем с транс-
граничными переводами, его востребован-
ность усилилась,— отмечает глава правле-
ния ассоциации „Финансовые инновации“ 
Роман Прохоров.— В такой ситуации нор-
мальный бизнес-подход состоит в том, чтобы 
зарабатывать деньги. А заявления остаются 
 заявлениями».

Тем более что с уходом WU и ослаблени-
ем позиций Сбербанка в сегменте денежных 
переводов на отдельных направлениях у Pay-
send просто не осталось серьезных конкурен-

тов, подчеркивают источники „Ъ“ среди участ-
ников рынка. Компания, в частности, стала 
одним из крупнейших игроков в переводе 
средств в Китай, особенно на фоне отказа от 
этого рынка Сбербанка (см. „Ъ“ от 22 марта), 
что создало «огромные перспективы роста» го-
ворит один из собеседников „Ъ“.

По неофициальным экспертным оценкам, 
объем таких переводов только физлиц (через 
банковские счета) составлял даже до введения 
санкций, ограничивших импорт из западных 
стран, около $1 млрд в год. Сейчас товарообо-
рот, а значит и платежи между странами выро-
сли. Как сообщало 9 мая Главное таможенное 
управление КНР, товарооборот России и Китая 
в январе—апреле вырос год к году на 25,9%, 
превысив $51 млрд. Примерно 70% стоимо-
сти ввозимых из РФ в Китай товаров приходит-
ся на нефть, природный газ и уголь. Но малый 
бизнес и граждане в условиях ухода из России 
многих европейских, американских и япон-
ских производителей и ритейлеров занимают 
в нем все более значительную долю.

Ксения Дементьева,  
Максим Буйлов

Ростестные настроения
Новые гаджеты в России регистрируются, но не продаются

Samsung и Apple на фоне остановки 
 поставок техники в Россию, тем не ме-
нее, подают заявки на документы, по-
зволяющие продавать ее в Евразий-
ском экономическом союзе (ЕАЭС). 
Между тем телефоны Samsung, не пред-
ставленные официально в стране, уже 
попали к российским ритейлерам че-
рез параллельный импорт. Формаль-
но сертификация может проводиться 
с расчетом на поставки в другие стра-
ны ЕАЭС, но эксперты называют такую 
 стратегию сомнительной. По их мне-
нию, скорее производители делают 
это с перспективой на возобновление 
продаж в России.

„Ъ“ обнаружил в реестре сертификатов со-
ответствия и деклараций о соответствии Ро-
саккредитации, что российское подразде-
ление южнокорейской Samsung Electronics 
(«Самсунг Электроникс Рус Компани», СЭРК) 
вплоть до 19 мая числилось заявителем в до-
кументах на телефоны, мониторы, телеви-
зоры и другую бытовую технику, в том чи-
сле еще не выпущенную. С начала месяца на 
СЭРК было зарегистрировано 12 сертифика-
тов и 22 декларации. В частности, оформле-
на декларация на телефон Galaxy A13 5G, 

пока недоступный в Европе, на еще не анон-
сированные модели, которым сайт SamMo-
bile дал названия Galaxy A04 и A13s. Их ис-
пытания проходили 16 мая в центре №300 
«Ростест-Москва», следует из документов рее-
стра. В Samsung отказались от комментариев.

Samsung остановила поставки в Россию 
4 марта «из-за текущей геополитической 
ситуации». С тех пор все товары в россий-
ском интернет-магазине компании исчез-
ли, анонсированное в марте обновление се-
рии Galaxy A среднего ценового сегмента 
не было представлено в стране. В то же вре-
мя в мае в «М.Видео», «Связном» и у ряда дру-
гих ритейлеров появились новые телефо-
ны Samsung с кодом Казахстана в полном 
наименовании моделей, обратил внима-
ние iGuides. В «М.Видео-Эльдорадо» сообщи-
ли, что рассматривают «разные возможно-
сти обеспечения ассортимента и доступных 
цен для покупателей, в том числе в рамках 
параллельного импорта». В «Связном» на за-
прос не ответили.

Сертификаты и декларации о соответст-
вии действуют на территории всего ЕАЭС 
(Россия, Белоруссия, Армения, Казахстан, 
Киргизия). Техника Samsung — не единст-
венная, на которую в России были оформле-

ны документы после решения производи-
телей не поставлять новые продукты. Так, 
российское подразделение американской 
Apple («Эппл Рус»), также остановившей по-
ставки своих устройств в Россию из-за воен-
ной операции на Украине, указано заявите-
лем в декларациях, оформленных с 10 по 
21 марта на не поступившую в Россию техни-
ку — компьютер Mac Studio, монитор Studio 
Display и т. д. Испытания iPhone SE третьего 
поколения в версии для рынков ЕАЭС прохо-
дили в испытательном центре российского 
НИИ радио.

ООО «Техкомпания Хуавэй» в апреле и мае 
оформило декларации о соответствии ряда 
устройств Huawei, недоступных в России — 
в частности, телефона Huawei P50 и настоль-
ного компьютера MateStation. Huawei не объ-
являла о каких-либо изменениях в поставках 
в Россию, однако Financial Times в марте со-
общала, что вендор сократил их, как и дру-
гие китайские компании — Xiaomi и Oppo. 
Упомянутые телефоны и компьютеры Hua-
wei были представлены на глобальных рын-
ках в феврале—марте 2022 года. В Huawei не 
ответили на вопросы „Ъ“.

Сертификация и декларирование в Рос-
сии может проводиться как ради поставок 

в Казахстан и Армению, так и с расчетом на 
время, когда «турбулентные события закон-
чатся» и можно будет снова продавать техни-
ку в стране, считает руководитель аналити-
ческого центра GS Group Александр Сурков. 
Он затруднился уточнить, есть ли у вендо-
ров необходимость проводить эти действия 
именно через российский офис: «Но пока 
нет запрета оформлять документы в Рос-
сии — есть просто решение не привозить 
новые устройства в страну». Техника, кото-
рая используется для оформления докумен-
тов, ввозится как испытательные образцы, 
объясняет он.

Источник „Ъ“ среди дистрибуторов потре-
бительской электроники считает странным 
оформление документов на технику в Рос-
сии исключительно ради поставок в другие 
страны ЕАЭС: «Сертификаты стран ЕАЭС рав-
нозначно учитываются внутри союза, но во-
просы все равно могут возникать. Поэтому 
проще и дешевле проводить сертификацию 
в тех странах, где планируется продавать то-
вар». Российские юрлица, по его мнению, мо-
гут подавать заявки и в надежде на возобнов-
ление поставок, и «для поддержки тех, кто 
будет импортировать их продукцию».

Юрий Литвиненко
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Ожидания страховщиков 
по  поводу будущего их рын-
ка стали менее пессимистич-
ными на фоне общей стабили-
зации ситуации в экономике. 
По их оценке, рынок может со-
кратиться на 10% против преж-
него прогноза падения в 20%. 
Среди основных драйверов сни-
жения эксперты видят страхо-
вание от несчастных случаев 
и страхование жизни, а также 
движимого имущества. Участ-
ники рынка во многом рассчи-
тывают на поддержку государ-
ства и смягчение регуляторных 
 требований.

Страховой рынок может сокра-
титься на 10% по итогам 2022 года, 
следует из опроса компаний, про-
веденного рейтинговым агентст-
вом «Эксперт РА» („Ъ“ ознакомился 
с документом). При этом около 23% 
опрошенных ожидают падения бо-
лее чем на 20%, а около 5% — нуле-
вой динамики.

По словам управляющего дирек-
тора по страховым рейтингам агент-
ства «Эксперт РА» Алексея Янина, 
столь значительный разброс в оцен-
ках связан с тем, что компании опи-
раются на «свой опыт и информацию 
о рынке в целом». При этом господин 
Янин обращает внимание, что буду-
щее своей компании страховщики 
в основном видят гораздо позитив-
нее, чем рынок в целом.

По данным ЦБ, объем страхового 
рынка по итогам 2021 года составил 
1,8 трлн руб. Ранее участники рын-
ка ожидали его сокращения на 20%, 
в основном за счет добровольных ви-
дов страхования. Тогда они называли 
автокаско и добровольное медицин-
ское страхование как сегменты, ко-
торые пострадают незначительно по 
итогам 2022 года за счет роста страхо-
вых сумм в каско и перезаключении 
договоров ДМС (см. „Ъ“ от 7 апреля).

Сейчас основными драйверами 
сокращения рынка эксперты видят 
автокаско (доля рынка около 12%), 
а также страхование жизни (око-
ло 30%) и от несчастных  случаев 
( около 15%).

По оценке директора центра стра-
тегического анализа «Ингосстра-
ха» Евгения Васильева, сегмент ав-
токаско может снизиться до 20% на 
фоне падения продаж новых автомо-
билей — до 50% к прошлому году — 
и сокращения выдачи автокреди-

тов. Директор группы финансовых 
институтов АКРА Алексей Бредихин 
отмечает, что страхование жизни мо-
жет сократиться до 30% в основном 
за счет снижения продаж полисов 
ИСЖ, которые во многом зависят от 
доступа к международному финан-
совому рынку. Директор по рейтин-
гам страховых компаний агентства 
НКР Евгений Шарапов полагает, что 
страхование от несчастных случаев 
может сократиться до 30%, так как 
оно чаще всего тесно связано с кре-
дитованием, которое на сегодняш-
ний день значительно замедлилось 
и, вероятно, не вернется к уровню 
прошлого года в 2022 году.

Участники рынка добавляют, 
что значительно могут пострадать 
сегменты страхования судов и са-
молетов. Первый заместитель ген-
директора компании «Абсолют Стра-
хование» Виктор Кривошеев считает, 
что серьезно (на 15–20%) сократится 
страхование морских рисков — ка-
ско судов и ответственности судов-
ладельцев: «Под влиянием между-
народных санкций, в том числе 
ограничений западных банков на 
операции с российским резидента-
ми, программы иностранного мор-
ского страхования для российских 
страховщиков в значительной мере 
сворачиваются. Рост курса рубля так-
же приводит к уменьшению сборов 
премии в морском страховании». Го-
сподин Кривошеев считает, что серь-
езный удар нанесен и страховщикам 
авиационных рисков в связи с рез-
ким сокращением открытых авиа-
ционных маршрутов.

Собеседники „Ъ“ сходятся во мне-
нии, что страховому рынку необхо-
дима поддержка государства, в том 
числе через клиентов. Например, от-
мечает один из страховщиков, мож-
но было бы разрешить больше видов 
страхования относить на себестои-
мость, что позволит увеличить спрос 
на такие услуги.

Также ЦБ может отложить запла-
нированные ранее на текущий год 
шаги по ужесточению требований 
к финансовой устойчивости стра-
ховщиков, усложнению страховой 
отчетности и т. д., которые требуют 
дополнительных расходов со сторо-
ны компаний, отмечает господин 
Кривошеев. В самом регуляторе воз-
можность таких шагов оперативно 
не прокомментировали.

Юлия Пославская

Падение  
переходит  
в снижение
Страховщики корректируют 
пессимистичные прогнозы

Госкорпорация «Ростех», владе-
ющая Новикомбанком, полу-
чила контрольный пакет в под-
санкционном «Еврофинанс 
Моснарбанке». Оба банка «Росте-
ха» при этом находятся под бло-
кирующими санкциями США. 
«Еврофинанс» специализирует-
ся на операциях с ценными бу-
магами, однако в текущих ре-
алиях стратегический вектор 
развития банка под значитель-
ным давлением, считают ана-
литики.

Госкорпорация «Ростех» получи-
ла контроль в подсанкционном «Ев-
рофинанс Моснарбанке», сообщил 
24 мая журналистам заместитель 
министра финансов Алексей Мои-
сеев. Сделка предполагает не про-
дажу, а передачу контроля в банке, 
таким образом, со стороны «Росте-
ха» она не потребовала денежных 
средств, уточнил „Ъ“ господин Мо-
исеев. Предполагается, что «Ростех» 
получил 50% плюс одну акцию бан-
ка, а оставшаяся часть останется у ве-
несуэльского Фонда национального 
развития (FONDEN S.A.).

• В 1990-х годах российский банк 
«Еврофинанс» принадлежал париж-
скому росзагранбанку Eurobank, в 
свою очередь «Моснарбанк» — лон-
донскому росзагранбанку Moscow 
Narodny Bank (MNB). В 2003 году пу-
тем слияния двух банков был создан 
«Еврофинанс Моснарбанк». С марта 
2019 года российско-венесуэльский 
банк находится под жесткими санк-

циями США — занесен в SDN-лист из-
за связей с венесуэльской нефтегазо-
вой компанией Petroleos de Venezuela 
SA. По мнению минфина США, банк 
помогал компании обходить санкци-
онный режим с помощью криптова-
люты El Petro (см. „Ъ“ от 11 марта 
2019 года).
У госкорпорации «Ростех» уже 

есть Новикомбанк (также находится 
в SDN-листе). Его активы на начало 
2022 года в 18,4 раза превышали акти-
вы «Еврофинанс Моснарбанка». Одна-
ко, как отмечают собеседники „Ъ“ на 
финансовом рынке, остается откры-
тым вопрос — зачем «Ростеху» второй 
банк, ведь даже если при текущих 
объемах ему не хватало Новикомбан-
ка, то можно было бы просто увели-
чить его капитал и работать на той же 
лицензии. Цели, которые преследует 
«Ростех» с получением контроля в «Ев-
рофинанс Моснарбанке», не совсем 
ясны, заключает источник „Ъ“. В «Ро-
стехе» от комментариев отказались.

История реализации этого бан-
ковского актива продолжается до-
статочно давно, отмечает старший 
директор группы рейтингов финан-
совых институтов АКРА Валерий 
Пивень. В частности, еще в начале 
2020 года стало известно об интере-
се госкорпорации к этому активу, 
а в прошлом году — о том, что сделка 
согласована на правительственном 
уровне (см. „Ъ“ от 20 октября 2021 
года). При этом изначально было по-
дано две заявки — от менеджмента 
и «Ростеха». По словам Валерия Пив-

ня, говорить о синергии двух банков 
(«Еврофинанс Моснарбанка» и Нови-
комбанка) сложно с учетом специфи-
ки первого, в то же время надо учи-
тывать, что он прибыльный, хорошо 
капитализирован и обладает запа-

сом ликвидных активов, поясняет 
эксперт. Что касается потенциаль-
ного объединения двух банков, надо 
учитывать, что почти 50% акций бан-
ка находятся в собственности Вене-
суэлы, которая не заявляла о намере-
нии выйти из капитала, добавляет 
господин Пивень.

«Еврофинанс Моснарбанк» обла-
дает невысокими конкурентными 

позициями на банковском рынке, 
специализируется на операциях 
с ценными бумагами и обслужи-
вании корпоративных клиентов, 
отмечало агентство «Эксперт РА» 
в апреле. В свою очередь, на фоне 
постепенного снижения объемов 
средств юрлиц и кредитных орга-
низаций-нерезидентов его акти-
вы снижаются. По расчетам агент-
ства, за 2021 год они сократились 
на 19%, за 2020 год — на 33%. В «Экс-
перт РА» ожидают, что «специфика 
клиентской базы в сочетании с на-
копленным запасом по капиталу 
и ликвидности позволят поддер-
жать в среднесрочной перспективе 
финансовую устойчивость на фоне 
текущего обострения экономиче-
ской ситуации».

Кроме того, по мнению анали-
тиков «Эксперт РА», нахождение 
в SDN-листе ограничивает конку-
рентные позиции банка в проведе-
нии расчетов в долларах США и вза-
имодействии с контрагентами, в том 
числе с резидентами РФ, из-за угрозы 
вторичных санкций. Стратегия бан-
ка до конца 2025 года предполагает 
«сохранение специализации банка 
на расчетно-инвестиционных опера-
циях, а также ориентацию на креди-
тование российского крупного биз-
неса и компаний среднего бизнеса», 
однако стратегическое развитие в те-
кущих реалиях «под значительным 
давлением», указывается в рейтин-
говом отчете.

Ольга Шерункова

«Ростех» получил второй банк
Контроль в «Еврофинанс Моснарбанке» не потребовал денег

К принятому в первом чте-
нии законопроекту об усиле-
нии  защиты персональных 
данных граждан возникло 
много вопросов у финанси-
стов. По мнению Националь-
ного  совета финансового рын-
ка, он существенно повышает 
нагрузку на финансовые орга-
низации и если закон примут 
в нынешнем виде, то сообщать 
в Роскомнадзор придется о ка-
ждом трансграничном денеж-
ном переводе и каждом пись-
ме за границу. В Минцифры об-
ещали проработать все предло-
жения и замечания при подго-
товке законопроекта ко второ-
му чтению.

Национальный совет финансо-
вого рынка (НСФР) направил в Мин-
цифры письмо (с ним ознакомился 
„Ъ“) с предложениями по доработ-
ке принятого 24 мая в первом чте-
нии законопроекта, ужесточающего 
контроль за обращением персональ-
ных данных россиян. Предложения 
направлены на исключение «избы-
точной административной нагруз-
ки на операторов персональных 
данных».

В частности, исходя из текста за-
конопроекта, оператор «обязан 
уведомить уполномоченный ор-
ган» только о своем намерении осу-
ществлять трансграничную переда-
чу персональных данных, то есть до 

их передачи. Как пояснил „Ъ“ гла-
ва НСФР Андрей Емелин, это озна-
чает, что практически любое дей-
ствие любого лица, приводящее 
к трансграничной передаче любых 
персональных данных, потребу-
ет предварительного письменного 
уведомления Роскомнадзора с ука-
занием восьми видов сведений.

Это коснется любого перевода де-

нег за границу, поскольку получате-
лю передаются персональные дан-
ные отправителя. По данным Банка 
России, в прошлом году из РФ было 
отправлено почти 110 млн денеж-
ных переводов, что соответствова-
ло бы примерно 300 тыс. сообще-
ний в Роскомнадзор в день.

Также любое электронное пись-
мо, «отправленное с почты бан-
ка иностранному контрагенту, яв-
ляется трансграничной передачей 
персональных данных, потому что 
в нем содержится информация об 
отправителе», говорит господин 
Емелин, и об этом также надо изве-
щать Роскомнадзор.

В письме НСФР отмечается, что 
эти нормы «в существенной степе-
ни ограничивают возможности ока-
зания финансовых услуг (напри-
мер, расчетные операции, сделки 
на финансовых рынках) и реализа-
ции внутренних контрольных про-
цедур, корпоративного управления 
и контроля в отношении обществ, 
находящихся за рубежом, требу-
ющих трансграничной передачи 
персональных данных… и в иных 
 сферах».

Кроме того, заметно увеличит 
расходы банков, по мнению участ-
ников финансового рынка, положе-
ние, согласно которому из закона 
о персональных данных убирает-
ся шесть из восьми случаев, когда 
перед началом обработки персо-
нальных данных оператор вправе 
не осуществлять уведомление Ро-
скомнадзора. В НСФР считают, что 
это приведет к серьезному увеличе-
нию регуляторной нагрузки на всех 
операторов, особенно на «крупные 
кредитные организации, которые 
осуществляют обработку большого 
объема персональных данных» как 
сотрудников, так и клиентов.

Как пояснил источник „Ъ“ на 
банковском рынке, в Роскомнадзор 
придется сообщать о каждом новом 
сотруднике банка, участвующем 
в обработке персональных данных. 
Более того, по словам собеседника 
„Ъ“, в перечень тех, о ком надо будет 

уведомлять, попадают все сотруд-
ники сторонних компаний, кото-
рых банк привлекает к операциям, 
в ходе которых возможна обработка 
персональных данных, например, 
колл-центров.

Еще одной серьезной проблемой 
в НСФР считают изменение формы 
разрешения на предоставление дан-
ных из ЕГРН. Сегодня, как пояснил 
Андрей Емелин, гражданин, кото-
рый не желает, чтобы данные о при-
надлежащей ему недвижимости 
были переданы третьим лицам, дол-
жен написать отказ в их предостав-
лении. Новые поправки предлагают 
считать такой запрет автоматиче-
ским и, для того чтобы информация 
о квартире или доме стала доступна 
банку или потенциальному поку-
пателю, продавец должен написать 
специальное согласие. «В результа-
те банки и потенциальные покупа-
тели смогут получить подтвержде-
ние, что продавцу действительно 
принадлежит продаваемая недви-
жимость, только если он того поже-
лает — способов заставить его это 
сделать не существует»,— говорит 
глава НСФР.

В Роскомнадзоре на запрос „Ъ“ 
не ответили. В Минцифры сообщи-
ли, что все предложения, поступив-
шие в ведомство, будут проработа-
ны при подготовке законопроекта 
ко второму чтению. 

Максим Буйлов

Банкиры просят защиты от данных
Новый законопроект перегружает финансовые организации

Я считаю,  
что как отдельный госбанк 

он («Еврофинанс 
Моснарбанк».— „Ъ“)  

нам не нужен,  
поэтому я хотел бы,  

чтобы кто-нибудь купил
— Алексей Моисеев,

заместитель министра финансов РФ,  
22 апреля 2019 года

Ц И Т А Т А

110 миллионов 
денежных переводов 
было отправлено из РФ 
в 2021 году
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ИСТОЧНИК: «ЭКСПЕРТ РА».
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет декан экономического факультета МГУ 
им. М. В. Ломоносова Александр Аузан:
— Дорогой выпускник экономического факультета 
МГУ, которым гордится и факультет, и университет! 
Ты — человек, который одним из первых в трудные де-
вяностые годы доказал, что большой бизнес можно сде-
лать из ума и таланта, а не из махинаций и договорен-
ностей. Ты — человек, которому, когда он уже сделал 
большой бизнес, удалось доказать, что деньги нужны 
не для того, чтобы их было больше и больше, а для того, 
чтобы использовать их на проекты по улучшению это-
го мира. Один из таких проектов — клуб Noodome — ре-
альный центр интеллектуальных коммуникаций, об-

мена мнениями о будущем, которое нам бы хотелось 
видеть, и, я надеюсь, оно наступит. Ты не забываешь 
и родную Армению, причем это не просто денежная по-
мощь, а глобальные образовательные международные 
проекты, имеющие колоссальное значение. Вместе 
с единомышленниками ты учредил премию «Аврора», 
и гуманистическое значение этой инициативы трудно 
переоценить. Но самая уникальная для меня твоя чер-
та — это излучаемый тобой во все времена оптимизм 
и светлая сила, уверенность в том, что нам удастся пре-
одолеть все трудности. Мне кажется, именно это твое 
свойство сегодня самое важное. С днем рождения, до-
рогой Рубен Карленович!

Его поздравляет генеральный директор авиакомпании 
Red Wings Евгений Ключарёв:
— Дорогой тезка, с днем рождения тебя! Каждый раз, 
когда бываю в аэропортах вашего холдинга, не устаю 
восхищаться их современным дизайном, технологич-
ностью, комфортом. Ты так молод и уже столько успел 
сделать! Во многом с твоим именем связана модерниза-
ция аэропортовой инфраструктуры страны. Ты одним 

из первых чувствуешь тенденции авиационного рын-
ка. Например, благодаря пониманию важности прямых 
перевозок между городами России мы смогли запустить 
совместно с вашим флагманским аэропортом Кольцо-
во проект регионального хаба. Желаю прежде всего здо-
ровья! И не останавливаться на достигнутом, воплотить 
все задуманное!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 54 года предпринимателю 
и соучредителю гуманитарной инициативы «Аврора»  
Рубену Варданяну

Сегодня исполняется 43 года  
генеральному директору АО «УК „Аэропорты регионов“» 
Евгению Чудновскому

Елена Баженова поясняет, что 
сейчас нехватка провозных мощ-
ностей в Крым приводит к большо-
му числу аннуляций существующих 
бронирований. Для клиентов часто 
становится сюрпризом отсутствие 
авиасообщения с Крымом. «Биле-
ты есть в продаже, люди их свобод-
но покупают, а после узнают, что уле-
теть не удастся»,— объясняет она. 
Путешественникам, которым не уда-
лось купить билет на нужную дату, 
в ГСЭ пока советуют искать вариан-
ты стыковок: сесть на пригородный 
поезд Анапа—Керчь в Анапе, на мар-
шрут Астрахань—Симферополь или 
Пермь—Симферополь в Волгогра-
де, на «Таврию» в Лисках Воронеж-
ской области или доехать до Крыма 
из Кисловодска.

Как альтернативу турбизнес пыта-
ется предложить чартерные автобу-
сы, но энтузиазма у клиентов они не 
вызывают: Сергей Ромашкин говорит 

о минимальных продажах. «Автобу-
сы пользуются спросом у клиентов из 
центра страны, ориентированных на 
бюджетный отдых»,— говорит пред-
ставитель туроператора «Интурист» 
Дарья Домостроева. Компания, по ее 
словам, заинтересована в чартерных 
поездах. Хотя господин Ромашкин 
вспоминает, что прошлые попытки 
запустить их оказывались скорее не-
гативными: тарифы для бизнеса не 
отличались от регулярных. По его 
словам, туроператорам интересно 
покупать места со скидкой 20–25% от 
этой цены, дисконт нивелирует часть 
их рисков при отсутствии спроса.

Стремление турбизнеса до-
биться запуска чартерных поездов 
в Крым — не единственная попыт-
ка улучшить логистику. Альянс ту-
ристических агентств на днях обра-
тился с просьбой организовать 
регулярное железнодорожное сооб-
щение силами РЖД, сообщал Tour-
dom.ru. В госмонополии тему не 
комментируют.

Госпожа Баженова предполагает, 
что сложности с увеличением коли-
чества поездов на полуостров могут 
быть связаны с ограниченной про-
пускной способностью Крымского 
моста. Глава Союза пассажиров Ки-
рилл Янков полагает, что для уве-
личения количества поездов из Мо-
сквы и Петербурга в Крым нужно как 
раз сократить грузовое движение, 
особенно на участке от Воронежа до 
Ростова, где все объезды далеко. «Ви-
димо, этот участок критический»,— 
отмечает он. Не исключено, говорит 
эксперт, что ОАО РЖД не хочет этого 
делать: грузовые перевозки для мо-
нополии прибыльны. Однопутный 
участок Багерово—Джанкой в Кры-
му, по его словам, не заполнен: сей-
час он пропускает до 10 пар поездов 
в сутки, показатель можно увели-
чить до 30.

Александра Мерцалова,  
Наталья Скорлыгина;  
Александр Дремлюгин,  
Симферополь

Крым просится в состав

Спрос на подвижной состав в сег-
менте полувагонов будет стабильным 
с поправкой на сложности с комплек-
тующими для инновационных по-
лувагонов, прогнозирует он, на фи-
тинговые платформы спрос будет 
снижаться, а, например, на крытые ва-
гоны он вырастет под влиянием дефи-
цита контейнерного оборудования.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров считает наиболее ве-
роятным снижение погрузки на 6–7% 
по итогам года, и в этом сценарии 
окончание военных действий в 2022 
году не предполагается. Другой во-
прос, говорит он, что ключевым по-
казателем с точки зрения задейст-
вования парка, доходов ОАО РЖД 
и операторов является грузооборот, 

а его снижение с учетом перераспре-
деления грузопотоков на восток и ро-
ста среднего расстояния не превысит 

3%. Рост грузооборота за четыре меся-
ца составляет 2,6%, отмечает он. Само 
ОАО РЖД, по информации „Ъ“, про-

гнозирует снижение грузооборота на 
6,3%, до 3,11 трлн тонно-км, по итогам 
года, но господин Бурмистров счита-
ет эти расчеты слишком пессими-
стичными и не вполне учитывающи-
ми изменения географии отправок 
во втором полугодии. Что касается 
выпуска вагонов, то оптимистичный 
сценарий «Infoline-Аналитики» — 
49 тыс. единиц, пессимистичный — 
порядка 38 тыс. Последний сцена-
рий, считает господин Бурмистров, 
не слишком вероятен, учитывая, что 
за январь—апрель выпущено около 
19 тыс. вагонов, ключевая ставка ЦБ, 
от которой зависят ставки по догово-
рам лизинга, постепенно снижается, 
а в некоторых сегментах — напри-
мер, крытых вагонов — наблюдается 
острейший дефицит.

Наталья Скорлыгина

Железной дороге подвезли сценарии
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Завод «ЧТЗ-Уралтрак» создаст в Челябинске  
совместное предприятие с концерном «Трак- 
торные заводы» (КТЗ) для развития линейки  
техники. Завод выпускает в том числе бульдозе-
ры, хотя лидируют в сегменте одна из структур 
ОМГ Дмитрия Стрежнева и принадлежащий  
КТЗ «Промтрактор» (выпускает технику «Четра»). 
Аналитики полагают, что за счет производства 
гражданской продукции СП сможет улучшить 
свою экономику, поскольку сейчас существен-
ную долю в продукции составляют двигатели 
для нужд Минобороны.

ООО «ЧТЗ-Уралтрак» (входит в УВЗ, подконтрольный 
«Ростеху») и концерн «Тракторные заводы» (КТЗ) созда-
дут в Челябинске СП для развития производства дорож-
но-строительной техники, сообщила пресс-служба УВЗ. 
Оно «сосредоточится на освоении новых видов дорож-
но-строительной техники и сборке текущих моделей, 
при этом производство продукции для гособоронзака-
за и комплектующих планируется развивать на ООО 
„ЧТЗ-Уралтрак“», говорится в сообщении.

Согласно сайту «ЧТЗ-Уралтрак», завод выпускает в том 
числе бульдозеры, колесные погрузчики и трубоуклад-
чики, а также двигатели. Последние он поставляет и для 
военной техники: по данным «Ростеха», ими оснащают-
ся танки Т-72, Т-90, Т-14 «Армата», БМПТ «Терминатор», 
САУ, все модификации самоходных гаубиц «Мста-С» 
и «Коалиция». Собеседники „Ъ“ говорят, что по граждан-
ской технике площадка в последние годы была сильно 
недозагружена.

Представитель ассоциации «Спецавтопром» отмеча-
ет, что на отечественном рынке бульдозеров основными 
игроками являются «ДСТ-Урал» (входит в ОМГ Дмитрия 
Стрежнева) и «Четра» (выпускается на «Промтракторе», 
принадлежит КТЗ). При этом площадка «Промтрактор» 
в мае была выставлена на торги по стартовой цене 
6,4 млрд руб., но не привлекла покупателей. Уровень ло-
кализации у «Четра» не столь высокий, как у «ДСТ-Урал» 
и «ЧТЗ-Уралтрак», чья продукция соответствует 719-му по-
становлению.

«ЧТЗ-Уралтрак» значительно уступил свои позиции 
из-за экономических проблем, конструкция его техники 
многие годы не обновлялась, продолжает собеседник „Ъ“: 

значительная часть площадей завода из-за сокращения 
производства законсервирована или пришла в негод-
ность. По данным «СПАРК-Интерфакс», территория заво-
да в залоге у ООО РНГО, а в отношении компании рассма-
триваются десятки дел о неисполнении обязательств.

Российские игроки традиционно занимали силь-
ные позиции в сегменте средних бульдозеров массой 
в 10 тонн, тогда как тяжелые бульдозеры (15–25 тонн) 
поставляли Caterpillar и Komatsu, рассказывает пред-
ставитель «Спецавтопрома», и сейчас этот сегмент выс-
вобождается. Потенциально при создании СП и инно-
вационного импортозамещающего продукта можно 
получить субсидии на выпуск пилотной партии, НИОКР, 
а также займы в ФРП, предполагает он: отвечать за ис-
полнение проектов будет именно СП.

В конце апреля ТАСС со ссылкой на «Ростех» сооб-
щал о проработке создания СП с «Трансмашхолдингом» 
(ТМХ), которое займется развитием производства гра-
жданской техники на ЧТЗ. «Ростех» по решению пра-
вительства контролирует процедуру банкротства и са-
нирования активов КТЗ, после того как в 2010 году его 
прежние акционеры Михаил Болотин и Альберт Баков 
не смогли погасить обязательства перед ВЭБом.

В рамках санации госкорпорация привлекла к управ-
лению предприятиями КТЗ компанию «Транспортные 
компоненты», один из бенефициаров которой — совладе-
лец ТМХ Андрей Бокарев. В начале 2019 года она получила 
весь гражданский дивизион КТЗ. Согласно «СПАРК-Интер-
факс», активы КТЗ, в том числе дилер «Четра» и «Промтрак-
тор», подконтрольны АО «МИГ КТЗ» (принадлежит Poma-
via Holding Limited). Бенефициарным владельцем АО 
«МИГ КТЗ» с долей более 25% через третьих лиц выступает, 
по данным отчетности за 2020 год, член совета директоров 
ТМХ Алексей Белинский, писал «Интерфакс».

Дмитрий Бабанский из SBS Consulting отмечает, что 
выведение гражданского сегмента в СП — это, по сути, 
попытка создания игрока, «вольного распоряжаться эко-
номикой на свое усмотрение без согласования цен про-
дукции с Минобороны». Кроме того, полагает он, по-
тенциально возможно расширение производственных 
мощностей, чтобы занять нишу ушедших иностранных 
производителей.

Ольга Никитина

«Ростех» собирает бульдозеры
ЧТЗ будет производить технику вместе с КТЗ

НОВАТЭК исходно заказывал 
шесть танкеров на DSME для выво-
за газа с проекта «Обский СПГ». За-
тем компания решила частично из-
менить проект и построить на той же 
ресурсной базе производство амми-
ака. При этом собеседники „Ъ“ отме-
чали, что заказанные в Южной Корее 
танкеры должны стать для НОВАТЭ-
Ка страховкой на случай, если верфь 
«Звезда» не сможет сдать суда вовре-
мя, учитывая, что в России СПГ-тан-
керы никогда не строились.

В марте ЕС ввел против россий-
ского судостроения технологиче-
ские санкции, запретив поставки 
практически всей номенклатуры су-
дового оборудования. Кроме того, 
под санкции США попал ВЭБ.РФ, 
который является судовладельцем 
и лизингодателем 15 СПГ-танкеров, 
строящихся на «Звезде». 

«Звезда» собиралась строить тан-
керы в тесной кооперации с южно-
корейской верфью Samsung Heavy 
Industries (SHI). В совокупности эти 
обстоятельства могут привести 

к сдвигу сроков строительства су-
дов на «Звезде», полагают источники 
„Ъ“. Один из них считает, что коли-
чество построенных верфью танке-
ров может быть сокращено мини-
мум вдвое.

В «Роснефти» „Ъ“ заявили, что «все 
контрактные обязательства испол-
няются ССК „Звезда“ в полном объ-
еме и в срок». Глава «Совкомфлота» 
Игорь Тонковидов в июне 2021 года 
сообщал, что строительство флота 
для «Арктик СПГ-2» на «Звезде» идет 
по графику, и компания планирова-
ла получить головное судно серии 8 
марта 2023 года.

Михаил Бурмистров из «Infoline- 
Аналитики» отмечает, что решения 
об объеме заказываемого флота при-
нимаются с учетом гарантий со сто-
роны НОВАТЭКа по грузовой базе. 
При этом, учитывая введенные ЕС 
и США санкции на поставку оборудо-
вания и технологий для сжижения 
газа, реализация проекта «Арктик 
СПГ-2» будет затруднена, а сроки не-
избежно сдвинутся, считает анали-
тик. По его мнению, корректировка 
программы строительства газовозов 
«объективно отражает риски, свя-
занные с изменениями сроков запу-
ска и планов отгрузки СПГ с „Арктик 
СПГ-2“, поэтому риски невывоза гру-
за отсутствуют».

Татьяна Дятел

Танкеры расплылись

На фоне закрытия экспорта  
в Европу цены на сжиженный 
углеводородный газ в России 
находятся на минимальных 
уровнях с начала пандемии ко-
ронавируса. Так, 24 мая стои-
мость топлива опустилась до 
7,5 тыс. руб. за тонну. Посколь-
ку СУГ является продуктом пе-
реработки попутного нефтяно-
го газа, его производство пря-
мо зависит от добычи, и неф-
тегазовые компании вынужде-
ны либо производить его, либо 
сокращать добычу. При этом 
спрос на СУГ со стороны населе-
ния пока остается слабым.

Стоимость сжиженного углеводо-
родного газа (СУГ) на бирже СПбМТСБ 
24 мая сократилась на 2,5%, до 7,5 тыс. 
руб. за тонну. Последний раз цена на 
этот вид топливо опускалась так низ-
ко (до 7,1 тыс. руб.) в апреле 2020 года 
из-за значительного падения спроса 
во время пандемии коронавируса. 
C начала 2022 года стоимость топли-
ва упала в четыре раза, а с 24 февра-
ля —более чем вдвое. В СИБУРе, круп-
нейшем потребителе СУГ, пояснили 
„Ъ“, что из-за ограничения экспорт-
ных продаж вырос объем предложе-
ния на внутреннем рынке, что приве-
ло к снижению цен. При этом обычно 
стоимость СУГ к лету растет, посколь-
ку газ активно используется для быто-
вых нужд на дачах и курортах.

Из-за боевых действий на Украи-
не российские компании потеряли 
европейский рынок экспорта СУГ, 
у которого практически нет альтер-
нативы, поскольку этот товар пере-
возится в основном по железной до-
роге. Увеличение поставок в Китай 
по суше ограничивают запреты на 
транспорт СУГ во многих странах, 
смежных с Россией, а по морю воз-
ить или дорого, или просто невоз-

можно. В результате снижения поста-
вок СУГ в Европу в России возникла 
проблема профицита попутного 
нефтяного газа, который использует-
ся для производства СУГ. На эту про-
блему в правительство жаловались 
нефтекомпании (см. „Ъ“ от 19 мая).

Мировые цены на СУГ сейчас 
очень высокие, форвардные цены 
в Европе превышают $700 за тон-
ну, рассказывает источник „Ъ“ в от-
расли: их стоимость поддерживает 
высокий спрос на фоне того, что 
нефтехимические производства пе-
реключаются с дорогой нафты (око-
ло половины которой в Европу по-
ставляет РФ) на СУГ в качестве сырья 
для пиролизов. Но у российских 
компаний нет возможности отправ-
лять свою продукцию на экспорт. 
Другой источник „Ъ“, знакомый 
с ситуацией, не исключает, что в пер-
спективе стоимость СУГ в России мо-
жет стать даже отрицательной. По 
его мнению, это не будет критич-
ным для производителей до тех пор, 
пока будут оставаться адекватными 
цены на другие продукты из корзи-
ны переработки ПНГ — газ и конден-
сат. За счет них компании смогут по-
крывать по крайней мере затраты на 
переработку. «Где граница этой эко-
номики, надо считать для каждого 
отдельного завода»,— говорит он. 
Выбор у поставщиков СУГ неболь-

шой — или перерабатывать и зара-
батывать меньше, или не перераба-
тывать и не получать вообще ничего, 
констатирует собеседник „Ъ“.

Ситуация складывается тяжелая, 
признает он: невозможность сбыта 
СУГ и сложности с экспортом мазута 
могут привести к снижению добы-
чи нефти и газа, так как хранить эти 
продукты сложно и дорого. На фоне 
переизбытка на внутреннем рынке 
СУГ и нафты между ними может на-
чаться межтопливная конкуренция, 
считают собеседники „Ъ“.

Аналогичная конкуренция уже 
происходит и в розничном звене, по-
скольку многие автомобилисты ис-
пользуют СУГ как альтернативу бен-
зину. Однако цены на бензин тоже 
снижаются, к тому же пока в мае 
спрос на топливо ниже, чем год на-
зад (см. „Ъ“ от 24 мая). По данным 
«Петромаркета», нефтекомпании 
пытаются адаптироваться к ограни-
чениям на экспорт топлива, но бен-
зин продается на внешних рынках 
со значительным дисконтом в $230 
за тонну. Объем экспорта автобензи-
на за 21 день мая в среднесуточном 
выражении, хотя и уступает апрель-
скому показателю, превышает уро-
вень мая прошлого года почти на 6%, 
говорится в обзоре 24 мая.

Дмитрий Козлов,  
Ольга Мордюшенко

СУГи народа
Топливо с февраля подешевело в два раза

Суммарный объем 
законтрактованной 

выручки будущих периодов 
группы СКФ по трем  
тайм-чартерным 

контрактам составит 
около $4,2 млрд
— Игорь Тонковидов,
глава «Совкомфлота»,  

о заказе трех СПГ-танкеров на DSME,  
28 октября 2020 года

Ц И Т А Т А

0

9000

18000

27000

36000

45000

ДИНАМИКА ЦЕН НА СУГ В РФ (РУБ./ТОННА)   ИСТОЧНИК: СПбМТСБ.

2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022

7517
24.05.2022

57 процентов
может составить 
 падение выпуска  
грузовых вагонов в РФ  
в 2022 году в пессими-
стичном сценарии,  
по прогнозу Rollingstock

с1



10

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 25 мая 2022 №90   l   Коммерсантъ

февраль март апрель маймаймаймаймай февраль мартфевральфевральфевраль март мартапрель апрель март апрель апрель

3,14% 1,04%0,98% 0,24%
0,0 15,0 0,0 10,0 300,0 600,0 0,0 3,00,0 100,0

0

3

6

9

12

15

0

2

4

6

8

10

300

360

420

480

540

600

0,0

0,6

1,2

1,8

2,4

0

20

40

60

80

100$ / бушель   ● 11,53 $ / бушель ● 7,67 $ / тонна ● 557,4 $ / фунт ● 80,28 $ / фунт ● 2,14

2,49%

КОФЕ (ICE)ПШЕНИЦА (CME) САХАР БЕЛЫЙ (ICE) СОЕВОЕ МАСЛО (CME)КУКУРУЗА (CME)

Запрет на импорт алкоголя 
из РФ из-за военной операции 
РФ на Украине негативно ска-
зался на производителе водки 
«Русский стандарт» и «Зеленая 
марка» — ГК «Руст» Рустама Та-
рико. По итогам января—апре-
ля группа снизила выпуск вод-
ки на 14% год к году, уступив по-
зиции «Татспиртпрому» и Ал-
когольной сибирской группе 
(АСГ). Наиболее заметные тем-
пы роста тем временем демон-
стрируют производители пре-
жде всего самых бюджетных во-
дочных брендов.

По итогам января—апреля этого 
года в списке лидеров по производ-
ству водки в России произошли пе-
рестановки, следует из имеющих-
ся у „Ъ“ данных участников рынка. 
ГК «Руст» («Русский стандарт», «Зеле-
ная марка») Рустама Тарико сократи-
ла разлив на 14%, до 2,1 млн дал, год 
к году и опустилась со второй строчки 
на четвертую. Вторым стал «Татспирт-
пром» («Русская валюта», «Ханская»), 
увеличив выпуск на 15%, до 2,6 млн 
дал. А третье место заняла АСГ («Пять 
озер», «Белая березка») с 2,26 млн дал, 
что на 23% больше, чем годом ранее. 
Beluga Group («Беленькая», «Архан-
гельская») увеличила производство 
на 11%, до 3,1 млн дал, сохранив пер-
вое место. По данным ЕГАИС, общее 
производство водки в РФ в январе—
апреле выросло на 10,9%, розничные 
продажи — на 7,1% год к году.

В «Руст» пояснили, что временно 
снизили объемы производства на 
своих площадках в связи с сокраще-
нием количества заказов с некото-
рых экспортных рынков из-за санк-
ций. О запрете импорта алкоголя 
из РФ в связи с военной операцией 
на Украине ранее объявили, в част-
ности, США и ЕС — основные ино-
странные рынки для российской 
водки. Директор ЦИФРРА Вадим Дро-
биз говорит, что у «Руст» среди круп-
нейших водочных компаний доля 
экспорта могла быть наибольшей. 
В прежние годы у «Русского стандар-
та» более 60% продаж приходилось 
на другие страны, напоминает он.

В «Руст» уверены, что рост продаж 
в России «полностью компенсирует 
временные потери по экспорту уже 
в ближайшее время». С начала этого 
года на локальном рынке ключевые 
водочные бренды «Руст» показали 
двузначный рост продаж в процен-
тах, и динамика может сохраниться 
в течение года, говорят в группе. Хотя 
владелец бренд-агентства Kaufman 
Станислав Кауфман трактует резуль-
тат «Руст» как стагнацию на местном 
рынке, в том числе из-за отсутствия 
существенного развития водочного 
портфеля.

Конкурентам «Руст» геополити-
ческий кризис частично помог. В Be-
luga Group результат объясняют сба-

лансированным ассортиментом 
с крупными брендами в каждом сег-
менте, а также с сильной системой ди-
стрибуции. Группе, в частности, при-
надлежит сеть магазинов «ВинЛаб», 
в которую по итогам марта входит бо-
лее 1,1 тыс. точек. Гендиректор АСГ 
Сергей Лебедев отмечает, что уход не-
которых импортных брендов способ-
ствовал переключению потребителя 
на водку премиального сегмента или 
на напитки в категории горьких на-
стоек. Так, продажи «Белой Березки» 
выросли на 58%, а «Сиббиттера» — на 
53%, указывает он. В Ladoga (марка 
«Царская»), которая за первые четы-
ре месяца увеличила выпуск водки 
на 72%, до 497 тыс. дал, также говорят 
о влиянии ухода с рынка ряда ино-
странных марок. О приостановке по-
ставок в РФ на фоне кризиса объявля-
ли в том числе Pernod Ricard (бренды 
Chivas Regal, Jameson, Absolut, Ara-
rat) и Diageo (Johnnie Walker, Captain 
Morgan, Baileys).

Наибольшую динамику из десяти 
крупнейших производителей водки 
показал «Тульский винокуренный 
завод 1911», который выпускает вод-
ки под своими марками «Медведь», 
«Старлей», «Пенега», а также разлива-
ет ряд брендов по контракту, вклю-
чая Finsky Ice. За первые четыре ме-
сяца завод увеличил разлив на 84%, 
до 909 тыс. дал. В компании связы-
вают динамику с расширением пор-
тфеля брендов и прогнозируют по 
итогам года выйти на производст-
во до 4 млн дал. А источники „Ъ“ на 
рынке указывают, что спрос на про-
дукцию «Тульского винокуренного 
завода 1911» обеспечивает водка на-
иболее низкого ценового сегмента. 
Так, «Старлей» в «Красном & Белом» 
стоит по 289,99 руб. за 0,5 л. Предста-
витель производителя говорит, что 
компания присутствует в разных сег-
ментах, хотя «основная битва» идет 
в сегменте до 300 руб. По прогнозам 
Сергея Лебедева, на водочном рынке 
продолжает расти прежде всего пре-
миум- и массовый сегменты.

Анатолий Костырев

Заграница слила водку
«Руст» снизила производство из-за санкций 

Как выяснил „Ъ“, Минцифры 
совместно с операторами свя-
зи вырабатывают тактику дей-
ствий по отношению к зарубеж-
ным поставщикам телекомму-
никационного оборудования, 
которые прекратили поставки 
в Россию,— Nokia, Ericsson и Hua-
wei. Больше всего правительст-
во волнует позиция Huawei, ко-
торая прямо не заявила о запре-
те поставок, но перестала выхо-
дить на связь. Операторы обсу-
ждают крупные иски к одному 
из вендоров, чтобы вынудить 
других пойти на сотрудничест-
во, но эксперты и юристы сом-
неваются в эффективности та-
кой стратегии. Источники „Ъ“ 
считают, что поставщики сами 
заинтересованы в поиске путей 
сохранения рынка и давление 
только ухудшит ситуацию.

Источник „Ъ“ в правительст-
ве рассказал, что в середине мая 
в Минцифры прошло совещание 
с представителями «МегаФона», 
МТС, «Ростелекома», «Вымпелкома» 
и Tele2. Обсуждались, по его словам, 
перспективы работы с зарубежными 

поставщиками оборудования — что-
бы понять реальную ситуацию: кто 
полностью покинул страну, кто про-
должит обслуживание ввезенных 
станций и так далее. «Худшая ситуа-
ция сложилась с Huawei: компания 
не выходит на связь и однозначно не 
говорит, ушла с рынка или нет, хотя 
продажу оборудования останови-
ла»,— уточнил собеседник „Ъ“.

Участники совещания обсужда-
ли возможность подачи исков к вен-
дорам, которые не выполнили обя-
зательства по контрактам, говорит 
источник, присутствовавший на 
встрече: «Рынок готов действовать 
скоординировано. Возможно, опе-
раторы поочередно подадут круп-
ные иски к одному производителю, 
чтобы другие поняли серьезность 
ситуации». В Минцифры сообщили, 
что регулярно проводят совещания 
и мониторинг рынка оборудования 
поставщиков и производителей, 
а также координируют крупнейших 
заказчиков: «Важно аккумулировать 
усилия по обеспечению связи ин-
фраструктурой». В «МегаФоне», МТС 
и Tele2 отказались от комментари-
ев, в «Вымпелкоме» „Ъ“ не ответили.

На фоне спецоперации на Укра-
ине и последовавших за ней запад-
ных санкций Ericsson и Nokia офи-
циально объявили о прекращении 
поставок в Россию. При этом Nokia 
пообещала продолжить поддержку 
работающего оборудования. В Hua-
wei до сих пор не делали официаль-
ных заявлений о продолжении или 
прекращении сотрудничества с рос-
сийскими клиентами. В компании не 
ответили на запрос „Ъ“.

Российские компании уже подают 
заявления в арбитражные суды, пы-
таясь заставить зарубежных контр-
агентов исполнять обязательства: 11 
апреля по заявлению российского ин-
тегратора «Талмер» суд арестовал сче-
та американской Dell на 778 млн руб. 
(см. „Ъ“ от 6 мая). В качестве третьего 
лица в деле участвовал «МегаФон». 
Уже 16 мая по аналогичному пути 
попытался пойти Tele2: компания 
подала иск в Арбитражный суд Мо-
сквы к российской структуре Nokia 
на 478 млн руб. и потребовала аресто-
вать счета ответчика. Но 18 мая суд от-
казал в наложении обеспечительных 
мер, не усмотрев для этого основа-
ний, следует из материалов дела.

Юрист BGP Litigation Виктория Бо-
гачева поясняет, что суды в целом нео-
хотно вводят обеспечительные меры, 
но в связи с анонсированным уходом 
множества иностранных компаний 
из России позиция может изменить-
ся. Но, подчеркивает партнер ProLe-
gals Марина Морозова, истцам в лю-
бом случае придется в каждом случае 
обосновывать свои опасения, приво-
дить конкретные доводы и мотивы.

По словам топ-менеджера круп-
ного вендора, китайские поставщи-
ки базовых станций уже сами ищут 
способы сохранить российский ры-
нок и «торопить их не нужно». «Hua-
wei может сказать однозначное „да“ 
или „нет“, только если получит на 
это установку от правительства КНР, 
а жесткие и необдуманные действия 
с российской стороны лишь приведут 
к окончательному разрыву отноше-
ний»,— уверен собеседник „Ъ“. По его 
мнению, идея закидать исками одно-
го из вендоров оборудования контр-
продуктивна: «Вы получите свои $5–
10 млн, и что будете с ними делать без 
технологий и оборудования?»

Никита Королев,  
Анна Занина

Вендоры не выходят на связь
Операторы ищут подходы к зарубежным производителям базовых станций

Закрытие магазинов между-
народных брендов, занимаю-
щих до 40% площадей в круп-
ных торгцентрах, может при-
вести в этом году к падению до-
ходов владельцев таких объек-
тов до 50%, а в худшем случае — 
к банкротству. Это стало аргу-
ментом для Российского союза 
торгцентров (РСТЦ) попросить 
у Минпромторга целый ряд пре-
ференций, включая заморозку 
до конца 2022 года выплат нало-
гов на землю и имущество, из-
менение расчета налогооблагае-
мой базы не по кадастровой сто-
имости объектов, а по объему их 
выручки. Юристы считают, что 
собственники торгцентров мо-
гут намеренно занижать выруч-
ку, и сомневаются, что власти 
поддержат предлагаемые идеи. 

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
обращение президента РСТЦ Дмит-
рия Москаленко от 23 мая к замгла-
ве Минпромторга Виктору Евтухо-
ву с предложениями по поддержке 
торгцентров в условиях «непростой 
экономической ситуации». Он про-
сит отменить налог на имущество 
и земельный налог для торгцент-
ров как минимум в 2022 году, а в пер-
спективе изменить базу для расчета 
этих отчислений — вместо кадастро-
вой стоимости, как это делается 
сейчас, использовать оборот пред-

приятия. Кроме того, предлагается 
снизить НДС до 10% на все виды то-
варов и услуг, а также ввести морато-
рий на блокировку счетов и приоста-
новку деятельности предприятий. 
В Минпромторге сообщили „Ъ“, что 
сейчас инициативы прорабатывают-
ся Федеральной налоговой службой 
(ФНС) и Минфином. В ФНС и Минфи-
не на запрос „Ъ“ не ответили.

В марте—мае 2022 года Mall Index 
(отражает количество посетителей на 
1 тыс. кв. м торговых площадей) в це-
лом по России оказался на 10% ниже, 
чем в 2021 году, и на 23% ниже уровня 
допандемийного 2019 года, подсчи-
тали в Focus Technologies. По данным 
управляющего партнера Redstone 
Индиры Шафиковой, в крупных торг-
центрах Москвы трафик упал на 30%: 
«Такое снижение оказалось самым 
серьезным за последние 20 лет». Но, 
уточняет эксперт, в объектах в спаль-
ных районах посещаемость сохрани-
лась на прежнем уровне.

На снижение трафика в торгцен-
трах повлияли падение реальных 
доходов населения в кризис и за-
крытие магазинов международных 
сетей, совокупная доля которых в не-
которых объектах превышает 40%, 
отмечает руководитель направле-
ния исследований и консалтинга Fo-
cus Technologies Михаил Васильев. 
Пока это рост «скрытой» вакансии 
торговых площадей, когда крупные 

операторы, в том числе российские, 
начинают оптимизировать количе-
ство точек либо просят скидки на 
аренду, но уже к четвертому кварта-
лу года это выльется в реальный рост 
доли свободных площадей, добавля-
ет глава ритейл-департамента CORE.
XP Марина Малахатько. По данным 
CORE.XP, по итогам марта в торгцен-
трах Москвы вакантность пока со-
ставляет 6,4%.

В марте—мае доходы девелоперов 
торгцентров снизились на 20% из-за 
того, что у ритейлеров сокращаются 
возможности оплачивать аренду за-
крытых магазинов, говорит партнер 
Commonwealth Partnership Ольга Ан-
тонова. Михаил Васильев прогнози-
рует падение выручки торгцентров 
по итогам 2022 года до 50%. Запраши-
ваемые РСТЦ меры помогут стаби-
лизировать чистый операционный 
доход торгцентров на 20–40%, счита-
ет управляющий партнер «Ванчугов 
и партнеры» Алексей Ванчугов.

«Действующая налоговая система 
рассчитана на изъятие максималь-
ного объема средств в доход бюджета 
любыми путями, что наряду с осталь-
ными негативными экономически-
ми факторами создает предпосыл-
ки для прекращения деятельности 
многих предприятий»,— опасается 
Дмитрий Москаленко. Уже сейчас на-
чинает расти количество объектов, 
выставляемых на продажу и попада-

ющих во владение к банкам-креди-
торам, добавляет господин Васильев.

Но даже несмотря на критичность 
ситуации, шансы получить освобо-
ждение от налогов в 2022 году низки, 
считает управляющий партнер Nova 
Consulting Павел Желновод. По его 
мнению, правительство сможет пре-
доставить только отсрочку по уплате, 
как это было в первый год пандемии. 
Применить для расчета имуществен-
ных налогов объем выручки и вовсе 
невозможно, так как эта база косвен-
но применяется для расчета нало-
га на прибыль, продолжает эксперт. 
«Также есть риск, что владельцы торг-
центров станут намеренно занижать 
выручку для оптимизации налого-
вой нагрузки»,— резюмирует госпо-
дин Желновод.

Дарья Андрианова

Торгцентры попросили скидку
Они хотят налоговых льгот

Музыкальные мейджор-лейблы и онлайн-кино-
театры предупреждают российские власти о ри-
сках новой формы расчета с иностранными 
правообладателями через специальный рубле-
вый счет в банке. Лейблы опасаются, что в слу-
чае подписания соответствующего проекта ука-
за президента правообладатели не смогут опе-
ративно получать к этому счету доступ и пла-
тить российским работникам и артистам. Видео-
сервисы же боятся, что новый механизм приве-
дет к массовому расторжению договоров на за-
рубежные фильмы и сериалы. Компании пред-
лагают сделать расчеты через спецсчет правом, 
а не обязанностью.

„Ъ“ ознакомился с письмом Национальной федера-
ции музыкальной индустрии (НФМИ, объединяет Sony 
Music, Universal Music, Warner Music и другие компа-
нии) от 24 мая в администрацию президента. НФМИ 
описывает риски, связанные с инициативой создавать 
специальные рублевые счета для расчетов с иностран-
ными правообладателями. В администрации президен-
та не ответили на запрос „Ъ“.

Речь идет о проекте указа президента «О временном 
порядке исполнения обязательств перед некоторыми 
правообладателями» (см. „Ъ“ от 22 мая). По нему рос-
сийские компании смогут рассчитываться с правообла-
дателями, которые применили те или иные санкции 
в отношении РФ или поддержали их, с помощью специ-
ального рублевого счета, открытого должником на имя 
правообладателя. Как поясняли „Ъ“ эксперты, иници-
атива позволит проводить платежи в условиях отклю-
чения России от SWIFT, при этом новые нормы распро-
странятся на уже заключенные договоры.

Иностранные правообладатели заявили о приоста-
новке только части работы в РФ (инвестиций в марке-
тинг) и продолжают исполнять обязательства по дого-
ворам, говорится в письме НФМИ. Если российских 
партнеров обяжут зачислять платежи только на спец-
счет, а к последнему у правообладателей не будет досту-

па, они не смогут выплачивать зарплаты работникам, 
направлять гонорары российским авторам, артистам 
и контрагентам, предупреждают в ассоциации. Как по-
яснил „Ъ“ гендиректор НФМИ Никита Данилов, для спи-
сания средств со спецсчета правообладатель должен по-
лучить разрешение у правительственной комиссии: 
«Пока мы не понимаем, как механизм будет работать». 
НФМИ предлагает оставить возможность проводить рас-
четы через существующие счета правообладателей в рос-
сийских банках, а также предусмотреть, что должник 
может открыть спецсчет только при условии подтвер-
жденных нарушений со стороны правообладателя.

Ассоциация интернет-видео (ivi, Okko, Amediateka, 
Start, viju, «Триколор» и др.) также подготовила коммен-
тарии к указу (есть у „Ъ“), в которых предлагает сделать 
расчеты через спецсчет «правом, а не обязанностью» для 
российских должников. Если российская компания ис-
пытывает сложности с переводом платежей в валюте 
или иностранный правообладатель не соблюдает обяза-
тельства перед ней, право на особую процедуру расчетов 
для нее необходимо, говорит гендиректор ассоциации 
Алексей Бырдин: «Но если это будет обязанность, из-за 
сложной правовой конструкции указа какой-то один иг-
рок сможет вызвать цепную реакцию, и уже все россий-
ские компании будут обязаны платить иностранному 
партнеру по особой процедуре». Это создает риск массо-
вого расторжения договоров и лишит всех российских 
лицензиатов прав на иностранный контент, считает он, 
что приведет к падению спроса на услуги аудиовизуаль-
ных сервисов и операторов платного ТВ, а также «ради-
кальному снижению» аудитории многих телеканалов.

Логика в опасениях правообладателей есть, подтвер-
ждает зампред комитета РСПП по интеллектуальной 
собственности Анатолий Семенов: «Модель эскроу-сче-
тов, которую предлагается распространять на ино-
странные компании, возможно, излишне применять 
к тем компаниям, которые продолжают вести деятель-
ность в России». В то же время понятна идея удержания 
средств внутри страны на фоне возможного роста пират-

ства и увеличения числа штрафов для российских ком-
паний, говорит эксперт. Снизить риски ухода крупных 
правообладателей из РФ в теории может исключение из 
проекта критерия связи с «недружественными» государ-

ствами, считает управляющий партнер Enterprise Legal 
Solutions Юрий Федюкин: «Тогда введение нового по-
рядка затронет меньшее количество правообладателей».

Валерия Лебедева

Контент уходит от рубля
Музыкальные лейблы и онлайн-кинотеатры против спецсчетов для платы за права
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ПРАВОВЫЕ АСПЕКТЫ 
САНКЦИОННОЙ 
РЕАЛЬНОСТИ: 
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И МЕНЕДЖЕРАМ?
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KOMMERSANT  
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*     Коммерсантъ 
инвестиционный фестиваль

Крупнейшие производители водки 
по объемам по итогам 
января—апреля 2022 года

Место Произво- Объем Динамика  
 дитель производства год к году 
  (тыс. дал) (%)
1 Beluga Group 3135 11

2 «Татспиртпром» 2653 15

3 АСГ 2264 23

4 Roust 2100 –14

5 Global Spirits 2080 3

6 «Башспирт» 1185 5

7 ЛВЗ «Саранский» 1059 2

8 Тульский 909 84 
 винокуренный 
 завод 1911

9 «Питейный дом» 775 19

10 «Удмуртспиртпром» 721 –1

Источник: данные участников рынка.

Сегодня Москва — 
безоговорочный лидер  

среди российских регионов  
по сумме вложений  

в коммерческую 
недвижимость
— Владимир Ефимов,

вице-мэр Москвы, 20 мая 
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спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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культура

На Каннском фестивале состоялась мировая пре-
мьера фильма «Естественная история разруше-
ния», а его режиссеру Сергею Лознице вручили на-
граду France Culture за вклад в кино. В своей речи 
лауреат выступил против бойкота русской культу-
ры. Картину Лозницы и контекст, в который она по-
пала, комментирует Андрей Плахов.

овровые бомбардировки союзниками не-
мецких городов унесли сотни тысяч жизней граждан-
ских лиц, в том числе противников нацистского ре-
жима, детей, просто обывателей. Эти акты «воздушной 
войны» принадлежат к самым жестоким страницам Вто-
рой мировой, но обычно не причисляются к престу-
плениям, скорее — к наказаниям. Наказание считает-
ся заслуженным и позорным — настолько, что о нем не 
очень принято говорить в Германии. Табу нарушил в сво-
ей книге «Естественная история разрушения» Винфрид 
Георг Зебальд. Уже второй раз Сергей Лозница заимст-
вует название для своего кино у этого автора. Первый 
раз это был «Аустерлиц» — фильм о нацистских концла-
герях, превращенных в музейно-туристические объек-
ты, где память о катастрофе неизбежно обесценивается.

Часто бывает, что документальная литература поро-
ждает игровые фильмы. Лозница в своих «экранизаци-
ях» идет обратным путем; художественно-культуроло-
гическое эссе превращается в документальный фильм, 
заново собранный из архивных кадров. Жанр «Естест-
венной истории разрушения» можно безошибочно 
определить как «фильм Лозницы»: настолько по-своему 
режиссер поворачивает и выстраивает хроникальный 
материал, высекая из него искры новых смыслов, кото-
рых раньше словно не замечали. Конечно, первая вспы-
хивающая ассоциация — с происходящим сегодня на Ук-
раине, хотя картина задумывалась и делалась раньше.

Второе, что поражает,— насколько мощный, сложен-
ный по высшим законам драматургии сюжет сплетается 
из документальных кадров. В нем есть прелюдия — кар-
тины почти идиллической жизни, городской и деревен-
ской: мирно пасутся стада, горожане сидят в кафе, люди 
трудятся, отдыхают, танцуют под свастикой, и ничто не 
предвещает катастрофы. Потом день сменяется ночью, 
и ночное небо становится ареной завораживающего во-
енного спектакля со вспышками зарниц и лихими тра-
екториями бомбардировщиков. Но мы еще пока не ви-
дим разрушений и жертв.

Значительный фрагмент фильма — сцены на воен-
ных заводах Великобритании и Германии. Хроникерами 
скрупулезно заснято, как винтик к винтику, шестеренка 
к шестеренке изготавливались орудия смерти. Здесь же, 
на британском заводе, звучит речь маршала Монтгоме-
ри — по-солдатски прямая и ясная, после которой не воз-
никает сомнений: индустрия бомбометания достигла 
таких высот, в нее вложено столько человеческих ресур-
сов и средств, что бомбы упадут на Росток, Гамбург, Дрез-
ден в количестве, явно превышающем поставленные 
военные цели. Это — буйство технологий и этика устра-
шения, наказания, возмездия. И хоть изначальное пре-
ступление, как и породившая его идеология, преимуще-
ственно остается за кадром, но о воинственной природе 
немецкого духа достаточно говорит запись концерта ди-

рижера Вильгельма Фуртвенглера на военном заводе. 
Она особенно впечатляет пафосной «романтической» 
манерой съемки, характерной для тоталитарного про-
пагандистского искусства,— в противоположность пра-
гматичному стилю британской военной кинохроники.

Кульминация картины — панорама по разрушенным 
немецким городам, включая столицу. Скелеты зданий, 
из которых выпотрошено нутро, толпы бездомных на 
улицах, обломки готических церковных скульптур, тру-
пы, извлекаемые из завалов, конвейеры женщин, раз-
гребающих руины. Трагический сюрреалистический 

балет, озвученный помимо классики мелодиями гол-
ландского композитора Кристиана Фербеека. И еще 
один важный художественный элемент — колористи-
ка: с течением фильма в хронике все активнее проступа-
ет цвет, и это смелое, но оправданное решение.

Предваряя каннскую премьеру, Сергей Лозница сде-
лал сенсационное заявление: руководитель украинско-
го Фонда кино требовал от фестиваля убрать картину из 
программы. Такое рвение особенно впечатляет, учиты-
вая, что она сделана в копродукции Германии, Нидер-
ландов и Литвы и ни к Украине, ни к России вообще 
не имеет отношения. Причина — выступление укра-
инского гражданина Лозницы против тотального бой-
кота российского кино, чего тоже добивались его со-
отечественники. Их позицию о бойкоте поддержала 

польский режиссер Агнешка Холланд, возглавляющая 
Европейскую киноакадемию. Ту самую, из состава ко-
торой Лозница демонстративно вышел, недовольный 
тем, что руководство академии выразило слишком вя-
лую и компромиссную поддержку Украине. С тех пор 
эта европейская институция сильно активизировалась 
в этом вопросе, а коллеги Лозницы отплатили ему тем, 
что исключили из своей киноакадемии — украинской.

Впрочем, не все соотечественники режиссера соли-
дарны в этом вопросе. Кинокритик Аксинья Курина 
увидела в конфликте вокруг Лозницы «очертания ан-
тичности: толпа изгоняет героя из полиса, потому что не 
в силах вынести его превосходство». Высокий мораль-
ный и художественный уровень нового фильма дает та-
кой трактовке событий дополнительные основания.

 ПРЕМЬЕРА КИНО

Наказание как преступление
Сергей Лозница показал «Естественную историю разрушения»

Художественное эссе превращается  
в документальный фильм, заново собранный 
из трагических архивных кадров  
ФОТО ATOMS & VOID

В издательстве «Городец» вышла 
книга «Мой дядя Адриано» — пер-
вая биография Адриано Челента-
но, изданная на русском языке. 
Борис Барабанов поговорил с ее 
автором — племянником артиста 
Бруно Перини.

— Бруно, насколько я знаю, вы 
политический журналист. Как 
возникла идея написать книгу 
об Адриано?
— Предложение поступило от изда-
тельства Mondadori, и я его принял, 
так как это был способ описать не 
только жизнь дяди, но и часть моей 
собственной жизни. Когда мы обсу-
ждали проект книги с издательст-
вом, я сказал, что хотел бы провести 
параллель между биографией Адри-
ано и историей Италии.
— А насколько вы с дядей близки?
— Адриано — младший брат моей 
мамы, которая умерла в 2012 году 
в возрасте девяноста лет. Он старше 
меня на 12 лет и, честно говоря, для 
меня он больше, чем дядя. Я смело 
могу назвать его своим другом, бра-
том или даже кем-то большим. Я ни-
когда не называл его «дядей» — про-
сто Адриано. Долгое время мы жили 
рядом, нас разделяли буквально две 
двери. Я жил с мамой, в той же квар-
тире, где я сейчас нахожусь, и на 
этом же этаже жила его мать. Адри-
ано был тем еще проказником: лю-
бил подшутить надо мной, подраз-
нить, чем доводил чуть ли не до 
слез. Когда я подрос, он уже прев-
ратился в абсолютный миф. Если 
мы вместе гуляли или отдыхали, он 
всегда был окружен поклонниками, 
и это меня поражало. Даже когда 
я уже женился в 1975 году, Адриано 
продолжал навещать наш дом, при-
езжал к моей маме. А моего отца он 
любил как своего, которого он по-
терял в возрасте 12 лет,— надо ска-
зать, что помимо всего прочего мой 
отец был его портным. Наши отно-
шения с Адриано стали еще ближе, 
когда я занялся политикой и состо-
ял в левых группировках. Адриа-

но считал меня семейным интел-
лектуалом, так как я единственный 
в семье, кто получил высшее обра-
зование. Он часто просил меня объ-
яснить предысторию новостей, 
которые его волновали. Я с удоволь-
ствием вспоминаю наши долгие 
дискуссии о политике, философии 
и религии. Во время COVID-19 мы 
часто разговаривали об этой траге-
дии, которая тогда потрясла мир.
— Что вам рассказывал Адриано 
о своем детстве во время Второй 
мировой?

— Некоторые эпизоды он вспоми-
нал как раз, когда я писал эту книгу. 
Например, в 1944 году британская 
авиация бомбила Милан, и была 
разрушена начальная школа, кото-
рую посещал Адриано. Его спасло 
только то, что он в этот день не хотел 
идти в школу и уговорил маму оста-
вить его дома. Другой эпизод связан 
уже с 1945 годом. На площади Лоре-
то в Милане вниз головой подвеси-
ли тело расстрелянного Бенито Мус-

солини. Виа Глюк, где жил Адриано, 
находится в 300 метрах от этого ме-
ста. Он попросил мою маму отвес-
ти его туда, однако соседи отговори-
ли ее, объяснив, что это сцена не для 
детских глаз. Тем не менее в его па-
мяти навсегда остались взрывы и не-
обходимость прятаться в бомбоубе-
жищах под Центральным вокзалом.
— Как повлияло общение с Ад-
риано на формирование вас как 
личности, чему он вас научил?
— Могу сказать, что мне близка его 
философия, состоящая в том, что 
твоя страсть, дело твоей жизни важ-
нее успеха. Не нужно стремиться 
к успеху — он придет рано или позд-
но. Главное — делать свое дело.
— Говоря о музыкальной карье-
ре Челентано, надо сказать, что 
для моих соотечественников са-
мым важным был период его со-
трудничества с Тото Кутуньо, 
а затем — альбомы 90-х, песни «Ya 
tebia lublu» и «Confessa». А были 
ли эти работы важны для ита-
льянской публики?
— Итальянская публика ценит все 
этапы его карьеры. В 1960-е он при-
нес в Италию рок, и это стало пово-
ротным моментом в культуре нашей 

страны. Когда он привез в Сан-Ремо 
песню «Il Ragazzo Della Via Gluck», 
она не получила наград, но вопре-
ки этому сингл был продан тиражом 
1,3 млн экземпляров. Это тоже было 
событие. Его коллаборации с Ми-
ной слушатели ценят очень высоко, 
причем как давние, так и последние. 
Если говорить о принципиально 
важных соавторах Адриано, я бы все 
же отметил его союз с певцом и ком-
позитором Джанни Беллой и Мого-

лом, который писал тексты для Лу-
чио Баттисти. Наверное, лучший 
пример их сотрудничества — песня 
«L’emozione Non Ha Voce».
— В вашей книге много внима-
ния уделяется телевизионной 
карьере Адриано, а она напря-
мую связана с политикой. Те-
перь, когда актеры становятся 
губернаторами и даже президен-
тами, можно ли сказать, что у Ад-
риано был шанс возглавить ита-
льянское государство?
— С определенного момента Адри-
ано утвердился в роли человека, ко-
торый увлечен политикой, но всегда 
остается в роли ее критика. Верши-
ной этой страсти было шоу Rockpoli-

tik, и я много рассказываю об этом 
в своей книге. Но о том, чтобы бал-
лотироваться или занять какой-либо 
политический пост, как это произош-
ло, например, с комиком Беппе Грил-
ло, который основал свою политиче-
скую партию, Адриано не думал.
— Мне повезло побывать на од-
ном из концертов Адриано Че-
лентано на Arena Di Verona в 2012 
году. Прошло 10 лет. Что он де-
лал в эти годы? Как себя чувство-
вал? Правда ли, что он до сих пор 
иногда играет рок-н-ролл в ре-
сторанах по соседству?
— Самое интересное, что он сделал 
в эти годы — это анимационный се-
риал «Адриан», который транслиро-

вали на Canale 5. Это не история его 
жизни, хотя элементы его биогра-
фии там есть. Герой фильма — очень 
популярный певец, который фак-
том своей популярности очень раз-
дражает власть и в итоге становит-
ся ее главным врагом. И еще у него 
вышел альбом с Миной, который 
был очень популярен. Мы часто ви-
делись на семейных праздниках до 
того, как разразилась пандемия CO-
VID-19. Во время пандемии он уеди-
нился на своей вилле на озере Комо 
и старается ее не покидать. Однако 
мы часто говорим по телефону. Он, 
как обычно, комментирует все ново-
сти. Мне кажется, для 84 лет он чув-
ствует себя очень хорошо.

ПРЕМЬЕРА КНИГА

«Дело твоей жизни важнее успеха»
Бруно Перини — об Адриано Челентано как певце, проказнике и дядюшке

«Британская авиация бомбила Милан, 
и была разрушена школа, которую  
посещал Адриано. Его спасло только то, 
что он в тот день не хотел идти в школу 
и уговорил маму оставить его дома»

К

Бруно Перини. 
Мой дядя Адриано. 
— М.: «Городец», 2022.
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Укротитель «Пантер»
Шикарная игра вратаря Андрея 
Василевского помогла «Тампе» разгромить 
победителей регулярного чемпионата

Победитель двух предыдущих розыгры-
шей Кубка Стэнли «Тампа-Бей Лайтнинг» 
стал первым клубом, вышедшим в полу-
финал розыгрыша нынешнего. Он неожи-
данно легко справился с лучшей коман-
дой регулярного чемпионата «Флорида 
Пантерс», разделавшись с ней в четы-
рех матчах. А главным героем серии стал 
российский вратарь «Тампы» Андрей Ва-
силевский. Он был хорош во всех встре-
чах, а в четвертой, которую его команда 
выиграла на своей площадке — 2:0, отра-
зил почти полсотни бросков.

тог этой серии выглядит удиви-
тельным, несмотря на то что выход в полуфи-
нал play-off клуба, который до этого дважды 
подряд брал Кубок Стэнли, очень высоко ко-
тировался, а в стартовом раунде выбил очень 
мощного соперника — «Торонто Мэйпл 
Лифс», доказав верность котировок,— собы-
тие вроде бы довольно рядовое. Но в данном 
случае важны нюансы.

«Тампа» обыграла не просто крепкий 
клуб. Она обыграла клуб, в котором по ходу 
регулярного чемпионата несложно было 
разглядеть кубкового фаворита. «Флорида» 
выступала в нем шикарно. Она заняла верх-
нюю строчку в сводной таблице лиги, а ее 
нападение производило невероятное впе-
чатление. Оно, казалось, может исправить 
любую ситуацию. Да пусть оппонент ото-

рвется хоть на три гола, атака «Флориды», 
у которой сразу четыре игрока добрались до 
отметки в 30 голов, считающейся классным 
снайперским показателем, включившись на 
полную, все равно размажет его по стенке. 
Никакие защитные ловушки не помогут.

И вот эта команда с колоссальным коли-
чеством игроков, от которых исходит уг-
роза, умеющая расчерчивать на льду изы-
сканные — такие, когда шайбу после серии 
передач заводят в пустые ворота, комбина-
ции, умеющая отлично поражать их и бо-
лее простыми и грубыми способами, потер-
пела от «Тампы» четыре поражения подряд. 
А главное, в четырех матчах она — идеаль-
ная атакующая машина в «регулярке», сло-
мавшая в предыдущем раунде «Вашингтон 
Кэпиталс» с Александром Овечкиным,— 
смогла забросить всего три шайбы. Цифра 
представлялась чем-то невероятным, учи-
тывая недавнюю мощь «Флориды», тот факт, 
что в регулярном первенстве она забивала 
в среднем больше четырех голов за игру.

После этой серии все североамериканские 
медиаресурсы, ее освещавшие, разумеется, 
обращали внимание на «молчание» лидеров 
клуба — на то, что Джонатан Юбердо, на чьем 
счету в регулярном первенстве было 115 оч-
ков, смог отметиться в четырех встречах 
с «Тампой» лишь двумя результативными пе-
редачами, на то, что еще скромнее был вклад 
других классных форвардов — Александра 
Баркова и Клода Жиру, на то, что совершен-
но не работало такое, казалось, эффективное 
большинство «Флориды» — всего один гол. 
Они отдавали должное тренеру «Тампы» Джо-
ну Куперу, придумавшему, как «засушить» чу-
жую атаку, глубокую и вариативную, а также 
полевым игрокам обладателей Кубка Стэнли, 
находившим все-таки способы своего доби-
ваться, невзирая на огромный объем работы 
по стреноживанию оппонентов. Среди этих 
игроков выделялся Никита Кучеров: россий-
ский бомбардир, в отличие от Юбердо, в се-
рии не молчал и набрал семь очков.

Но ее героем стал все-таки не Кучеров, 
а его соотечественник Андрей Василевский. 
Как бы здорово ни сдерживала «Тампа-Бей» 
наскоки «Флориды», именно игра россий-
ского голкипера была ключом к разгрому.

Василевский, лучший хоккеист прошло-
го play-off, в серии отработал не просто на 
высочайшем уровне — он отработал в ней 
на уровне почти божественном. В каждом из 
трех открывавших ее матчей он пропустил 
по голу, хотя нагрузка на него выпадала при-

личная, а в четвертом, добивая «Флориду», 
совершил просто грандиозный подвиг.

Складывалось впечатление, что в этой 
встрече судьба приготовилась щедро награ-
дить «Пантерс» за все его страдания. У гостей 
наконец-то прорезалась их фирменная — рез-
кая, пружинистая — игра. Наконец-то «Тампа» 
оказалась в положении клуба, которому пос-
тоянно приходится выкручиваться из чудо-
вищно сложных положений. А два ее гола во 
втором периоде, которые могли бы остудить 
пыл «Флориды», были отменены после прос-
мотра видео и обнаруженных нарушений.

Но Василевский удерживал «Тампу» на 
плаву, вставая на пути хоккеистов «Флори-
ды», иногда расстреливавших его фактиче-

ски в упор. В общей сложности в этом мат-
че он отразил 49 бросков. Столько в истории 
Кубка Стэнли не отбивал никто из вратарей, 
сыгравших матч «на ноль». А перетерпевшая 
наскоки «Флориды» и вдохновленная непро-
биваемостью Василевского «Тампа» в заклю-
чительном периоде все же смогла благода-
ря умению Пэта Маруна подбирать отскоки 
даже на приличной, в районе плеча, высо-
те загнать шайбу в сетку так, чтобы ее при-
знали легитимной. «Флорида» отыграться 
не сумела, пропустив еще и в пустые ворота 
от Ондржея Палата после замены своего рос-
сийского голкипера Сергея Бобровского на 
полевого игрока.

Алексей Доспехов

ТЕННИС

Первое танго в Париже
На старте Roland Garros Даниил Медведев разобрался  
с малоизвестным аргентинцем

В 1/64 финала проходящего в Париже 
Открытого чемпионата Франции вторая 
ракетка мира Даниил Медведев в трех 
партиях примерно за полтора часа обы-
грал аргентинца Факундо Багниса, на-
ходящегося за пределами первой сотни 
рейтинга Ассоциации теннисистов-про-
фессионалов (АТР). Это первая победа 
россиянина после апрельской операции 
по поводу удаления грыжи. Во втором 
круге Медведев встретится со специа-
листом грунтового покрытия 56-й ракет-
кой мира сербом Ласло Джере, которого 
ему побеждать еще не доводилось.

ргентинец Факундо Багнис, достав-
шийся Даниилу Медведеву в соперники на 
старте Roland Garros,— теннисист с в об-
щем-то ничем не примечательной биогра-
фией. Турниров АТР в свои 32 года он не 
выигрывал и даже в финал на них не выхо-
дил. Выше 55-го места в мировом рейтинге 
не поднимался. Соперников из первой де-
сятки никогда не побеждал, да и встречался 
с ними за всю свою жизнь до этого всего два 
раза. Тем не менее в первых кругах чемпи-
онатов Большого шлема такие игроки, как 
Багнис, потенциально опасны даже для фа-
воритов, еще не успевших войти в турнир-
ный ритм. Поэтому рассчитывать на слиш-
ком уж быстрый успех Медведева в данном 
случае вроде бы не приходилось, тем более 
что неделю назад в Женеве, впервые попро-
бовав свои силы после апрельской опера-
ции по повожу удаления грыжи, он потер-
пел неудачу.

Несмотря на все это, в 1/32 финала Мед-
ведев оказался всего за 1 час 38 минут, даже 
немного быстрее, чем Новак Джокович, Ра-
фаэль Надаль и Карлос Алькарас — главные 
претенденты на победу в нынешнем Откры-
том чемпионате Франции. И причин тому 
две. Во-первых, уверенная игра россиянина, 
вышедшего на корт с хорошим настроени-
ем и сумевшего сохранить его до самого кон-
ца. Во-вторых, неважное физическое состо-
яние Багниса, который на прошлой неделе 
тоже выступал в Женеве, получил там трав-
му ноги и вышел на корт Сюзанн Ленглен, 
второй по значению на Roland Garros, с плот-
но перебинтованной правой икрой.

То, что аргентинец не готов на сто про-
центов, стало окончательно ясно в середи-
не второй партии. К тому времени Медве-
дев уже взял первый сет, в начале которого, 
правда, потерял свою подачу. В отдельных, 
типично грунтовых затяжных розыгрышах 
Багнис показывал неплохой теннис, пыта-
ясь отвечать россиянину своими плотными 
ударами с задней линии. Но делать резкие 
движения на корте ему явно было диском-
фортно, поэтому еще один брейк, удавший-
ся аргентинцу в четвертом гейме третьей 
партии, уже ничего не решал. Взяв все три 
сета с одинаковым счетом — 6:2, Медведев 
успел закончить встречу до сильного дождя, 
начавшегося через четверть часа, выиграл 
на приеме более половины розыгрышей — 
42 из 74 — и выполнил 35 ударов навылет 
при 19 невынужденных ошибках. Багнис 
же с точки зрения статистики может зане-
сти себе в актив лишь одну мощную подачу, 
выполненную в первом гейме второй пар-
тии с редкой скоростью 243 км/ч. Показа-
тельно, впрочем, что даже то очко осталось 
за россиянином.

Успешный старт Медведева, безусловно, 
стал инъекцией оптимизма для его болель-
щиков, однако сам он наверняка понимает, 
что это по большому счету была лишь тре-
нировка с повышенной ответственностью. 
Куда больше о нынешних реальных возмож-
ностях прошлогоднего четвертьфиналиста 
можно будет судить после следующей встре-
чи — с Ласло Джере. 26-летнего серба, раз-
умеется, тоже не отнесешь к грандам миро-
вого тенниса, однако его послужной список 
гораздо внушительнее, чем у Багниса. В нем 
есть и две победы на грунтовых турнирах 

АТР плюс один финал, и стабильное, а не 
эпизодическое пребывание в середине пер-
вой сотни рейтинга. Кроме того, нынешней 
весной Джере оказывал упорнейшее сопро-
тивление двум элитным игрокам — Стефа-
носу Циципасу в Монте-Карло и Новаку Джо-
ковичу в Белграде. Да и уверенная победа 
серба над литовцем Ричардасом Беранкисом 
в первом круге Roland Garros намекает на то, 
что в четверг Медведеву будет непросто.

Евгений Федяков

РЕГЛАМЕНТ

На пустые места  
поставят Кубок
Российский футбольный союз  
отказался от моратория на вылет  
и расширения высшего дивизиона

Российский футбольный союз (РФС), 
решая актуальный вопрос о форма-
те и структуре будущего сезона, при-
нял вариант, устраивающий «боль-
шие» клубы Российской премьер-лиги 
(РПЛ). Он отказался ввести мораторий 
на вылет, который лоббировали коман-
ды второго эшелона, сохранив ротацию 
между высшим дивизионом и следую-
щим по статусу, ФНЛ. А образовавши-
еся в календаре из-за международных 
санкций «пустоты» решено заполнить 
коммерческим Кубком РПЛ. Для дора-
ботки проекта нового турнира с привле-
кательной, по мнению авторов идеи, 
коммерческой составляющей создана 
специальная рабочая группа.

сполком Российского футбольно-
го союза провел заседание, посвященное, 
возможно, наиболее актуальному для оте-
чественного футбола вопросу — о форма-
те и структуре очередного сезона. В острую 
тему его превратили события, которые про-
изошли в начале мая. Союз европейских 
футбольных ассоциаций (UEFA) принял 
решение продлить отстранение от высту-
пления в международных матчах россий-
ских клубов и сборной на весь будущий се-
зон, распространив на него, таким образом, 
уже введенный в действие на фоне воен-
ной операции России на Украине санкци-
онный пакет. Из-за этого в календаре, пред-
полагающем постоянную загруженность 
футболистов с конца лета 2022 года до мая 
2023-го, образовалось множество «пустот». 
Их предлагали заполнить разными способа-
ми, в том числе с помощью увеличения ко-
личества участников высшего дивизиона 
с 16 до 18 команд при введении так называ-
емого моратория на вылет из элиты. Такой 
вариант казался предпочтительным клубам 
второго эшелона. Еще в марте на общем со-
брании клубов РПЛ они выиграли голосо-
вание за расширение РПЛ (десять голосов 
против пяти). Целый ряд источников утвер-
ждал, что расклад внутри лиги по поводу ее 
состава сохранился в неизменном виде до 
мая. И именно по этой причине общее со-
брание клубов РПЛ на прошлой неделе так 
и не смогло выработать компромиссную по-
зицию по формату будущего чемпионата 
и судьбе аутсайдеров того, что завершился 
в минувшую субботу. 

Исполком РФС на своем заседании во втор-
ник принял решение сохранить в следующем 
сезоне формат действующий, с 16 клубами, 
а также, как и в марте, не поддержал идею 
с мораторием на вылет. Таким образом, РПЛ 
точно покинут занявшие в прошедшем пер-
венстве 15-е и 16-е места казанский «Рубин» 

и тульский «Арсенал». Их заменят лучшие 
клубы второго по рангу дивизиона — москов-
ское «Торпедо» и воронежский «Факел». Еще 
двум представителям премьер-лиги — «Уфе» 
и «Химкам» — придется отстаивать право вы-
ступать в ней в стыковых матчах с команда-
ми ФНЛ, финишировавшими вслед за лиде-
рами,— «Оренбургом» и «СКА-Хабаровском». 
Встречи состоятся 25 и 28 мая.

Это решение РФС можно считать реве-
рансом в сторону «больших» клубов. Имен-
но они резко противостояли идее моратория 
на вылет и расширения РПЛ, считая, что та-
кие действия являются грубым нарушением 
«спортивного принципа», а главное — «раз-
мывают» состав чемпионата, снижая привле-
кательность состязания.

Не скрывали клубы-гранды и симпа-
тии к варианту заполнения освободивших-
ся из-за санкций дат в календаре (а это в об-
щей сложности более 20 дней) с помощью 
нового турнира — Кубка РПЛ. Его разработ-
чики, представляя концепцию соревнова-
ния, утверждали, что оно «даст возможность 
заработать» участникам за счет различных 
контрактов, дополняющих те, что связа-
ны с чемпионатом,— на медиаправа, с бет-
тинг-партнером и титульным спонсором, 
оценивая потенциальные доходы от состя-
зания в «миллиарды рублей». Сильнейшим 
же командам премьер-лиги в сложившейся 
ситуации крайне необходимы разнообраз-
ные источники доходов, чтобы купировать 
потери, например, от пропуска еврокубков.

РФС, кажется, с этим мнением полностью 
согласился. Во всяком случае, в его заявле-
нии говорится, что Кубок РПЛ может занять 
освободившиеся еврокубковые слоты «высо-
коинтенсивными матчами» и «дать возмож-
ность дополнительного коммерческого зара-
ботка для клубов». Исполком установил срок 
доработки проекта, просчета финансовой мо-
дели и заключения контрактов с основными 
спонсорами турнира до 15 июля. А рабочую 
группу, им занимающуюся, возглавил гене-
ральный директор завоевавшего бронзу чем-
пионата России «Динамо» Павел Пивоваров.

При этом клубы из нижней части табли-
цы, похоже, продолжат попытки все-таки до-
биться в будущем увеличения числа участ-
ников РПЛ. Об этом «РИА Новости» сказали 
и генеральный директор «Уфы» Шамиль Га-
зизов, и член наблюдательного совета «Хи-
мок» Роман Терюшков, который выразил 
надежду, что «вопрос будет более актив-
но проработан», а Министерство спорта РФ 
«включится в этот процесс и будет отстаи-
вать идею расширения». «В противном слу-
чае мы будем катиться вниз, а многие моло-
дые ребята из провинции так и не получат 
шанс выйти на топ-уровень»,— заявил госпо-
дин Терюшков.

Алексей Доспехов
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Блестящая игра голкипера Андрея 
Василевского, отразившего 49 
бросков, стала главной причиной 
победы «Тампы» в четвертом 
матче серии с «Флоридой»

Во встрече с Факундо Багнисом 
прошлогодний четвертьфиналист 
Roland Garros Даниил Медведев 
выполнил 12 подач навылет
ФОТО REUTERS

А

И

1/4 финала Кубка Стэнли
Серии до четырех побед
«Тампа-Бей»—«Флорида» 2:0 (Василевский отразил 49 
бросков из 49 — Бобровский отразил 23 броска из 24). «Там-
па-Бей» выиграла серию со счетом 4:0 и вышла в 1/2 финала.

«Сент-Луис»—«Колорадо» 3:6  
(Бучневич, 1+1 — Ничушкин, 0+2). Счет в серии — 1:3.

Теннисные рейтинги
Рейтинг АТР
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 8660 очков. 2 (2). Даниил 
Медведев (Россия) — 7980. 3 (3). Александр Зверев (Гер-
мания) — 7075. 4 (4). Стефанос Циципас (Греция) — 5965. 5 
(5). Рафаэль Надаль — 5525. 6 (6). Карлос Алькарас (оба — 
Испания) — 4648. 7 (7). Андрей Рублев (Россия) — 3 945. 8 
(8). Каспер Рууд (Норвегия) — 3940. 9 (9). Феликс Оже-Аль-
яссим (Канада) — 3820. 10 (10). Маттео Берреттини (Италия) 
— 3805. 11 (11). Кэмерон Норри (Великобритания) — 3455. 12 
(13). Янник Синнер (Италия) — 3185. 13 (13). Хуберт Хуркач 
(Польша) — 3095. 14 (14). Тейлор Фриц (США) — 2920. 15 (15). 
Денис Шаповалов (Канада) — 2531. 16 (16). Диего Шварцман 
(Аргентина) — 2505. 17 (18). Рейлли Опелка (США) — 2180. 18 
(17). Пабло Карреньо Буста — 2135. 19 (19). Роберто Баутиста 
Агут (оба — Испания) — 1903. 20 (21). Алекс Де Минор (Австра-
лия) —1838… 25 (24). Карен Хачанов — 1620... 41 (39). 
Аслан Карацев (оба — Россия) — 1128.

Рейтинг WTA
1 (1). Ига Швёнтек (Польша) — 7061 очко. 2 (2). Барбора 
Крейчикова (Чехия) — 4911. 3 (4). Мария Саккари (Греция) 
— 4726. 4 (3). Паула Бадоса (Испания) — 4545. 5 (5). Анетт 
Контавейт (Эстония) — 4446. 6 (6). Онс Жабер (Тунис) — 4380. 
7 (7). Арина Соболенко (Белоруссия) — 3966. 8 (8). Каролина 
Плишкова (Чехия) — 3678. 9 (9). Даниэль Коллинс (США) — 
3315. 10 (10). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 3060. 11 (11). 
Джессика Пегула (США) — 2955. 12 (12). Эмма Радукану 
(Великобритания) — 2910. 13 (13). Елена Остапенко (Латвия) 
— 2525. 14 (14). Белинда Бенчич (Швейцария) — 2525. 15 (15). 
Виктория Азаренко (Белоруссия) — 2440. 16 (16). Елена Рыба-
кина (Казахстан) — 2420. 17 (22). Анжелик Кербер (Германия) 
— 2354. 18 (17). Лейла Фернандес (Канада) — 2245. 19 (19). 
Симона Халеп (Румыния) — 2126. 20 (20). Дарья Касаткина 
— 2115. 21 (21). Анастасия Павлюченкова — 2093... 27 
(26). Людмила Самсонова — 1670... 29 (30). Вероника 
Кудерметова — 1585... 31 (31). Екатерина Александрова 
(все — Россия) — 1531.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Первый круг Roland Garros
Мужчины. Даниил Медведев (Россия, 2)—Факундо Багнис 
(Аргентина) 6:2, 6:2, 6:2. Хольгер Руне (Дания)—Денис Шапо-
валов (Канада, 14) 6:3, 6:1, 7:6 (7:4). Ласло Джере (Сербия)—
Ричардас Беранкис (Литва) 6:4, 6:4, 6:4. Андрей Рублев 
(Россия, 7)—Квон Су Ву (Южная Корея) 6:7 (5:7), 6:3, 6:2, 6:4. 
Каспер Рууд (Норвегия, 8)—Жо-Вильфрид Тсонга (Франция) 
6:7 (6:8), 7:6 (7:4), 6:2, 7:6 (7:0). 

Женщины. Елена Остапенко (Латвия, 13)—Люция Бронцетти 
(Италия) 6:1, 6:4. Дэниэль Коллинз (США, 9)—Виктория Томова 
(Болгария) 6:0, 6:4. Александра Крунич (Сербия)—Камилла 
Рахимова (Россия) 6:4, 6:3. Каролина Плишкова (Чехия, 8)—
Тесса Андрианьяфитримо (Франция) 2:6, 6:3, 6:1. Екатерина 
Александрова (Россия, 30)—Грет Меннен (Бельгия) 7:5, 6:3. 
Мэдисон Кис (США, 22)—Анна Калинская (Россия) 6:3, 3:6, 
6:4. Елена Рыбакина (Казахстан, 16)—Аранча Рус (Нидерланды) 
6:1, 5:7, 6:2.
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